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ЗЛОБА ДНЯ

«Я БЫЛ ЕДИНСТВЕННЫЙ ЗЭК, 
КТО ЖИЛ ПО ЗАКОНУ»

Откровенное интервью бывшего министра 
экономики РФ Алексея Улюкаева

Почти семь лет назад экс-
министр экономики России Алек-
сей Улюкаев, проведя свою пер-
вую ночь в СИЗО, сказал фразу: 
«Не нужно лить по мне слезы. Это 
просто такой эпизод моей жиз-
ни. Я его переживу». И он пере-
жил. Все годы, проведенные в 
колонии города Твери, он писал 
cтихи. И вот не так давно вышел 
(на свободу) Улюкаев, и вышел 

(из печати) сборник его стихов 
«Тетрадь в клетку». Тюрьма его 
не сделала хуже, не исковеркала 
и не сломала. Но сейчас это не 
совсем тот Улюкаев, который был 
«до». Однако его деликатность, 
интеллигентность и воспитан-
ность, равно как и умение иро-
низировать над собой, остались 
при нем.

Читайте 5-ю стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Петр ШЕЛИЩ, председатель 
Союза потребителей России

Читайте 3-ю стр.

СМЕРТЕЛЬНЫЕ УРОКИ 
«МИСТЕРА СИДРА»

Украинское наступление идет уже 
десять дней. Пока западные танки и 
боевые машины помогли ВСУ мало: 
линия фронта хоть и пришла в ожив-
ление, но по-прежнему стабильна. При 
этом ВСУ несут колоссальные потери, 

исчисляемые десятками единиц тех-
ники и сотнями человеческих жизней. 
Корреспондент «МК» побывала вместе 
с одним из добровольческих отрядов 
на самом активном участке фронта 
— Запорожском, где узнала о первых 

днях украинского наступления, о шан-
сах ВСУ на прорыв нашей обороны и 
о том, как враг использует воздуш-
ное пространство над линией боевого 
соприкосновения.

Читайте 3-ю стр. 

ЖАРКОЕ ЗАПОРОЖСКОЕ ЛЕТО
Доброволец рассказал 
о «наступе» ВСУ: 
остались на минных 
полях

«ЭТОТ ИНЦИДЕНТ 
ПОШЕЛ МНЕ НА ПОЛЬЗУ»
Историк моды Александр Васильев рассказал 
о стычке в аэропорту
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РУБЛЬ ПАДАЕТ САМ ПО СЕБЕ
Когда остановится процесс ослабления российской 

нацвалюты
С рублем в июне происходит не-

что весьма странное: курс устойчиво 
летит вниз без видимых внешних при-
чин. Абсолютно непонятно, почему 
именно сейчас российская валюта 
принялась слабеть столь резко и не-
удержимо. Ведь в мае, когда рубль 
прекрасно держался относительно 

доллара и евро, против него работали 
ровно те же факторы, что и сегодня: 
геополитическая неопределенность, 
дефицит бюджета в 3,4 трлн рублей, 
сокращение нефтегазовых доходов и 
плохое состояние торгово-платежного 
баланса. 

Читайте 2-ю стр.

ПО СОТОЧКЕ!
Стобалльники-

2023 поделились 
секретами успеха

Волнующий период ЕГЭ вы-
ходит на финишную прямую: бли-
жайшие экзамены по иностранным 
языкам (устная часть) пройдут 16 
и 17 июня, а закончится весь ма-
рафон испытаниями по информа-
тике 20 июня. Потом ребят ждут 
выпускные торжества, где они 
окончательно сбросят с себя остат-
ки ЕГЭшного стресса. А пока «МК» 
разыскал стобалльников нынеш-
него года по химии и литературе, 
и они рассказали, как пришли к 
такому результату.

Читайте 5-ю стр.

ПУТИН ГОТОВ 
РЕЗКО ПОВЫСИТЬ 

СТАВКИ 
Как все мы уже не раз могли убедиться за 

почти четверть века правления в России ны-
нешнего первого лица (включаем сюда период 
«президентства» Медведева), Владимир Путин 
грозен в гневе. И наиболее грозным его гнев 
является не тогда, когда ВВП демонстрирует 
его открыто («Вообще с ума сошли, что ли?!»), 
а тогда, когда он сопровождается подчеркнуто 
спокойными формулировками вроде «подума-
ем, что с этим делать» или «разочарую вас — я 
не знаю пока ответ на этот вопрос». Октябрь 
2021 года, Президент РФ о планах НАТО по 
военному освоению украинских территорий: 
«Завтра под Харьковом ракеты появятся — что 
нам делать-то с этим? Не мы же туда лезем со 
своими ракетами — к нам под нос их засовы-
вают. Конечно, это проблема». Решением этой 
проблемы в глазах Путина стало начало СВО 
несколько месяцев спустя. И вот вам анало-
гичный момент из июня 2023 года. 

Владимир Путин на встрече с военными 
корреспондентами во вторник: «Соединенные 
Штаты все больше и больше практически на-
прямую погружаются в этот конфликт и прово-
цируют серьезные международные кризисы 
в сфере безопасности, потому что коррек-
тировка действий беспилотников, которые 
нападают на наш военный корабль, — все-таки 
это серьезная вещь. И они должны знать, что 
мы об этом знаем. Мы еще подумаем, что с 
этим делать на будущее, но в целом вот такая 
штуковина». 

Читайте 3-ю стр. 

Илья Бессонов.
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МАЛЬЧИКОВ НАЧАЛИ НАЗЫВАТЬ ПОПУЛЯРНЫМИ 
ЗАПАДНЫМИ ИМЕНАМИ

Интересную тенденцию 
в области имянаречения 
отмечают специалисты 
столичных органов ЗАГС. 
Молодые родители нача-
ли чаще называть ново-
рожденных необычными 
именами из разных эпох 
и культур.

Как стало известно «МК», 
за первый квартал 2023 
года в Москве появились 
Барбара, Весна, Веста, 
Денница, Светозара, Ма-
трона и Эврика.

— Среди женских я вижу 
много старославянских, 
давно забытых и не ис-
пользуемых, — отмечает 
нумеролог, эксперт по 
именам Инна Васнецо-
ва. — Денница, напри-
мер, в переводе означает 
«утренняя звезда», а Ве-
ста — «хранительница до-
машнего очага». Думаю, 
всплеск патриотизма и 
интерес к своим корням 
заставляет родителей вы-
искивать такие исконные 

словоформы.
Тем временем в список 

самых экзотических муж-
ских имен попали Оган-
нес, Фома, Юлиан, Лукас, 
Рики, Марио, Тео, Эрвин 
и Модест. Вот здесь уже 
более пестрый расклад. 
Эти имена в большинстве 
своем латинского проис-
хождения. Они являются 
распространенными в 
Латинской Америке, Ав-
стрии, Германии и Испа-
нии.

НА СОДЕРЖАНИЕ ПОТЕНЦИАЛЬНО 
ОПАСНЫХ СОБАК ПРЕДЛАГАЮТ 

ВЫДАВАТЬ ЛИЦЕНЗИИ
Разрешить содержание 

потенциально опасных 
собак только ответствен-
ным гражданам предла-
гает группа депутатов от 
ЛДПР. В случае принятия 
законопроекта, который 
они на днях внесли в Госу-
дарственную думу, все же-
лающие завести бойцовых 
псов должны будут предо-
ставить в органы внутрен-
них дел много справок, а 
также уплатить пошлину.

Свою инициативу де-
путаты объясняют тем, 
что в последние годы за-
фиксировано довольно 
много случаев нападения 
четвероногих на людей, в 
первую очередь, на детей. 
Парламентарии составили 

список тех, кто априори 
не сможет быть хозяином 
опасных собак (алкоголи-
ки, наркоманы, девушки 
до 18 лет и др). Для того 
чтобы завести опасного 
зверя, нужно будет прой-
ти курсы дрессировки со-
бак и получить справки о 
том, что вы не состоите 
на учете в нарко- и псих-
диспансерах, письменное 
согласие всех жителей 
квартиры на содержание 
животного на жилплоща-
ди. После предоставления 
всех документов и уплаты 
пошлины любителю собак 
выдадут лицензию. Ли-
цензия собачникам будет 
действительна 5 лет, орга-
низациям — 10 лет.

ДЕВЯТИКЛАССНИЦА ПОПАЛА 
ПОД ПОЕЗД, КОГДА ПЕРЕСЕКАЛА 

ПУТИ ПО НАРОДНОЙ ТРОПЕ

Девочка-подросток 
погибла под колесами 
электрички недалеко от 
станции Правда Пушкин-
ского городского округа. 
15-летняя школьница не 
услышала приближающе-
гося поезда, так как была 
в наушниках.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла 12 
июня около 22 часов на 
железнодорожных путях 
Ярославского направле-
ния. Электропоезд сооб-
щением Москва — Сергиев 
Посад на высокой скорости 
приближался к платформе 
Правда. Не доезжая кило-
метр до станции, машинист 
заметил силуэт человека, 
идущего вдоль железнодо-
рожного полотна, стал по-
давать звуковые сигналы. 
Однако человек никак на 
них не реагировал, а по-
том и вовсе стал перехо-
дить пути. Хоть машинист 
предпринял экстренное 
торможение, но остано-
вить состав уже не было 
никакой возможности — 
поезд на высокой скорости 

совершил наезд. 
Действуя по ин-
струкции, маши-
нист доложил о 
случившемся де-
журному по стан-
ции, и состав про-
должил путь.

Прибывшие на 
место медики 
лишь констати-
ровали смерть 15-
летней девушки. 
Как выяснилось, 
она была в нау-
шниках, что при-
вело к трагедии. 
Место, где по-
гибшая пыталась 
перейти на другую 
сторону, не явля-
лось оборудован-
ным переходом, а 
было обычной «на-
родной тропой», 
проходящей через 
дырку в металли-
ческом заборе. 

Погибшая оказалась жи-
тельницей Пушкино, про-
живала вместе с родите-
лями и младшим братом, 
заканчивала 9-й класс. Ей 
оставалось сдать послед-
ний экзамен. В этот день 
она около 19 часов ушла из 
дома, сказав родителям, 
что собирается погулять, 
а вернуться должна была к 
22 часам. Сейчас следова-
тели выясняют, что именно 
делала школьница на ме-
сте своей гибели.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
Западного межрегио-
нального следственного 
управления на транспорте 
Следственного комитета 
России Анастасия Глу-
щенко, по факту гибели 
подростка возбуждено 
уголовное дело по части 
2 статьи 263 УК РФ («На-
рушение правил безопас-
ности движения и эксплуа-
тации железнодорожного 
транспорта, повлекшие по 
неосторожности смерть 
человека»).

УЧЕНЫЕ ИЗОБРЕЛИ ТЕЛЕЖКУ 
С ИСКУССТВЕННЫМ ИНТЕЛЛЕКТОМ

Интеллектуальную са-
моходную тележку для 
покупок изобрел умелец 
из Ярославля. На днях его 
разработка была защище-
на патентом Российской 
Федерации.

Автор описывает свое 
изобретение как много-
функциональную грузо-
вую автоматизированную 
машину хозяйственно-
торгового назначения, 
способную работать авто-
номно. Тележка будет, как 
собачка, сопровождать 
своего временного хо-
зяина на всем его марш-
руте по торговому залу. 
Для этого ее оснастят 
движителями-колесами, 
каждое со своим электро-
двигателем (это позволит 
колесам вращаться авто-
номно, а тележке — ма-
неврировать), модулями 
WiFi и Bluetooth, а также 

модемом GPS/ГЛОНАСС. 
Кроме того, у робота-
тележки будут весы, ска-
нер QR- и штрихкодов, 
калькулятор и терминал 
оплаты. То есть покупать 
необходимое можно будет 
сразу же после того, как 
пользователь переложит 
товар с полки в корзину.

Управлять умной теле-
жкой можно будет как с 
помощью пульта, так и 
через мобильное прило-
жение. Помимо прочего 
ее планируется оснастить 
видеокамерами, кото-
рые позволят роботу не 
только нормально манев-
рировать в потоке поку-
пателей, но и оценивать 
реакцию потребителя на 
тот или иной товар. Также 
для удобства покупателя 
изобретатель собирается 
снабдить свое устройство 
USB-зарядкой.

ЖИТЕЛИ ПАТРИАРШИХ 
ПРУДОВ НАШЛИ УКРАДЕННЫЙ 
БУЛГАКОВСКИЙ ЗНАК В ПИТЕРЕ

Исчезнувший в оче-
редной раз с Патриар-
ших прудов знаменитый 
дорожный знак, под ко-
торым красовалась над-
пись «Запрещено разгова-
ривать с неизвестными», 
вдруг попался на глаза 
москвичу-булгаковеду в 
Санкт-Петербурге. Прав-
да, табличку под обозначе-
нием сменили, и на новой 
была уже совсем другая 
фраза: «Разве я позволил 
бы себе налить даме вод-
ки? Это чистый спирт!».

Как стало известно «МК», 
мужчина, совершивший 
такое феноменальное от-
крытие, заявил о краже в 
музей-театр «Булгаковский 
дом». Однако там лишь по-
жали плечами — уже став-
ший брендом Патриарших 
дорожный знак крадут, к 
сожалению, не в первый, 
а в... 14-й раз. И ранее 
сворованный круг с тремя 
черными персонажами на 
белом поле уже пару лет 
назад находили по новому 
адресу даже в Москве. 

Несмотря на то что знак 
на Патриарших всегда под 
камерами, а его местопо-
ложение согласовано со 
всеми городскими ве-
домствами, музейщики 
все равно привыкли за-
казывать на будущее его 
дубликаты. Вероятно, охо-
та за ним для отдельных 
индивидов давно превра-
тилась то ли в спорт, то ли 
в квест.

БУЙНЫЙ МОСКВИЧ ИЗРЕЗАЛ НОЖОМ ЖЕНУ И ДОЧЬ, 
ПРОТЕСТУЯ ПРОТИВ РАЗВОДА

Семейная трагедия 
развернулась 14 июня на 
Южнобутовской улице, где 
48-летний москвич напал 
с ножом на своих родных. 
После мужчину нашли под 
окнами дома с травмами, 
характерными для паде-
ния с высоты, и госпита-
лизировали. 

Как стало известно «МК», 
утро в семье горожан нача-
лось с конфликта. Супруг в 
очередной раз поссорился 
со своей 41-летней женой 
из-за развода. Отношения 
пары испортились в мар-
те этого года. Дама даже 
съехала из собственной 
квартиры, не желая жить с 
мужем под одной крышей. 
А супруг отказывался пе-
реезжать в родительскую 

квартиру на Профсоюзной 
улице.

Причиной желания ра-
зойтись у москвички ста-
ла, по всей вероятности, 

потеря работы главой 
семейства 10 лет на-

зад. Некогда муж-
чина занимался 

организацией 
городских ме-
роприятий. 
После уволь-
нения он так не 

смог найти себя 
и был финансово 

зависим от супру-
ги — специалиста по 

связям с общественно-
стью. 

В роковой день дома 
находилась 19-летняя 
дочь, студентка гумани-
тарного вуза. 22-летний 
сын пары живет и учится 
в Ульяновске. Женщина 
приехала домой накануне 
инцидента и заявила, что 
если супруг по-хорошему 
не даст развод, то вопрос 
будет решаться через суд. 
С этим мужчина мириться 
не хотел, он до последне-
го надеялся, что семью 
удастся сохранить. По 
всей видимости, он решил 
свести счеты с жизнью, так 
как ночью позвонил сыну 
и сказал: «Вы этого доби-
вались, хотели уничтожить 
меня, у вас получилось, все 
пока», — после чего бросил 
трубку. 

Обеспокоенный моло-
дой человек утром по-
пытался дозвониться до 
родных, но не смог — они 
не брали трубку. Как раз 
в это время, примерно в 
9.30, в квартире разго-
релся конфликт. Сначала 
мужчина с ножом напал на 
дочь, поранив ей руку. Бес-
страшная мать выхватила 
нож из рук обезумевшего 
супруга, при этом поранив 
руку. Оттолкнув мужчину, 
обе москвички выбежали 
из квартиры. Им удалось 
спрятаться от преследо-
вателя у соседа на 3-м эта-
же, оттуда они позвонили в 
скорую помощь и полицию. 
Неравнодушный жилец 
дома дал бинты и помог пе-
ревязать раны. Супруг тем 
временем закрыл дверь 
квартиры на два замка 
изнутри. Когда в жилье 
постучали полицейские, 
он выбрался на балкон и 
уселся на перекладину, 
свесив ноги. Спустя пол-
часа экстренным службам 
удалось вскрыть оба зам-
ка на двери. Далее около 
получаса сотрудники МЧС 
и полицейские пытались 
уговорить мужчину слезть 
с балкона, однако он не со-
глашался. В итоге, когда 
спасатель ухватил его за 
руку, мужчина полетел 
вниз. С травмами различ-
ной степени тяжести паци-
ента госпитализировали. 

РЕБЕНОК УТОНУЛ, УДАРИВШИСЬ 
ГОЛОВОЙ О КОРЯГУ?

Незаметно для осталь-
ных купающихся ушел под 
воду 9-летний мальчик в 
деревне Крюково под Че-
ховым. Это произошло, 
когда рядом с ним в воде 
была его мама. Женщина 
потом больше часа ныря-
ла, чтобы найти сына, а 
когда его тело выловили, 
лишилась чувств.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла во 
вторник вечером. На по-
жарном пруду собралось 
много отдыхающих, кто-то 
просто загорал, а кто-то ку-
пался. Одна из женщин за-
вела в водоем своего сына-
третьеклассника. Мальчик 
барахтался в воде, пока 
она разговаривала с под-
ругой. В какой-то момент 

гражданка поняла, что ре-
бенка рядом нет. Сначала 
она подумала, что он на 
берегу играет на песке с 
друзьями, но и там его не 
оказалось. Многие начали 
нырять, чтобы обследовать 
дно. Примерно через час 
тело удалось обнаружить 
под водой и вынести на 
берег. Увы, мальчик был 
уже синий, и на его голове 
виднелась большая рана. 
Не исключено, что когда он 
пробовал нырнуть, то уда-
рился головой об камень 
или корягу. Прибывшей 
«скорой» оставалось толь-
ко констатировать смерть. 
А вот маму мальчика вра-
чам пришлось откачивать. 
Женщина потеряла созна-
ние от холода и шока.

telegram:@mk_srochno

Через 
эту дыру 
в заборе 
девушка 
вышла 
на пути.
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Украинское наступление идет уже 
десять дней. Пока западные танки и 
боевые машины помогли ВСУ мало:

исчисляемые десятками единиц т
ники и сотнями человеческих жизн
Корреспондент «МК» побывала вме

На Запорожском направлении нашими подразделениями активно 
используются противотанковые ракетные комплексы «Корнет». 

Заехавшую на минные 
поля западную 
бронетехнику добивали 
наши артиллеристы.



РУБЛЬ ПАДАЕТ 
САМ ПО СЕБЕ
c 1-й стр.

Чудеса со знаком минус нача-
лись в пятницу, 9 июня (курс 
доллара впервые с 7 апреля 
превысил отметку в 83 рубля), 

и продолжились в среду, 14 июня: ослабление 
российской валюты ускорилось на Мосбирже 
до уровней в 84,67 за доллар и до 91,31 за 
евро. При этом, по словам аналитиков, если 
бы не экстренная продажа юаней со стороны 
Минфина, падение рубля было еще более 
серьезным. 

Причем списать происходящее на деше-
веющую нефть не получится: ее котировки 
отступили от локальных минимумов и сорт 
Brent торгуется выше $74,5 за баррель. 

Июньская ситуация стала продолжением 
общего долгосрочного тренда на ослабление 
нацвалюты. Как сообщил в своем регуляр-
ном отчете ЦБ, с начала 2023 года реальный 
эффективный курс рубля (рассчитанный по 
отношению к валютам основных торговых 
партнеров с учетом инфляции) опустился 
на 18%. В октябре 2022-го доллар стоил 
55–57 рублей, сегодня — 84. И это отнюдь 
не предел. Центробанк на прошлой неделе 
ужесточил свой сигнал, допустив повышение 
ставки на ближайшем заседании и указав на 
высокие проинфляционные риски. 

«Сегодня против рубля работает не-
сколько факторов, — говорит ведущий 
эксперт Центра политических технологий 
Никита Масленников. — Самый фундамен-
тальный: существенное ухудшение торго-
вого и платежного баланса. Профицит счета 
текущих операций в январе–мае 2023 года 
сократился в четыре раза, по оценке ЦБ 

составив $22,8 млрд против $123,8 млрд 
год назад. С весны 2022-го ситуация полно-
стью развернулась: тогда объемы экспорта 
российских товаров (и цены на них) росли, 
а импорта — падали, сегодня все наоборот. 
Соответственно, прошлогодний сценарий 
с укреплением рубля вряд ли повторится в 
обозримой перспективе».

К другим, конъюнктурным факторам, 
работающим против рубля, можно отнести, 
во-первых, окончание налогового периода в 
России (рубль традиционно слабеет по за-
вершении налоговых выплат компаниями), 
во-вторых, высокую волатильность нефтяных 
цен (на этой неделе они падали до $72 за 
баррель), в-третьих, нервозность инвесторов 
по поводу ожидаемого решения ФРС США 
по ключевой ставке (если курс на повышение 
продолжится, то доллар усилит позиции), 
в-четвертых, реакцию рыночных игроков 
на информацию, связанную с ожидаемым 
11-м пакетом санкций ЕС, а также с риска-
ми вторичных санкций в отношении стран-
партнеров РФ. На взгляд Масленникова, 
сегодня фактор ослабления рубля намного 

быстрее и жестче воздействует на инфляцию, 
чем в прошлом году: если тогда эффект рас-
тягивался на несколько кварталов, то сейчас 
он проявляется в течение месяца-двух. 

«Поддержку рублю может дать новый 
налоговый период (платить налоги надо в 
рублях, а валюту — скидывать), а также то, 
что с 1 июля Саудовская Аравия сократит су-
точную добычу нефти еще на 1 млн баррелей 
и теоретически подхлестнет цены на сырье. 
И тогда курс, который в июне ведет себя явно 
аномально, может вернуться в коридор 78–83 
за доллар», — рассуждает эксперт. 

Ситуация на валютном рынке остается 
неустойчивой и зависит от многих обстоя-
тельств, включая геополитические риски, 
стоимость энергоносителей, показатели 
бюджета РФ и решения регуляторов (ФРС 
США, Европейского центрального банка 
и Банка России). Рубль может вернуться к 
росту, если, скажем, нефть подорожает до 
$100 за баррель, ЦБ повысит ставку больше 
10% годовых, а дефицит российской казны 
сократится, полагает финансовый аналитик 
BitRiver Владислав Антонов. 

Ну а для обычных граждан, далеких от 
финансового рынка, актуален вопрос: что 
происходит в банковских пунктах обмена 
валюты на фоне последних событий с ру-
блем, насколько активно люди покупают 
доллары и евро и есть ли купюры в нали-
чии? Как мы выяснили, обзвонив несколь-
ко столичных банков, никакого дефицита 
«недружественных» дензнаков нет, равно 
как нет и массового наплыва желающих 
ими обзавестись. Западную валюту берут 
сейчас действительно чаще, но не потому, 
что рубль слабеет, а по причине летних от-
пусков и планов отправиться на отдых за 
рубеж — в Турцию, Египет, еще куда-то, где 
доллар и евро по-прежнему в цене. Значения 
в обменниках пока не сильно отличаются от 
центробанковских ориентиров. Средний курс 
продажи доллара — 85, евро — 91.

Георгий СТЕПАНОВ.

ТРИ ПРЕЗИДЕНТА 
НА ОДНОГО
Новые российские регионы 
тоже представили свои 
инвестиционные проекты 
на ПМЭФ
Компанию Владимиру Путину на 
ПМЭФ в этом году составят прези-
денты Алжира, Армении и Южной 
Осетии, а также премьер-министры 
Киргизии и Кубы — последний гостит 
в России аж с 6 июня. По данным 
организаторов, всего форум по-
сетят более 17 тыс. делегатов из 
130 стран, но эти оценки вызывают 
сомнение даже у представителей 
Кремля. Помощник президента 
Юрий Ушаков осторожно предполо-
жил, что участие иностранцев будет 
массированным, и призвал подво-
дить итоги после завершения всех 
мероприятий.

ПМЭФ открылся 14 июня, и в первый 
день его работы наплыва иностранцев явно 
не наблюдалось. По павильонам курсирова-
ли небольшие группки одетых в националь-
ные одежды представителей африканских 
стран — их в первую очередь привлекали 
стенды с беспилотниками и системами свя-
зи, которые представили сразу несколько 
российских регионов. На стенде почетного 
гостя ПМЭФ — Арабских Эмиратов — было 
немноголюдно. Гостей встречали женщины-
хостес, а основная — мужская часть — де-
легации, по их словам, «прибудет позже». 
Как сообщил журналистам Юрий Ушаков, 
ее возглавит правитель эмирата Рас-эль-
Хайма шейх Сауд бен Сакр аль-Касими, ко-
торый входит в Высший совет правителей 
ОАЭ и имеет богатое предпринимательское 
прошлое. До того как уйти в политику, он 
управлял крупной фармацевтической ком-
панией, производством керамики и боль-
шим торговым центром. Вместе с эмиром в 
Петербург  прибудут несколько министров 
и представителей бизнеса. Однако пред-
ставители ОАЭ не исключили, что возможен 
визит и более высокопоставленного лица, 
но его имя по обоюдному согласию пока 
держится в секрете. 

Впрочем, большие российские чиновни-
ки ПМЭФ своим присутствием тоже не жало-
вали. Из министров форум в первый день ра-
боты посетил только глава Минпросвещения 

Сергей Кравцов. А ожидавшийся на одной из 
сессий в качестве основного спикера глава 
Минздрава Михаил Мурашко предпочел от-
правиться в Госдуму, где обсуждался законо-
проект о смене пола. В результате внимание 
СМИ оказалось приковано к губернаторам, 
тем более что стенды Москвы, Башкорто-
стана и Московской области по площади 
ничем не уступали Арабским Эмиратам, а 
оформлены оказались гораздо богаче. (Не 
секрет, что создание экспозиции обходится 
регионам в копеечку — например, расходы 
Питера в этом году составили почти 90 млн 
руб.)

Деньги на промоушен нашлись не только 
у регионов-доноров, но и у новых субъектов 
РФ. Запорожская область привезла на ПМЭФ 
образцы сельскохозяйственной продукции 
и макет неопознанного предприятия (никто 
на стенде не смог пояснить, что это такое), 
ДНР, ЛНР и Херсонская область ограничились 
раздаточными материалами. Все террито-
рии ждут вложений, но, как признался врио 
губернатора Запорожья Евгений Балицкий, 
инвесторы и банки пока идут неохотно: до 
линии фронта — 50 км, предприятия на-
ходятся под постоянными обстрелами и 
не могут нормально работать. В одном из 
информационных буклетов сообщалось, 
что «иностранцы посеяли подсолнечник в 
Запорожской области», но на поверку ока-
залось, что речь идет о журналистах, посе-
тивших регион в рамках пресс-тура и при-
нявших участие в сельхозработах. Впрочем, 
по словам врио главы Херсонской области 
Владимира Сальдо, иностранные предпри-
ниматели, в частности турки, заинтересован-
ность тоже проявляют. На ПМЭФ Херсонщина 

представила проекты агропромышленного 
кластера, на пяти площадках которого будут 
работать 3 тыс. человек, и центра морского 
туризма на территории рыболовецкого за-
вода в Геническе. 

Ожидается, что ВИПы начнут съезжаться 
на ПМЭФ с 15 июня, а наибольшая их кон-
центрация ожидается в пятницу, которая 
считается «президентским днем» форума. 
Отсутствие в деловой программе упомина-
ния о пленарной сессии породило слухи, что 
Путин в этом году будет выступать онлайн. 
Однако Дмитрий Песков подтвердил очное 
участие главы государства и анонсировал 
его «большое выступление» и дискуссию 
с другими лидерами. По словам Ушакова, 
компанию ВВП на сцене в этом году соста-
вят президенты Алжира, Армении и Юж-
ной Осетии, а также два премьера — Кубы 
и Киргизии. Однако фамилию модератора 
дискуссии в Кремле по-прежнему держат 
в секрете. Раньше в этом качестве высту-
пали американские телеведущие, в 2022 
году — Маргарита Симоньян. Напомним, 
что на ПМЭФ также приглашали президента 
Бразилии Лулу да Силва, однако он сооб-
щил, что «не сможет в этот момент поехать 
в Россию». 

Юрий Ушаков заявил, что ПМЭФ посетят 
официальные лица из 15 стран. Он отка-
зался подтвердить данные организаторов 
о том, что в общей сложности на форуме 
ожидаются представители 130 государств. 
«Мы привыкли поражать цифрами. Но мне 
кажется, лучше подводить итоги междуна-
родного присутствия и участия», — заметил 
представитель Кремля. 

Елена ЕГОРОВА.
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Трансгендером в России 
нельзя будет стать 
даже со справкой
Госдума сказала трансгендерам 
единогласное «нет». Нижняя палата 
в среду приняла в первом чтении 
законопроект о запрете смены пола 
в России. Единственное исключение 
— сложные врожденные аномалии 
у детей, которые исправить можно 
только скальпелем хирурга. Для 
взрослых же ни единой лазейки де-
путаты не оставили. 

Три тысячи — столько россиян с 2016 
года официально поменяли пол. Это ста-
тистика МВД, которую с трибуны озвучил 
вице-спикер Госдумы Петр Толстой. — Если 
в 2021 году у нас было 550 трансгендеров, 
то в 2022-м — уже 996. С развитием этой 
«трансфрендли-медицины» цифры будут 
еще выше, если мы сейчас не примем этот 
законопроект, — призвал коллег Толстой.

Вот что предлагают парламентарии. Из 
закона «Об актах гражданского состояния» 
будет исключен абзац, который сейчас по-
зволяет органам ЗАГС вносить изменения 
в свидетельство о рождении и паспорт на 
основе медицинских справок о смене пола. 

Закон «Об основах охраны здоровья граж-
дан в Российской Федерации» предлагается 
дополнить новой статьей, согласно которой 
медицинские операции по смене пола допу-
скаются только в случае врожденных аномалий 
у детей, которые будет утверждать врачебная 
комиссия. Список клиник, допущенных к про-
ведению таких операций, определять будет 
кабмин.

Сейчас же, по мнению депутатов, с про-
блемой смены пола в стране бардак. И произо-
шел он с подачи главы Минздрава Михаила 
Мурашко. На это прозрачно намекнула глава 
думского Комитета по делам семьи Нина Оста-
нина. Ведь это его подпись стоит под приказом 
Минздрава, который в 2017 году разрешил 
менять пол «по справке», выданной медицин-
ской комиссией. Учет таких справок, кстати, не 
ведется, а выдают их частные клиники. 

— К сожалению, Минздрав не знает, 
сколько таких операций проводится. Цена 
услуги не превышает 30 тысяч рублей, — под-
черкнул Петр Толстой. 

 Министр здравоохранения пришел на за-
седание Госдумы 14 июня и со своего места на 
балконе уныло взирал, как депутаты буквально 
стирают в пыль все, что произошло в России 
за годы ее членства в ВОЗ.

Больше всего претензий у депута-
тов к МКБ-10 и 11, которые исключили 

транссексуализм из разряда патологий. То 
есть трансгендеры не считаются психически 
нездоровыми людьми и могут, например, 
усыновлять детей. Чем, кстати, многие одно-
полые пары и пользуются: один из партнеров 
меняет пол — и вуаля: перед директором 
детского дома уже предстает по документам 
обычная семья. Случаи передачи детей таким 

парам в России уже есть, акцентировал вни-
мание коллег Толстой. Кроме того, сменив 
пол, можно «косить» от армии.

Чтобы выветрить дух Всемирной органи-
зации здравоохранения с ее «ЛГБТ-френдли-
политикой» из России окончательно, и нужно 
срочно принять закон о запрете смены пола», 
— уверяют авторы инициативы. Петр Тол-
стой, который презентовал документ перед 
коллегами в первом чтении, уверял: никаких 
трансгендеров в нашей стране быть не долж-
но. Россия с началом СВО изменилась. А кто 
думает, что это не так, и можно отсидеться и 
вернуть как было, — тот… ошибается.

— Суть законопроекта все же хотелось 
бы донести до наших избирателей, — начал 
свой доклад Толстой. — Мы такие решения 
принимаем потому, что Россия после на-
чала СВО изменилась. И те ребята, которые 
сегодня защищают с оружием в руках нашу 
страну, должны вернуться в другую страну. 
Не в ту, которая была до начала СВО. 

Вице-спикер ГД напомнил, что по кон-
ституции брак в России — это союз муж-
чины и женщины. Никаких промежуточных, 
неопределившихся гендеров у нас нет. Как 
нет «родителя-1» и «родителя-2». 

— А вот эти три тысячи — можно их как-
то идентифицировать? Чтоб потом в загс 
не прийти с такой абракадаброй, — задал-
ся практическим вопросом депутат Султан 
Хамзаев.

— Как проверить — тут надо действо-
вать индивидуально, каждый сам для себя 
решит, как проверять. Еще надо быть очень 

осторожными с гражданами иностранных 
государств, где такие операции разрешены, 
— подчеркнул Петр Толстой.

Шутки шутками, а медики уже бьют тре-
вогу. Разумеется, ориентированные в сторо-
ну традиционных ценностей медики.

— ЛОР-врач на приеме спросил под-
ростка, который пришел удалять гланды, 
хочет ли он сменить пол! Это пропаганда, 
в которую вовлечено большое количество 
врачей, — заметил экс-глава думского Ко-
митета по здравоохранению Дмитрий Хубе-
зов. Парламентарий, который несколькими 
днями ранее снял с себя полномочия руко-
водителя комитета и решил уехать в зону 
СВО, все же пришел на заседание нижней 
палаты.

Михаил Мурашко попытался встать 
на защиту трансгендеров. Точнее, своего 
приказа, который разрешил менять пол «по 
справке». Министр предложил депутатам 
компромисс: пусть решение о смене пола 
принимает высокий врачебный консилиум. 
Парламентарии оказались непреклонны. 

— Если сегодня оставить хоть щель, хоть 
калитку, завтра в нее хлынут толпы желающих 
сменить пол, — возразил Петр Толстой.

В полном бессилии Мурашко предложил 
на худой конец хотя бы вспомнить, что скоро 
День медицинского работника, и попросил 
депутатов поздравить врачей. Парламен-
тарии поздравили медиков, а затем еди-
ногласно, в 365 голосов «за», поддержали 
законопроект. 

Татьяна АНТОНОВА.

ЗАКОН

ГОСДУМА ЗАПРЕТИЛА МЕНЯТЬ ПОЛ

Петр Толстой не оставил «ни щели, 
ни калитки» для желающих сменить 
пол.

Госдума приняла в первом чтении 
пакет из двух законопроектов, кото-
рый позволит Министерству обороны 
в период мобилизации заключать 
контракты с гражданами, находящи-
мися под следствием или судом по 
обвинению в совершении нетяжких 
преступлений. Легализуется и за-
ключение контрактов с осужденными 
— по процедуре, которая не потре-
бует подписания указов президента 
о помиловании и вообще обходит 
стороной Уголовный кодекс. В силу 
нововведения могут вступить уже к 
концу следующей недели.

СУДИМЫЕ ВМЕСТО 
МНОГОДЕТНЫХ 
ОТЦОВ
Контракты с заключенными 
не потребуют помилования 
президентом

Андрей Картаполов («ЕР») от имени ав-
торов и профильного Комитета по обороне 
заявил, что в условиях специальной военной 
операции есть много людей, «которые хотят 
пойти защищать страну с оружием в руках, но 
законодательство не позволяет», — ограни-
ченно годные к несению военной службы по 
состоянию здоровья и имеющие судимость, 
например. «Мы полагаем целесообразным, 
а главное — справедливым расширить базу 
комплектования Вооруженных сил», — ска-
зал он.

С прошлой осени закон уже позволяет 
призывать по мобилизации судимых за совер-
шение преступлений любой степени тяжести, 
за исключением тех, кто наказан по 22 статьям 
Уголовного кодекса — за преступления против 
половой неприкосновенности несовершенно-
летних, террористические, экстремистские 
преступления и ряд других. Сейчас перечень 
преступлений, приговор за которые закры-
вает дорогу в армию, предлагается расши-
рить за счет «диверсионных» и позволить то, 
что пока запрещено: заключать с судимыми 
контракты.

Заключать контракты можно будет и с 
совершившими преступления небольшой и 
средней тяжести, в отношении которых след-
ствие приостановлено. Ограниченно годные 
по состоянию здоровья тоже смогут заключать 
контракты о службе в период мобилизации, 
«если есть заболевания, которые позволяют 
выполнять задачи».

Второй законопроект из пакета, по словам 
одного из авторов и первого замглавы профиль-
ного Комитета по госстроительству и законода-
тельству Ирины Панькиной («ЕР»), предлагает 
отдельный от Уголовного кодекса, особенный 
механизм урегулирования отношений подпи-
савших контракт подследственных и судимых 
с законом. Уголовные дела и рассмотрение их 
в судах будут приостанавливаться, освобож-
дение из мест лишения свободы осужденных 
станет «условным». «Принципиальное отличие 
законопроекта», по ее словам, в том, что вос-
пользоваться правом уйти воевать смогут лишь 
совершившие преступление или осужден-
ные ДО того дня, когда пакет законопроектов 
вступит в силу. Заметим, что второе и третье 
чтения законопроектов могут состояться уже на 
следующей неделе, а в силу принятые законы 
вступят сразу после подписания президентом 
и опубликования… 

Нина Останина (КПРФ) назвала предло-
жения «разумными», в том числе и потому, что 
«другие категории» смогут заменить в зоне 
СВО мобилизованных многодетных отцов, от-
цов детей-инвалидов. Эту проблему за счет 
судимых и подследственных «мы решаем не 
полностью, но частично», — честно признал 
г-н Картаполов. 

«Мы полагаем, что законопроект будет рас-
пространяться и на тех, кто совершил воинские 
преступления. Человеку будет предложено: 
ну, парень, ты или продолжаешь бегать и вер-
нешься в тюрьму, или вернись и докажи, что ты 
человек, мужчина и гражданин», — объяснил 
он. Ответить на вопрос о том, сколько моби-
лизованных из мест заключения «перебежали 
на сторону врага в первую же неделю», г-н 
Картаполов не смог. По его мнению, «если один 
из ста убежит, это не значит, что остальные — 
конченые негодяи. В семье не без урода».

Ольгу Алимову (КПРФ) беспокоило, что за-
ключать контракт можно будет с осужденными 
за убийство (мобилизовывать их уже можно), 
потому что «они получат в руки оружие, и неиз-
вестно, на кого оно будет направлено». «Отбор 
людей, которые изъявят желание идти в армию, 
но совершивших тяжкие и особо тяжкие престу-
пления, и там не только убийство (бандитизм, 
грабеж, нанесение тяжких телесных поврежде-
ний, изнасилование совершеннолетнего в том 
числе. — «МК»), будет идти в особом порядке, 
не все из них получат возможность себя реаби-
литировать», — заверил г-н Картаполов.

Воинская дисциплина, сообщил он, «по 
итогам 2022 года в целом находится на том же 
уровне, что и в предыдущем году. Единствен-
ное — количество самовольных оставлений 
частей превышает показатели предыдущих 
лет, но мы полагаем, что эти законы как раз 
позволят эту проблему решить». Дело в том, что 
полное освобождение от отбывания наказания, 
снятие судимости и окончательное закрытие 
уголовного дела обещано лишь дослужившим 
до окончания срока действия контракта или 
заслужившим госнаграду в боях.

Алексей Куринный (КПРФ) поинтересо-
вался, как власти будут поступать в том случае, 
если по одному делу небольшой и средней тя-
жести проходит сразу несколько человек и один 
из них решит пойти служить по контракту. Г-жа 
Панькина сказала, что все детали предложен-
ного механизма потом «пошагово» пропишут 
в подзаконных актах. По данным ФСИН, на 1 
февраля 2023 года в местах лишения свободы 
находилось более 400 тысяч человек, и это без 
учета СИЗО, напомнила г-жа Панькина: это и 
есть резерв, из которого армия будет черпать 
контрактников.

Фракция КПРФ была не готова поддер-
жать предложенные законопроекты, заявил 
от имени коммунистов Юрий Синельщиков: 
по его словам, единственным законом, кото-
рый является источником уголовного права, 
являются Уголовный кодекс, и без внесения 
изменений в него могут возникнуть суще-
ственные проблемы. Но глава Комитета по 
госстроительству и законодательству Павел 
Крашенинников («ЕР») призвал голосовать «за», 
потому что законопроекты решают «важные 
государственные задачи».

Марина ОЗЕРОВА.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

Множество итальянцев собрались в среду в Милане в преддверии государ-
ственных похорон бывшего премьера Сильвио Берлускони, ушедшего из жиз-

ни в возрасте 86 лет в понедельник. В память о политике был объявлен день траура. У 
Берлускони в последнее время были проблемы со здоровьем, и незадолго до его кончи-
ны ему был поставлен диагноз «лейкемия», сообщили в миланской больнице Сан-
Раффаэле. Широко известный как самая яркая общественная фигура Италии, Берлуско-
ни трижды избирался премьер-министром и занимал этот пост в общей сложности девять 
лет — дольше, чем кто-либо в послевоенной истории страны. Он оставался центральной 
фигурой в общественной жизни Италии до самой своей смерти, приведя свою партию 
«Вперед, Италия», которую он возродил в 2013 году, к победе в правой коалиции с Джор-
джей Мелони и Маттео Сальвини в сентябре 2022 года.

КАДР

АНАЛОГОВ НЕТ

РАСКОПКИ

ОТДЫХ

В РОССИИ СОЗДАЛИ УНИКАЛЬНОЕ 
«КОСМИЧЕСКОЕ ОКО»

ШЛЕМ РИМСКОГО ЛЕГИОНЕРА НАШЛИ В АНАПЕ

Российская система контроля косми-
ческого пространства получила новую 
специализированную радиолокацион-
ную станцию для обнаружения малораз-
мерных космических аппаратов. В среду 
этот объект проинспектировал министр 
обороны Сергей Шойгу. Его сопровождал 
командующий Космическими войсками 
генерал-полковник Александр Головко. Но-
вый радар может в автоматическом режиме 
вести поиск и контролировать малоразмер-
ные космические аппараты в околоземном 
космическом пространстве. В поле зрения 
«космического ока» попадают орбитальные 
объекты размером до 10 сантиметров. Ана-
логов этой станции в мире нет.

Рядом с Анапой, в поселке 
Заря, во время раскопок 
был найден бронзовый 
шлем римского легио-
нера. На удивление, он 
сохранился достаточно хо-
рошо, остались практически 
невредимы нащечники с под-
вижными шарнирами. Ученые 
отмечают, что находка от-
носится к событиям римско-
боспорской войны 45–49 
годов до нашей эры, которая 

происходила между царями 
Митридатом Боспорским 
и его братом Котисом. Как 
рассказал вице-губернатор 
Роман Лузинов, после обра-
ботки шлем займет почетное 
место в музейной экспози-
ции. «До настоящего времени 
была известна только одна 
находка римского легио-
нерского шлема в Северном 
Причерноморье», — отметил 
Лузинов.

 Куда собираетесь отправиться
 на отдых этим летом?

По России  37%
За границу  24%
В поход  9% 
На дачу  9%
Останусь дома   9%
Займусь бытовыми делами  7%
Возьму подработку  3%

 Самые популярные направления 
 для летнего отдыха в России:

Краснодарский край   20%
Санкт-Петербург  13%
Алтайский край  9% 

 Самые популярные страны 
 для летнего отдыха за границей:

Турция   13% 
Италия  11%
Таиланд  10%
Абхазия  9% 
Испания  7%

ГДЕ РОССИЯНЕ ПРОВЕДУТ ОТПУСК

Источник: опрос Headhunter

НУ И НУ!

УЧЕНЫЕ ВОССТАНОВИЛИ ЛИЦО ТУТАНХАМОНА

Не прошло и 3 тысяч лет, 
как любой желающий 
получил возможность 

увидеть, как выглядел 
Тутанхамон. Междуна-
родная команда ученых 
из Австралии, Бразилии и 
Италии воссоздала черты 
фараона, который при жизни 
был больше похож на юного 
ученика, нежели на прави-
теля. Лицо монарха удалось 
точно сконструировать 
благодаря цифровой модели 
его мумифицированного че-

репа, которому уже 3 тысячи 
лет. Фараон обладал юным и 
нежным лицом, поскольку он 
был еще подростком, когда 
умер. Именно так выглядел 
молодой правитель в 19 лет, 
когда встретил свою смерть. 
Тутанхамон, которому при 
жизни поклонялись как богу, 
умер в 1323 году до нашей 
эры и был похоронен в от-
дельном склепе.

БРАТЬЯ МЕНЬШИЕ

ХОЗЯЙКА ВЫСУШИЛА МЕРТВУЮ КОШКУ, ЧТОБЫ НЕ РАССТАВАТЬСЯ С НЕЙ
Жительница американского Портленда 
не готова была расстаться с кошкой, ко-
торую убила собака. Она нашла питомник, 
предоставляющий клиентам необычную услу-
гу. Они подвергают трупы животных сублима-
ционной сушке (техника freeze-dry). И Сорен 
заплатила 3200 долларов за этот процесс. 
Теперь Локикэт можно назвать кошкой не с 
девятью жизнями, а с бесконечными жизнями. 
Сорен рассказала, что freeze-dry куда лучше, 
чем таксидермия. Эта технология воздейству-
ет на ткани совершенно по-другому, и наши 
умершие друзья после смерти куда более 
похожи сами на себя, чем чучела. 
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Африканский колорит — 
отличительная черта питерского 
форума в этом году.
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УКРАИНА — 
НЕ ВОПРОС КРЕМЛЯ

Из долгого общения Путина с военкорами и 
его заявлений ключевой вывод получается такой: 
Владимиру Владимировичу судьба Украины как 
государства не интересна, он отдал этот вопрос на 
откуп Западу. Будет или нет на карте мира Украи-
на — для России, при выполнении ее условий, не 
важно. «Народное» толкование этого дал, кстати, 
Дмитрий Медведев.

Вот несколько цитат из Путина:
— Это наши исторические территории, c 

населением русскоговорящим. И в НАТО… Не 
оборзели, нет?

— Украина не должна существовать за счет 
России и на исторических российских территориях, 
если не выстраиваются нормальные отношения.

— Надо с уважением относиться к существо-
ванию Украины, но это не повод к России отно-
ситься без уважения.

— Что касается тех, кто хочет себя чувство-
вать украинцем на Украине и жить в независимом 
государстве, — да ради бога. Делайте что хотите. 
Но тогда не создавайте угрозу для нас.

Так должна существовать Украина или не 
должна? Тут стоит обратить внимание, что глав-
ное в каждой цитате — последняя фраза: отно-
шение к России с уважением, отсутствие угрозы. 
Будут выполняться условия России — ну, пусть 
будет Украина. Или ее не будет, но это уже не наше 
решение.

Одумаются ли на Украине (на самом деле на 
Западе) после наступления, «понимая катастрофи-
ческие потери» ВСУ, или нет, «мы будем смотреть 
из того, какой будет ситуация». Надо будет идти 
на Киев — пойдем на Киев. Нужна будет «сани-
тарная зона», чтобы обеспечить безопасность 
русского населения, — будет такая зона. Нужна 
будет для всего этого новая мобилизация — будет 
мобилизация.

Есть только одно незыблемое, ни на каких 
переговорах просто не обсуждаемое, о чем он 
и сказал: цели СВО фундаментальны. Но при 
этом ключ к решению конфликта — на стороне 
Запада.

Очень просто это объяснил Дмитрий Мед-
ведев на примере «санитарной зоны», о которой 
говорил президент: «С учетом вражеских решений 
о поставке киевскому режиму все более дально-
бойных видов оружия такая линия должна прохо-
дить по границам Львова (польского Лемберга), 
чтобы сыграть реальную защитную роль». А чтобы 
границы были другие, чтобы Украина осталась как 
государство, Западу для начала достаточно оста-
новить поставки вооружений и техники Киеву.

ПУТИН 
ГОТОВ РЕЗКО 
ПОВЫСИТЬ 
СТАВКИ 
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А вот еще один подобный мо-
мент — на этот раз из сферы 
внутренней политики. Вопрос: 
«Наши бойцы очень часто даже 

на передовой умудряются читать новости, 
и они, мягко сказать, негодуют, когда видят 
очередной скандал о том, как госслужащий 
или преподаватель в университете склоняет 
практически открыто молодежь к проукра-
инской позиции. То есть все эти люди по 
большому счету не боятся, штрафы их не 
пугают... не предательство ли это наших 
ценностей — то, что мы оставляем вот так 
ситуацию на самотек?» 

Ответ: «Если мы оставляем на самотек, 
то это на грани предательства... Так же как мы 
поручили расследовать преступление, свя-
занное с публичным уничтожением Корана, 
следственному комитету Чечни. И отбывать 
наказание будет, как было заявлено мини-
стром юстиции, в местах лишения свободы, 
расположенных в одном из регионов Рос-
сийской Федерации с преимущественным 
мусульманским населением. Вот и в отно-
шении этих негодяев, о которых вы сказали, 
тоже что-нибудь примерное надо изобрести. 
Вы абсолютно правильно поставили вопрос. 
Я подумаю над этим». 

Что именно станет итогом этих пре-
зидентских раздумий — мы не знаем. Воз-
можно, Путин сам пока этого не знает. А если 
уже знает, то пока не готов это обнародовать. 
Авторитетные военные корреспонденты — 
это в России времен СВО совершенно осо-
бенное политическое сословие. Владимир 
Путин воспринимает их как коллективного 
«тайного советника вождя» — людей, не 
включенных в бюрократическую иерархию 
и способных поэтому говорить ему правду, 
пускай даже не очень приятную: «Вопрос, 
может быть, неприятный, но его нам часто 
задают люди». Путин: «У нас нет неприятных 
вопросов». Неприятных вопросов нет, но есть 

очень серьезные. «Здесь все очень опытные 
люди, особенно за последний год с лишним, 
такие как вы, которые под пулями побывали, 
— меняется сознание, я это знаю по себе, не 
так, как вы, может быть, лазил под пулями, 
но еще с тех пор, когда на вертолете летал и 
по нему стреляли трассирующими пулями». 
Прочитайте еще раз эту президентскую фор-
мулировку. «Я это знаю по себе, не так, как 
вы, может быть» — ВВП крайне редко отдает 
кому-нибудь подобным образом пальму пер-
венства. Путин относится к военкорам как 
к своим доверенным соратникам, которым 
позволено гораздо больше, чем другим. 
Но это «гораздо больше, чем другим» тоже 
имеет свои границы. 

«Нам нужно туда возвращаться или нет? 
Почему я такой риторический вопрос задаю? 
Ясно, что у вас-то ответа на это нет — я сам 
только могу на него ответить». В этом пре-
зидентском заявлении вся суть Владимира 
Путина образца 2023 года. Здесь нет ложной 
скромности, заигрывания с собеседником 
или свойственного иногда политикам при-
нижения собственной роли. Здесь есть лишь 
абсолютная откровенность и абсолютная 
уверенность в собственных силах. Мол, как я 
решу, так и будет! Конечно, это «так и будет» 
в немалой степени зависит и от действий 
противников России. Об этом Путин тоже 

говорит с полной откровенностью: «Мы бу-
дем смотреть, какова будет ситуация, и, ис-
ходя из этого, предпринимать дальнейшие 
шаги. У нас есть планы разного характера 
в зависимости от той ситуации, которая 
сложится тогда, когда мы посчитаем нужным 
что-то делать». 

И снова мы пришли к тому, с чего нача-
ли: даже если я что-то уже решил, я вам об 
этом пока не скажу! Но какой еще публичной 
позиции (на этот раз встреча президента с 
военкорами прошла не за закрытыми дверя-
ми, как это было раньше) можно ожидать от 
Верховного главнокомандующего в самый 
разгар военного конфликта? Но вот обмен 
репликами, который, на мой взгляд, говорит 
об очень многом. Вопрос: «Не боятся ли США 
с этой постоянной эскалацией и повышени-
ем ставок?» Ответ Путина: «Делают вид, что 
не боятся. На самом деле там очень много 
людей со здоровой головой, и они явно не 
хотят вести дело к третьей мировой войне, в 
которой не будет победителей, в том числе 
не будет и победителей в виде Соединенных 
Штатов». Из этого можно сделать следую-
щий вывод: хозяин Кремля не «делает вид, 
что не боится», а на самом деле не боится 
повысить ставки — хотя они и так уже голо-
вокружительно высоки. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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Мой собеседник — боец одного 
из добровольческих подразде-
лений, воюющих на самом на 
сегодняшний день горячем на-

правлении. Его позывной — «Физрук». Он ко-
мандир боевой машины и только в пять утра 
вернулся в расположение с передовой, где 
находился с 4 июня, то есть с первого дня 
украинского «наступа». Вернулся передохнуть, 
помыться, постираться.

На мой вопрос про обстановку мужчина 
отвечает кратко, по-военному: «Жарко».

Понимаю, что события последних дней 
не особо располагают к повествованиям, но 
все же прошу рассказать немного подробнее 
о начавшемся контрнаступлении ВСУ.

— Да что рассказывать, — устало взды-
хает собеседник. — Началось все в ночь на 
4-е, ВСУ стали вести обстрел наших позиций 
артиллерией и минометами. Утром уже пош-
ли их танки и бронетранспортеры. Тут же по 
ним начала отрабатывать наша армейская 
авиация...

По словам «Физрука», слаженные дей-
ствия наших подразделений вынудили про-
тивника сменить направление удара и выйти 
на минные поля, заблаговременно подготов-
ленные российскими саперами. Для половины 
тяжелой техники ВСУ этот марш-бросок стал 
последним. Бронемашины и танки подрыва-
лись на минах, выходя из строя и вынуждая 

экипажи ради спасения своих жизней бросать 
боевые машины и сбегать.

Как рассказал боец, среди подорвавшихся 
танков был также немецкий «Леопард» — по-
следняя надежда ВСУ. Поначалу вэсэушники 
даже попытались эвакуировать западный по-
дарок, но сделать это без специальной техники 
под нашим несмолкаемым огнем оказалось 
пустой затеей.

— Мы выехали из лесополосы и начали 
отрабатывать по подорванным машинам, не 
давая ВСУ возможности забрать технику, — 
продолжает рассказ доброволец. — Им ничего 
не оставалось, как бросить ее.

По данным разведки, в наступлении ВСУ 
на этом участке было задействовано 18 боевых 
машин пехоты «Брэдли», 20 танков, пикапы. Уже 
к 15 часам противник, понеся огромные потери 
в живой силе и технике, начал отступать.

В последующие дни было не менее жарко. 
Украинские солдаты, подобно муравьям, лезли 
и лезли вперед. Как рассказывает «Физрук», 
один из украинских офицеров, попавших в плен, 
самолично подтвердил, что их бросили плохо 
подготовленными «разминировать своими тела-
ми минные поля». Более боеспособные подраз-
деления пока находятся в режиме ожидания.

Сегодня обстановка на данном участке 
фронта остается стабильно напряженной. По 
словам «Физрука», благодаря прибывшему 
на днях подкреплению шансы противника на 

прорыв практически сведены к нулю.
— С наземной составляющей «наступа» 

ВСУ понятно, а как они используют воздуш-
ное пространство?

— С беспилотной авиацией дела обстоят у 
них очень хорошо. Очень много «птичек», при-
чем разных. От безобидных на первый взгляд 
магазинных малышей — игрушек до профес-
сиональных промышленных гигантских дронов 
с сильным боезарядом.

По словам добровольца, боевые дроны 
нацелены на уничтожение нашей техники, сбра-
сывают кумулятивные снаряды, прожигающие 
броню.

— Как бороться с таким дроном?
— В первую очередь не стоять на месте, 

чтобы беспилотнику было сложнее сбросить 

на вас боеприпас. Антидроновые ружья тоже 
отлично помогают. На танках Т-90 установлены 
пулеметы НСВТ, дистанционно управляемые 
командиром танка. Их тоже используют.

Как рассказал «Физрук», если на танках 
динамическая защита устанавливается еще 
на заводе, то для защиты другой техники, на-
пример БМП или БМД, бойцы устанавливают 
ее самостоятельно.

Не удержалась задать добровольцу вопрос, 
который, бесспорно, волнует всех: насколь-
ко наша армия готова отразить наступление 
ВСУ?

«Физрук» без раздумий отвечает: «На на-
шем направлении готовы точно. И минувшие 
десять дней — тому подтверждение».

Лина КОРСАК, Запорожская область. 

«ЯСТРЕБИНАЯ» 
ОХОТА
Что может последовать 
за словами Путина 
о дроне-наводчике США 
Global Hawk
На недавней встрече с военкорами 
президент Путин заявил, что во время 
очередной атаки морских дронов на 
российский корабль, охраняющий 
газопровод «Турецкий поток», над 
нейтральными водами висел бес-
пилотный аппарат стратегической 
разведки США. Путин предупредил: 
нам известно, что США занимаются 
корректировкой действий беспилот-
ников, нападающих на наши военные 
корабли. Американцы должны пони-
мать, сказал он, что мы об этом знаем 
и «еще подумаем, что с этим делать на 
будущее».

О том, что, «подумав», можно было бы нам 
сделать с дроном-шпионом, «МК» рассказал 
экс-начальник Федерального управления 
авиационно-космического поиска и спасания, 
заслуженный военный летчик РФ, кандидат 
технических наук генерал-майор Владимир 
Попов.

По словам президента, США все больше 
уже напрямую погружаются в события на Укра-
ине: «корректировка действий беспилотников, 
которые нападают на наш военный корабль, 
все-таки это серьезная вещь». Он рассказал, 
что во время последнего инцидента атаку на-
шего военного корабля пытались осуществить 
четыре полупогруженных аппарата, три из 
которых были сразу уничтожены, один потерял 
ход, и его потом добили. После чего произо-
шла новая атака еще четырьмя аналогичными 
дронами.

Как заявили в военном ведомстве, за 

этими действиями точно так же, как и во время 
всех предыдущих атак на российские военные 
корабли, стоит стратегический разведыва-
тельный беспилотник RQ-4B Global Hawk («Гло-
бальный ястреб») ВВС США, осуществляющий 
разведку над черноморской акваторией.

Это не какой-то там коптер за сотню тысяч 
долларов. А полноценная боевая машина ценой 
в $215 млн. Это примерно как четыре Су-30. Его 
масса — 7 тонн, а потолок — под 20 километров. 
Может сутки наматывать круги над нужным 
районом. Дальность 25 тыс. км.

В связи с заявлениями нашего Минобо-
роны можно ли считать стратегический дрон 
США непосредственным участником боевых 
действий? Означает ли это, что российские 
ВВС имеют все основания на то, чтобы его 
уничтожить? И каким образом это можно было 
бы сделать?

— Мы в принципе можем участвовать в 
уничтожении беспилотных стратегических 
американских аппаратов, если они будут на-
ходиться в запретной зоне, которую мы объяви-
ли вокруг Крыма и Новороссийска, так как это 
наши территориальные воды, — поясняет Вла-
димир Попов. — Напомню, это всего-навсего 12 
морских миль от линии максимального отлива, 
то есть от береговой черты. Дальше уже идет 
исключительная экономическая зона. Она — 
250 морских миль. В случае если мы объявили 
эту зону запретной для полетов, ограничив 
там полеты воздушных судов иностранных 
государств в связи с безопасностью, а Global 

Hawk, несмотря на это, находится в этой за-
претной зоне, то мы имеем полное право для 
уничтожения этого объекта.

— Ну, или «вытеснение» его из этого 
воздушного пространства, как это было 
сделано в марте с американским дроном 
M9 Reaper нашими Су-27 с помощью ке-
росинового душа?

— Да. Но президент Путин, хотя и пред-
упредил американцев, что нам известно об 
их действиях, все-таки довольно диплома-
тично высказался по этому вопросу. Думаю, 
потому, что необходимо все же уточнить, где 
именно находился этот американский аппа-
рат. Важно, чтобы с нашей стороны не было 
нарушения международных норм и правил 
использования воздушного пространства и 
морской акватории.

— Но американцы ведь не признают 
Крым российским. Значит, и мили от бе-
реговой зоны они будут считать по-своему. 
Мы можем считать какую-то морскую зону 
и воздушное пространство над ней своим, 
а они — украинским.

— Именно поэтому президент и сказал, что 
США, практически напрямую погружаясь в этот 
конфликт, «провоцируют серьезные междуна-
родные кризисы в сфере безопасности».

— А мы, чтобы не вызывать эскала-
цию таких конфликтов, будем все это тер-
петь? У нас есть в такой ситуации какие-
то средства, чтобы противодействовать 
американцам с их Global Hawk? Ведь это 

высотный разведчик. Его рабочая высота 
более 15 километров. Не каждый самолет 
туда поднимется.

— Безусловно. По крайней мере свои 
средства радиоэлектронной борьбы (РЭБ) 
и противодействия мы обязаны включать. И 
размещать их надо не только на береговой 
черте, но и на наших сторожевых кораблях. 
На всех кораблях, которые выполняют боевое 
дежурство по патрулированию нашей исклю-
чительной экономической зоны.

— У нас есть такая возможность?
— Конечно. Более того, мы можем объя-

вить какие-нибудь учения. К примеру, учения 
береговой охраны. На это время объявить, что 
выполняем учебные стрельбы и пуски ракет. 
А если будем стрелять в направлении Global 
Hawk и случайно его зацепим, ничего страш-
ного, мы же предупреждали, что тут опасно, 
когда объявляли эту зону закрытой. Будет как 
в прошлый раз с Су-27, когда американцы по-
ступили аналогично.

— Откуда эти американские дроны 
взлетают? Мы видим, когда они начинают 
активизироваться?

— Да. Мы их постоянно отслеживаем. Они 
после крайнего случая с Су-27 уже реже там по-
являются, но периодически летают. Базируют-
ся, как правило, в Румынии или Греции. Оттуда 
выходят к нашему Черноморскому побережью, 
идут практически до Грузии, там разворачива-
ются и опять возвращаются, циркулируя так в 
течение нескольких часов.

— Может, рядом с той территорией, где 
они летают, надо, как вы говорите, прове-
сти учения и немного пострелять?

— Да, нужно эту зону сделать закрытой 
и постоянно пролонгировать это сообщение. 
Ведь мы закрыли на юге зону для полетов даже 
своих гражданских судов и собственные аэ-
ропорты, чтобы гарантированно обеспечить 
безопасность полетов в этом регионе. Там те-
перь летают только военные борты. Эти меры, 
считаю, необходимо расширить. Оповестить 
всех: тот, кто попытается летать в зоне, кото-
рую мы обозначили закрытой для полетов из 
соображений безопасности, будет идентифи-
цироваться нами как участник вооруженного 
конфликта между Россией и Украиной.

Ольга БОЖЬЕВА.

Очередное смертельное отравление 
десятков наших граждан, причем на этот 
раз не алкашей, привычных к суррогатам, 
а обычных граждан, в том числе женщин и 
подростков, слабоалкогольным напитком 
под названием «Мистер Сидр», заставило 
вновь задуматься о причинах подобных 
трагедий и мерах защиты от них. 

Среди причин поставлю на первое ме-
сто ту, искоренить которую можно проще и 
быстрее всего. Смертельно опасный мети-
ловый спирт, от которого и погибли люди, 
органолептически, то есть по внешнему 
виду, запаху и вкусу, неотличим от пище-
вого этилового спирта. Чтобы никто их 
не спутал, надо обязать производителей 
добавлять в метиловый спирт вещества, 
меняющие его цвет и запах без измене-
ния функциональных характеристик. Такие 
предложения прозвучали недавно в Совете 
Федерации, и я вспомнил, что слышал их 
еще полвека назад. Об этом говорили на 
предприятии, где я тогда работал, когда 
умерли в муках двое рабочих, выпивших 
метиловый спирт из бутыли с соответству-
ющей содержимому этикеткой, на которой 
был даже нарисован череп с костями. По-
гибшие же говорили, что это начальство 
так народ пугает, чтобы не пил казенный 
спирт. Почему до сих пор не ввели столь 
очевидную меру? Никакого объяснения, 
оправдывающего ответственных за это 
лиц, я не вижу.

Вторая причина — слишком медленное 
реагирование властей на самые первые 
случаи смертельного отравления. Они 
были зафиксированы 3 и 4 июня в Улья-
новской области, и с 5 июня Росалко-
гольрегулирование и Роспотребнадзор 
объявили о блокировке оборота и изъятии 
опасной продукции. Однако потребление 
смертельного продукта продолжалось как 
минимум в течение недели, потому что ин-
формация об опасности не сразу дошла и 
до продавцов, и до потребителей. Уверен, 
в таких ситуациях при появлении первых 
же жертв необходимо экстренно опове-
щать население об угрозе по всем каналам 
телевидения и радио, социальным сетям, 
оперативно рассылать смс и электронные 
письма с предупреждениями во все точки 
розничной торговли и общепита. 

Третья причина — колоссальная вы-
года от производства и продажи фальси-
фицированного алкоголя, основанная на 
огромной разнице между ставками акциза 
на этиловый спирт для производства ле-
гальных алкогольных напитков и на спирты, 
предназначенные для иных целей, в том 
числе медицинских. Пока она сохраняется, 
выгода от «пересортицы» столь велика, 
что не помогут ни ужесточение госнадзо-
ра, ни новые его формы вроде цифровой 
маркировки. В середине 1990-х в Госдуме 
удалось провести норму, уравнивающую 
акцизные ставки на все спирты, но усилия-
ми губернаторов «гидролизных» регионов 
ее тогда отклонил Совет Федерации, и с 
тех пор ситуация мало изменилась. Тысячи 
ежегодных смертей от так называемых 
«случайных» отравлений алкоголем напо-
минают нам, что сделать это по-прежнему 
необходимо, и мы поддерживаем такие 
предложения Союза производителей ал-
когольной продукции, которые резонно 
не хотят уступать фальсификаторам по-
требителя и его деньги.

Четвертая причина — в разрешении 
выпускать так называемые пивные напитки, 
к каковым, судя по этикетке, изготовитель 
отнес «Мистер Сидр». И хотя указанный 
там же состав напитка, в котором отсут-
ствует пиво или пивное сусло, этого не 
подтверждает, надо признать, что само 
наличие в российском законодательстве 
самобытной категории «пивные напитки» 
(в других странах даже не поймут, что это 
значит) является пропуском на рынок для 
разнообразных суррогатов слабоалкоголь-
ной продукции, производящейся путем 
разведения спирта в водопроводной воде 
с разнообразными вкусовыми добавками. 
Пивные напитки надо как можно скорее 

вывести из-под защиты закона.
Пятой причиной считаю возможность 

безнаказанного введения потребителей в 
заблуждение «фантазийными» названиями 
— такими как «Мистер Сидр» для продукта, 
не имеющего отношения не только к «ми-
стеру», но и к сидру, поскольку сидром на-
зывается продукт брожения натурального 
яблочного сока, исключающего добавле-
ние спирта, а этот напиток представлял со-
бой слабый раствор спирта в концентрате 
яблочного сока (у производителя даже 
не было бродильни). Такое должно быть 
запрещено техническими регламентами, 
однако, увы, признаки и процедуры одно-
значной идентификации товаров остаются 
их слабым местом, и это зачастую позволя-
ет обманывать потребителей, не нарушая 
закона. Уверен: многие из тех, кто погиб, 
не стали бы покупать этот напиток, если 
бы могли узнать, что к сидру он не имеет 
никакого отношения.

Шестая причина — административ-
ные правила, позволившие более 10 лет 
хранить на режимном складе изъятый у 
кого-то спирт. Такие правила нелепы и пре-
ступны — и потому, что это бессмысленное 
хранение оплачивалось бюджетом, то есть 
налогоплательщиками, и потому, что оно 
как бы стимулировало охранявших этот 
никому не нужный спирт извлечь из него 
пользу, то есть украсть и продать. Необхо-
димы нормы, ограничивающие сроки хра-
нения изъятых товаров и определяющие 
порядок оперативного принятия решений 
об их уничтожении или передаче кому-то 
для полезного использования. 

Наконец, седьмая причина видится 
мне в незначительности риска серьезной 
уголовной ответственности виновных в 
таких трагедиях. Она установлена ста-
тьей 238 УК РФ «Производство, хранение, 
перевозка либо сбыт товаров и продукции, 
выполнение работ или оказание услуг, не 
отвечающих требованиям безопасности». 
Посмотрел судебную статистику — в про-
шлом году по этой статье было осуждено 
769 человек, в том числе 57 приговоре-
ны к лишению свободы, 134 к условному 
лишению свободы, 425 к штрафу, 129 к 
ограничению свободы или обязательным 
работам. Стоит учесть, что 29 из них осуж-
дены за действия, повлекшие смерть двух 
или более лиц, а 125 — за действия, со-
вершенные по предварительному сговору, 
или в отношении товаров для детей, или 
приведшие к тяжкому вреду здоровью либо 
смерти человека. 

Хотелось бы сравнить эти данные о 
наказании виновных с масштабами бед-
ствия — числом пострадавших от опасных 
товаров и услуг. К сожалению, полной та-
кой статистики нет, но Росстат дает число 
смертей по причинам отравления хими-
ческими и биологическими веществами 
— 26,2 тысячи человек и случайного от-
равления ядовитыми веществами — еще 
8,4 тысячи. Сюда не входят самоубийства 
и убийства путем отравления, это все не-
преднамеренные причины, часть которых, 
очевидно, связана с производством, но 
основная часть — с потреблением опас-
ных товаров и услуг. Приводит Росстат и 
число умерших от «неуточненных травм и 
других последствий воздействия неуточ-
ненных факторов» — 37,7 тысячи, и можно 
полагать, что среди них тоже значительная 
часть связана с потреблением. 

В общем, ясно, что число жертв опас-
ной потребительской продукции измеря-
ется тысячами, если не десятками тысяч 
наших граждан, что несопоставимо с сот-
нями осужденных виновников, которых 
показывает судебная статистика. 

Похоже, то, что делало до сих пор и 
делает сейчас государство для защиты 
жизни и здоровья потребителей от опасных 
товаров и услуг, малоэффективно. Значит, 
нам самим надо думать и обсуждать, как 
надежнее защитить себя и своих детей. 
Трагическая смерть десятков жертв «Ми-
стера Сидра» может обрести смысл, только 
если станет полезным уроком для живых. 

СМЕРТЕЛЬНЫЕ УРОКИ 
«МИСТЕРА СИДРА»

Как защитить россиян от отравленного пойла?

СЕГО ДНЯ

НЕ ПРОПУСТИ!
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3РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 
обозреватель

АНОНС ИЮНЬСКОГО НОМЕРА ЖУРНАЛА 
«ОХОТА И РЫБАЛКА ХХI ВЕК»

«Оружие»
Алогичный Грязнов — история тульского оружей-
ного самоучки.
Классический газоотвод — разбираем изюминку 
от Beretta — полуавтомат А-400.

«Природа»
Солнечные ангелы — знакомимся с биологией 
мелких африканских хищников, живущих в пусты-
нях и полупустынях. 
Сеттер жив? — проблемы селекции, натаски и 
испытаний английского сеттера в России.

«Рыбалка»
Против правил — ловля леща пикером в середине 
лета.
Кольский полуостров — знакомимся с красотами 
и богатством российского Севера. 
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В.Путин: «Мало того что обманули всех подряд в том, что НАТО не 
будет расширяться на восток, но наши исторические территории с 
населением русскоговорящим — в НАТО! Не оборзели, нет?» 

На встрече с военкорами, 13 июня 2023 года.
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— Некоторое время назад Си Цзинь-
пина называли самым влиятельным и по-
пулярным лидером Китая со времен «ар-
хитектора реформ» Дэн Сяопина. Теперь 
же его называют наиболее влиятельным 
со времен Председателя Мао. Насколько 
верны такие оценки?

— Думаю, что все трое равноценны. Все 
трое заслуживают того, чтобы считаться не 
просто руководителями, но вождями китайской 
Компартии и современного Китая. Вождь — это 
политический деятель, который разрабатывает 
долгосрочную стратегию и руководит ее пре-
творением в жизнь. 

Мао Цзэдун объединил Китай, который 
до 1949 года распадался на куски, которые 
контролировались японцами, разными груп-
пами военных, враждовавшими между со-
бой гоминьдановцами и коммунистами. Мао 
впервые с 1911 года, когда была свергнута 
империя Цин, объединил Поднебесную. За-
тем он поставил Китай на рельсы социализма, 
по которым страна движется до сих пор. С 
известными отклонениями, остановками, но 
движется! Поначалу Мао Цзэдун придержи-
вался маршрута, проложенного Советским 
Союзом. Маршрут оказался очень успешным, 
хозяйство начало подниматься, и тогда с конца 
50-х годов он решил начать собственные экс-
перименты, которые известны как «большой 
скачок» и «культурная революция». Экспери-
менты оказались неудачными. Тем не менее 
Мао Цзэдун — это вождь. Он объединитель 
Китая и основоположник движения страны по 
социалистическому пути. Как говорят сами 
китайцы: «на 70% прав, на 30% неправ». 

Дэн Сяопин — безусловно, грандиозная 
фигура, еще один вождь. Практически на 
«чистом листе бумаги» доведенной до раз-
рухи страны ему пришлось «писать красивые 
иероглифы» восстановления и развития. Ко 
времени смерти Мао в 1976 году и переворота, 
который осуществили некоторые партийные 
лидеры, военачальники и руководители гос-
безопасности, Китай был в плачевном состоя-
нии. Взяв власть в свои руки и избавившись 
от вдовы Мао и ее сообщников, они не знали, 
что делать дальше. Тогда они обратили свои 
взгляды на старого боевого товарища Дэн 
Сяопина, который несколько раз подвергал-
ся всяческим преследованиям, но считался 
сторонником модернизации. Точнее, четырех 
модернизаций (промышленность, сельское 
хозяйство, оборона, наука и культура). В конце 
1978 года его наделили верховной властью в 
партии и государстве. 

К этому времени на основе своих раз-
мышлений, жизненного опыта и воспоминаний 
о НЭПе в России (Дэн Сяопин провел 1926 
год в Москве, учился в Коммунистическом 
университете трудящихся Востока, слушал 
выступления Николая Бухарина, видел НЭП 
во время его расцвета) он решил реализовать 
в Китае симбиоз социалистической плановой 
экономики и рыночного хозяйства под кон-
тролем Компартии. Дэн также использовал 
наработки других ветеранов. Среди них был 
специалист по финансам Чэнь Юнь, а также 
выпущенный из лагеря Си Чжунсюнь (отец Си 
Цзиньпина). В результате у него сложилась 
модель «реформ и открытости». 

Дэн Сяопин понимал, что успех Мао в 
первые десять лет движения по социалисти-
ческому пути в немалой степени стал возмож-
ным благодаря широкой помощи Советского 
Союза. А у него такого источника помощи 
не было. Ясно было, что СССР не станет по-
могать Китаю, с которым уже несколько лет 
находился в состоянии «холодной войны» и 
чуть было не стал воевать в 1969 году из-за 
острова Даманский. Тогда Дэн Сяопин об-
ратился на Запад — вот, что он подразумевал 
под «открытостью». Через пару недель после 
официального прихода к власти в конце 1978 
года он поехал в США, встретился с прези-
дентом Картером и даже руководством ЦРУ. 
Повелитель Поднебесной предложил создать 
«всемирный антигегемонистский фронт» (под 
«гегемонистами» подразумевался Советский 
Союз). После того как Пекин перешел на сто-
рону Запада в его противоборстве с СССР, 
ему стали оказывать широкую экономическую, 
научную, финансовую помощь в надежде, что 
Китай «изменит цвет», перестанет быть крас-
ным. У американских мудрецов это называлось 

«конструктивное вовлечение».
При помощи своей стратегии «реформ и 

открытости» и с опорой на западную помощь 
как турбонаддува, Дэн Сяопин достиг реальных 
успехов. В 90-е годы заговорили о «китайском 
чуде». КНР стала второй экономикой мира.

Но всякая система вырабатывает свой 
ресурс, и стало очевидно, что к началу XXI века 
перед Китаем возникают новые проблемы. Как 
внутренние (несбалансированность развития 
по регионам и отраслям, разрыв в доходах 
города и деревни, коррупция, экологический 
кризис), так и внешние. Успехи Китая стали 
тревожить Запад: экономические достижения с 
упором на частный сектор налицо, а все равно 
руководит Коммунистическая партия и при-
держивается довольно жестких марксистско-
ленинских идеологических принципов, не 
демонтирует социалистический базис (пя-
тилетки, государственная собственность на 
банки, транспорт, энергосети и т.д.). 

В 2009 году в Пекин приехал президент 
США Барак Обама и предложил китайцам 
совместно управлять миром по формуле G2 
— тандем, в котором Китай был бы младшим 
братом, а Америка — старшим. Китайцы уже 
тогда отвергли эту схему. В ответ началось 
«сдерживание Китая». Военная стратегия 
«Поворот к Азии» предусматривала стягива-
ние сил к Поднебесной. Началось создание 
Тихоокеанского торгового партнерства без 
главной торговой державы мира, то есть явно 
направленного против Китая торгового блока. 
Китайским правящим кругам стало ясно, что 
впереди будет конфронтация.

В то время Си Цзиньпин после многих 
лет руководства приморскими провинциями 
Фуцзянь и Чжэцзян находился уже в Пекине. 
С 2007 года он был заместителем генсека, то 
есть, грубо говоря, «наследником престола». 
На 18-м партсъезде в ноябре 2012 года он 
был избран генеральным секретарем, стал 
вскоре Председателем КНР и главой Военного 
совета ЦК КПК (главнокомандующим). Время, 
которое он провел в качестве второго лица, 
Си Цзиньпин использовал для подготовки 
широкой программы «модернизации модер-
низации». Реформы Дэн Сяопина нуждались 
в доработке или даже переработке. Через 
несколько дней после завершения съезда он 
провозгласил долгосрочный план под назва-
нием «китайская мечта». Полностью это звучит 
так: «китайская мечта о великом возрождении 
китайской нации». Акцент был сделан на нацию, 
национальные идеалы. Могу процитировать 
установочные слова, сказанные в знаменитом 
выступлении в Национальном музее: «Я твердо 
убежден, что к 100-летию основания КПК (т.е. 
2021 году) неизбежно будет осуществлена 
задача перехода к обществу средней зажиточ-
ности. Ко времени 100-летия создания КНР 

(2049 год), несомненно, будет выполнена за-
дача по созданию богатого, могущественного, 
демократического, цивилизованного, гармо-
ничного и современного социалистического 
государства».

Таким образом, Си Цзиньпин — как Мао 
Цзэдун и Дэн Сяопин до него — выдвинул свою 
долгосрочную программу и приступил к ее реа-
лизации. 37-летний период до 2049 года сразу 
получил «верстовые столбы». К 2021 году, к 
100-летию создания Компартии, «главный ком-
мунист Земли» пообещал построить общество 
средней зажиточности «сяокан», о котором 
упоминал еще Конфуций. Обещание было вы-
полнено. 2021 год стал временем выполнения 
намеченных целей. А именно — удвоение ВВП 
КНР, удвоение доходов на душу населения и 
ликвидация нищеты. Стоит напомнить, что 
ко времени прихода Си Цзиньпина к власти 
в Китае было 99 миллионов людей, которые 
жили ниже уровня бедности. 

Партии и нации становилось ясно, что 
Си Цзиньпин является настоящим вождем, 
«кормчим, без которого не обойтись в от-
крытом море». Уже в 2017 году на XIX съезде 
партии не только была официально одобрена 
программа «китайская мечта», которая до той 
поры не была партийной программой (а теперь 
она даже была записана в Устав КПК). Было 
отменено введенное Дэн Сяопином правило, 
что руководитель правящей партии может 
находиться у власти только два срока по пять 
лет. Участники съезда исходили из того, что 
программа-то долгосрочная — и необходимо, 
чтобы вождь контролировал ее исполнение не 
только «полагающиеся» следующие пять лет, 
но и потом. Потом — это до 2035 года. Уже 
тогда был поставлен этот «верстовой столб» 
на пути к полной реализации «китайской меч-
ты». Недавно, в октябре 2022 года, прошел ХХ 
съезд Компартии. Он снова подтвердил курс 
«китайской мечты» и полномочия Си Цзиньпина 
на последующие годы. Тем самым был закре-
плен неофициальный статус вождя.

Вот почему я считаю, что Мао Цзэдун, 
Дэн Сяопин и Си Цзиньпин являются тремя 
вождями современного Китая.

    
— Да, каждый из них символизирует 

огромные вехи на историческом пути КНР. 
Наверняка биография Си Цзиньпина пред-
ставляет собой отражение современной 
истории Китая. Как исторические бури, 
с которыми столкнулась Поднебесная, 
сказались на развитии личности Пред-
седателя Си?

— Вокруг Си Цзиньпина есть какой-то ми-
стический ореол. Он родился в Пекине в Им-
ператорском дворце. Китайские коммунисты, 
победившие в гражданской войне, по примеру 
русских большевиков, поселившихся в Кремле, 

заняли юго-
западный 

угол комплек-
са император-

ского дворца, 
известный как 

Чжуннаньхай. 
Там были вил-

лы Мао Цзэдуна, 
Чжоу Эньлая, Чжу 

Дэ, залы заседаний, 
помещения для чи-

новников, для охраны, 
медицинские учрежде-

ния... После очень слож-
ного пути, кото- рый пришлось пройти Си 
Цзиньпину, он вернулся туда в 2007 году уже в 
качестве будущего генсека. Такой круговорот 
совершился.

Итак, он родился 15 июня 1953 года. Его 
отцом был заведующий отделом пропаганды 
ЦК КПК Си Чжунсюнь, а мать была преподава-
телем Высшей партийной школы. Естественно, 
что мальчик воспитывался в спецяслях, потом 
пошел в специальную школу-интернат, где 
дети высших руководителей находились всю 
неделю (чтобы не мешали управлять госу-
дарством). Это продолжалось до 1962 года, 
когда противники Си Чжунсюня, придравшись 
к одной книге, выпуск которой он санкциони-
ровал как глава отдела пропаганды, обвини-
ли его в контрреволюционной деятельности, 
началось следствие. Продолжалось оно 16 
лет — в это время его перевозили в лагеря, в 
тюрьмы и т.д. А семью, естественно, выгнали 
из Чжуннаньхая. 

Сначала мальчик Цзиньпин жил у мамы 
в служебной квартире партшколы, потом его 
стали преследовать как «черное отродье» — 
такой термин был изобретен для детей «кон-
трреволюционеров». Его сажали в колонию 
для несовершеннолетних преступников, он 
голодный слонялся по городу, убежал к ба-
бушке в провинцию Шэньси, там был родовой 
крестьянский дом.

А потом его сослали вместе с другими 
молодыми горожанами в деревню на «пере-
воспитание со стороны бедняков и низших 
середняков». В бедной деревне Лянцзяхэ он 
пробыл семь лет. Все это время он был членом 
семьи «контрреволюционера», ему не давали 
ходу, хотя он был талантливым юношей, при-
думывал всякие усовершенствования. Его не 
принимают в партию, не разрешают поступить 
в университет, хотя он проходил все конкурсы 
одним из лучших. 

Так продолжалось до тех пор, пока отцу не 
заменили статью, по которой он обвинялся, на 
менее ужасную. Тогда Си Цзиньпин вступил в 
партию, даже стал в деревне секретарем пар-
торганизации. Вскоре по квоте для сосланных 
молодых людей он был зачислен в пекинский 
технологический Университет Цинхуа. 

Такие вот «вихри враждебные» веяли над 
молодым человеком. Он несколько раз был 
на грани голодной смерти. Его могли просто 
уничтожить — потому что семьями «контрре-
волюционеров» занималась лично жена мини-
стра госбезопасности, которая говорила, что 
все это «черное отродье» надо расстрелять 
сто раз», подразумевая и жен, и детей. Но 
мистический ореол, который сложился вокруг 
Си Цзиньпина, уберег его, позволил не только 
выжить, но и вернуться в Пекин, поступить 
университет, окончить его. К тому времени 
Мао умер (1976 год), отец вернулся из ссылки, 
его приблизил к себе старый боевой товарищ 
Дэн Сяопин. 

А Си Цзиньпина сделал своим адъютантом 
Гэн Бяо, руководитель Военного совета ЦК КПК. 
Вскоре — очевидно, по совету отца и отцовских 
друзей из числа старых революционеров — он 

встает на партийный «эскалатор», становится 
секретарем уездного комитета. Уезд очень 
бедный, Си Цзиньпин начинает его развивать, 
потом следует провинция, другая провинция... 
По «эскалатору» он движется вперед и вверх 
вплоть до 2007 года, когда становится заме-
стителем генсека Компартии. 

— Оставалась одна ступенька до вер-
шины власти?

— Одна, но самая трудная. Все было 
очень непросто. За Си Цзиньпином стояла 
двигавшая его группа товарищей. Но были и 
конкуренты, за которыми стояли другие това-
рищи. Был, например, Бо Силай, как и сам Си 
Цзиньпин, входивший в число так называемых 
принцев, детей старых революционеров. Его 
отец Бо Ибо был очень влиятельный человек. 
Еще одним очень влиятельным человеком во 
времена Дэн Сяопина был Чэнь Юнь, кото-
рый изобретал всякие финансовые схемы, 
создавал банковскую систему Китая. Он же 
изобрел концепцию «птички в золотой клетке». 
Птички — рыночная экономика, предприни-
матели — должны летать и петь песенки, но 
в золотой клетке (Коммунистическая партия). 
Это и стало основой стратегии «реформ и 
открытости», которую приписывают одно-
му только Дэн Сяопину. Сын Чэнь Юня Чэнь 
Юань был руководителем Китайского инду-
стриального банка, одного из крупнейших, 
контролирующих всю экономику Китая. Он 
до сих пор действует, руководит Обществом 
российско-китайской дружбы. 

«Принцы» в той или иной степени все уча-
ствовали в продвижении к власти. Накануне 
XVIII съезда, на котором в конечном итоге Си 
Цзиньпина избрали генсеком, была очень на-
пряженная обстановка в Пекине. Группа во-
енных и руководителей госбезопасности не 
хотела допустить его к власти. Были замечены 
передвижения грузовиков с солдатами на до-
рогах вокруг Пекина. Съезд, который обычно 
проводится в октябре, состоялся только в 
конце ноября. Си Цзиньпин на несколько не-
дель пропал из общественного поля зрения. 
Потом сказали, что он, плавая в бассейне, 
надорвал спину… 

Все проходило не очень гладко, потому 
что уже тогда было понятно, что Си Цзиньпин 
идет с новой программой, которая сильно за-
тронет интересы сложившейся партии власти, 
в которой участвовали и бизнесмены, и пар-
тийные чиновники, и силовики. Но, как сказали 
бы китайцы, Си Цзиньпин по воле неба стал 
повелителем Поднебесной и повел страну по 
пути «китайской мечты».

    
— Прошедший не так давно ХХ съезд 

КПК окончательно упрочил положение Си 
Цзиньпина. Какие сейчас главные вызовы 
стоят перед ним во внутренних и внешних 
делах?

— На ХХ съезде положение Си Цзиньпина 
как первого лица уже совершенно не ставилось 
под вопрос. Его успехи за предыдущие 10 лет 
были настолько велики, а кадровая политика 
оказалась настолько эффективной, что реаль-
ная оппозиция перестала существовать. На 
съезде он продвинул и в ЦК, и в Политбюро 
людей, стопроцентно преданных ему и про-
грамме «китайская мечта». Рассказы про неких 
«комсомольских оппозиционеров» оказались 
выдумками для развлечения малоинформи-
рованной публики.

Но перед съездом не обошлось без труд-
ностей — прежде всего, ущерб нанесла пан-
демия COVID-19. Она очень сильно ударила по 
Китаю, экономика тормознула. Очень жесткими 
методами контроля удалось ограничить смерт-
ность, но потом ограничения настолько надое-
ли народу, что начались проявления открытого 
недовольства — забастовки на заводах, де-
монстрации в Шанхае, других городах. Другая 
трудность — «холодная война», которую США и 
Запад начали вести против Китая с 2018 года. 
Тогда президент Трамп ввел первые пошлины, 
потом добавил новые, затем началась кампа-
ния вокруг Синьцзяна, началось выдавливание 
китайских высокотехнологических фирм (типа 
Huawei) с мировых рынков, попытка «цветной 
революции» в Гонконге, активизировалось на-
качивание оружием Тайваня, подталкивание 
Тайбэя к провозглашению суверенитета (а это 
неизбежно вызвало бы войну, грубо говоря, 
повторение украинского сценария). 

В таких условиях прошел ХХ съезд, но все 
чудесным образом сложилось весьма неплохо. 
Начался экономический подъем после того, как 
были отменены ковидные ограничения. Китаю 
удалось добиться очень серьезных внешнепо-
литических успехов — в значительной степени 
благодаря сотрудничеству с Россией. 

На самом съезде Си Цзиньпин, как мыс-
литель и практик, сделал несколько новых 
предложений. Прежде всего он провозгласил 
установку на «внутреннюю революцию» пар-
тии. Это подразумевало пересмотр полити-
ки Дэн Сяопина. В отличие от Хрущева на ХХ 
съезде КПСС Си Цзиньпин не стал лить помои 
на своего предшественника. Он де-факто на-
чал проводить экономическую, социальную, 
культурную политику, которая отличалась от 
дэнсяопиновской. При этом никто не крити-
ковал Дэн Сяопина. Его место его в истории 
партии определено, в партийном уставе его 
имя на почетном месте.

Если Дэн всю экономику выстроил на об-
служивании западных рынков, то Си Цзиньпин 
сказал: нет, у нас будет «новая нормальность», 
и главное для нас будет развитие собствен-
ного рынка и благосостояние собственного 
населения. 

Если Дэн Сяопин говорил «обогащай-
тесь!», считая, что коррупция — это неизбежное 

следствие сочетания капитализма и социа-
лизма, то Си Цзиньпин развернул системную 
борьбу. Отдельные расстрелы на стадионах 
прекратились, зато была усилена партийная 
спецслужба под названием Комиссия по пар-
тийной дисциплине, которая за 10 лет пропу-
стила через специальные «дома для бесед», 
где сидели партийные следователи, 1 млн 400 
тысяч кадровых работников. Дела тех из них, 
которые были признаны преступниками, пере-
давались в официальную правоохранительную 
систему. Это довольно сильно оздоровило и 
экономическую жизнь, и социальную.

Если Дэн Сяопин говорил, что Китаю надо 
«оставаться в тени, накапливать силы, до-
жидаясь удобного момента», то Си Цзиньпин 
с самого начала стал выходить из тени За-
пада. Он выдвинул инициативу «Пояс и путь», 
стал демонстративно налаживать отношения 
с Москвой. Ведь Дэн довольно прохладно от-
носился к нашей стране, а Си Цзиньпин первый 
свой заграничный визит демонстративно нанес 
в Москву. И затем отношения «стратегического 
партнерства» все время развивались и до-
стигли очень высокого уровня. 

Кроме того, Си Цзиньпин выдвинул не-
сколько теорий глобального масштаба. На-
пример, создания «сообщества единой судь-
бы человечества». Китай впервые поставил 
ориентиры глобального измерения. Если 
раньше он следовал в русле американско-
го либерально-демократического мирового 
порядка, то сейчас сам претендует на роль 
мирового лидера. Отсюда его инициативы в 
Европе и на Ближнем Востоке, проведение 
конференции по Центральной Азии, активи-
зация БРИКС, ШОС и так далее.

Еще одна установка, выдвинутая на ХХ 
съезде, — всеобщее благосостояние. Если 
за первые десять лет своего правления Си 
Цзиньпин обеспечил достижение среднего 
благосостояния, то теперь речь идет о все-
общем. На сегодняшний день картина китай-
ского общества примерно такая: возникло 400 
миллионов представителей среднего класса, 
ста миллионов нищих больше нет, и они по-
полнили самую большую группу бедных. 600 
млн человек живут в среднем на 1100 юаней 
в месяц (это где-то 12 тысяч рублей). При 
этом в Китае есть 8 млн миллионеров и 357 
миллиардеров. Эта несбалансированность 
должна измениться — такова установка ХХ 
съезда. 

Сейчас мы уже видим, что сильно стали 
помогать малому и среднему бизнесу, сни-
жаются налоги, выделяются субсидии. Очень 
эффектно смотрятся меры по борьбе с из-
лишним богатством — миллиардеров при-
зывают «лишние» миллиарды направлять на 
благотворительность, в фонды отстающих 
провинций. Некоторые богачи начинают пока-
зывать, что они не согласны, — как, например, 
основатель Alibaba Джек Ма. Но с ним побесе-
довали в комиссии по партийной дисциплине, 
он же член партии (как и почти все китайские 
миллиардеры)... 

С другой стороны, борьба за справед-
ливость идет за счет сокращения платных 
спецшкол, которые готовят детей из богатых 
семей к поступлению в университеты и обе-
спечивают тем самым им преимущество на 
старте. Так вот, подобные школы сейчас мас-
сово закрываются.

Началась борьба со сверхдоходами теле-
визионных звезд, певцов, блогеров, инфлю-
энсеров, с проявлениями нетрадиционной 
культуры (все эти крашеные молодые люди 
— их не допускают в телеэфир, закрывают 
источники обогащения). 

Сейчас Китай находится на начальном 
этапе создания всеобщего благосостояния, в 
начале «Нового похода». На последнем съез-
де разработали такую периодизацию: при 
Дэн Сяопине были «реформы и открытость», 
первые десять лет Си Цзиньпина — это была 
«новая эпоха», а после ХХ съезда начался «но-
вый поход». Налицо перекличка с «великим 
походом», который проделали в 1934–1935 гг. 
коммунисты, когда они под ударами Гоминь-
дана через весь Китай прорывались в пещеры 
Яньаня. Сейчас речь идет о том, что нужно 
вернуться к идеалам революционной поры, 
надо вспомнить о социализме. Конечно, с ки-
тайской спецификой. При этом очевидно, что 
нарастание элементов социализма выгодно и 
с точки зрения состояния общества, и эконо-
мически. Если в Китае к 2035 году возникнет 
внутренний рынок из 800 миллионов пред-
ставителей среднего класса, то зависимость 
от внешних рынков еще больше упадет. До 
прихода Си Цзиньпина 32% китайского ВВП 
складывалось от внешней торговли, а сейчас 
только 17%.

Китай становится самодостаточным, 
занимается повышением благосостояния 
людей, экологией (сейчас в Пекине уже можно 
дышать, и видно голубое небо, а не та мгла, 
которая висела раньше). Китай весь покрыт 
сетью качественных автодорог, высокоско-
ростных железных дорог, по которым за корот-
кое время можно пересечь страну с востока 
на запад, с севера на юг. Возрождается забы-
тая было социалистическая мораль, которая 
сейчас в значительной степени основана на 
традиционной конфуцианской морали. На 
днях в Пекине прошло совещание, на котором 
говорилось, что социализм с китайской спец-
ификой надо строить на фундаменте многоты-
сячелетней китайской культуры. Недаром Си 
Цзиньпин часто цитирует Конфуция. Первым 
из руководителей Компартии он посетил мо-
гилу Конфуция в городе Цюйфу. Настоящие 
вожди всегда почитали мудрость…

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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МОЯ МОСКВА

Лидеру Китая председателю Си Цзиньпину 
исполняется 15 июня 70 лет. И это хороший 
повод поговорить не только о его богатом 
жизненном пути, тесно переплетенном 

с историческими дорогами возглавляемой им дер-
жавы, но и о настоящем и будущем Поднебесной. 
Наш собеседник — Юрий ТАВРОВСКИЙ, китаевед, 
автор книг о «китайском чуде», «Новом Шелковом 
пути» и Си Цзиньпине.

НУЖНЫИ ВОЖДЬ 
Председателю 
Китайской 
Народной 
Республики 
Си Цзиньпину — 
70 лет

«Китайская мечта» 
становится явью.

Мао Цзэдун 
и Дэн Сяопин. 

1959 г.

При Си Цзиньпине 
отношения 
«стратегического 
партнерства» 
Китая и России 
достигли очень 
высокого уровня.

В НУЖНОЕ ВРЕМЯ
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Си Чжунсюнь, 
отец 
председателя 
Си.
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СЕРГЕЙ СОБЯНИН ПОДАЛ 
ДОКУМЕНТЫ ДЛЯ УЧАСТИЯ 
В ВЫБОРАХ МЭРА МОСКВЫ 

Мэр Москвы Сергей Собянин подал в Мосгоризбирком 
все документы, необходимые для выдвижения кандидата 
на пост столичного градоначальника, — речь идет о заяв-
лении на согласие баллотироваться, сведениях о доходах 
и имуществе и ряде других документов, предусмотренных 
Избирательным кодексом. 

Документы приняли председатель МГИК Ольга Кириллова, зам-
председателя Дмитрий Реут и член комиссии Римма Кузнецова.

После проверки Сергею Собянину выдали письменное подтверж-
дение и справку-разрешение, которая позволит открыть специальный 
избирательный счет для создания и формирования избирательного 
фонда кандидата.

Напомним, что выборы мэра Москвы пройдут с 8 по 10 сентября 
2023 года.

Евгения НИКИТСКАЯ.

Сразу два проекта, подготовленных мо-
сквичами, стали победителями в рамках 
Всероссийского конкурса спортивных про-
ектов «Ты в игре». Этот конкурс посвящен 
созданию новых видов спорта и привле-
чению граждан к активному образу жизни. 
Победители получили призовые деньги, 
которые смогут потратить на развитие и 
реализацию своих идей.

Всего на конкурс было подано около 4600 зая-
вок, и двое участников из Москвы смогли дойти до 
финала. Как рассказал заместитель председателя 
Правительства Российской Федерации Дмитрий 
Чернышенко, конкурс проводится в рамках пору-
чения Президента РФ.

— Президент поставил цель: чтобы к 2030 году 
70% наших граждан активно занимались спортом. 
И, конечно, такие замечательные конкурсы, как «Ты 

в игре», способствуют и популяризации спорта, и 
вовлечению россиян в активный образ жизни, — 
отметил Чернышенко. 

В номинации «Безграничные возможности» 
было представлено всего 820 задумок. Победителем 
стал проект «Хрустальные пазлы. Фигурное катание 
для детей с аутизмом и другими ментальными на-
рушениями». Он посвящен реабилитации детей с 
аутизмом и другими эмоциональными нарушениями. 
Секция появилась еще в 2018 году. У детей, которые 
регулярно занимаются с профессионалами, заметен 
значительный прогресс в координации и понимании 
своего тела.

Тренеры сравнивают успехи своих подопечных 
с хрустальными пазлами — такие же хрупкие. Для 
особенных детей очень важно радоваться любым 
мелочам, а для их родителей — гордиться своими 
детьми. Секция развивает не только умение управ-
лять своим телом, но и коммуникацию со своими 
сверстниками. 

— В будущем мы надеемся продолжать расти, 
охватывать еще больше семей и показывать, что воз-
можности всех и каждого действительно безгранич-
ны, — отметила автор проекта Алина Ахметова. 

В номинации «Трансформация в спорте» победи-
телем стал московский проект MotherFit. Идея этого 
проекта — дать беременной женщине возможность 
заниматься спортом в любом удобном месте с по-
мощью мобильного приложения на смартфоне. В его 
меню — различные упражнения для женщин, которые 
помогают во время беременности чувствовать себя 
максимально комфортно. MotherFit сотрудничает с 
Первым московским государственным медицинским 
университетом имени И.М.Сеченова и женскими 
консультациями. Врачи рекомендуют своим паци-
енткам это приложение, чтобы они смогли улучшить 
свое самочувствие. У проекта есть свои разделы по 
триместрам, так как в разные сроки беременности 
разрешены не все упражнения.

— Чтобы каждая могла заниматься в свое удо-
вольствие, мы создали приложение, которое не 
только эффективно, но и безопасно. Тренировки 
подобраны по триместрам практикующим врачом, 
а советуют платформу в женских консультациях — 
исключительно тем, кому физическая активность 
не противопоказана, — рассказала автор проекта 
MotherFit Диана Дуглас.

Дарья СТОЛБОВА.

СПОРТ — НОРМА ЖИЗНИ 
МОСКВИЧЕЙ

Два проекта стали 
победителями 
всероссийского конкурса 
«Ты в игре»FR
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Екатерина Шишкова из лицея №4 Рязани 
заработала максимальный балл за ЕГЭ по ли-
тературе. Выпускница сдавала русский язык, 
обществознание, литературу и письменную 
часть иняза. В субботу, 17 июня, ее ждет по-
следнее испытание — немецкий устный. Ночью 
она узнала о баллах по русскому языку — 81. 

— Литература шла первым экзаменом, 
и я волновалась ужасно, — рассказала нам 
Екатерина. — Я боялась, что что-то забуду, 
что подготовилась совершенно не к тому, что 
будет в КИМах (контрольно-измерительные 
материалы), но мне повезло. Первый экзамен 
меня успокоил и убедил, что дальше волновать-
ся уже не стоит. И на следующие экзамены я 
приходила с абсолютной уверенностью в том, 
что сдам. ЕГЭ можно сдать, если приложить к 
этому усилия и если в первую очередь знать 
его структуру. 

Чтобы не волноваться во время экзамена, 
я всегда использовала одну нехитрую тактику: 
переключала мысли на что-то другое. Я думала 
о том, как экзамен закончится, как я увижу дру-
зей и порадуюсь, что они тоже сдали экзамен, 
пойду домой и хорошо отдохну…

— Что вы испытали, узнав о 100 
баллах? 

— Я всем говорю: пожалуйста, не спра-
шивайте меня, как я написала! Мне кажется, 
так намного легче. Когда ты выходишь с ППЭ, 
ты уже ничего исправить не можешь. Когда 
я увидела свой результат по литературе, то 
сначала не поверила своим глазам! Несколько 
раз обновляла… Но нет, смотрю — все верно, 
100 баллов. 

…Пока что Катя еще не решила, на какие 
специальности будет подавать документы. 
«Пока не придут все баллы, не могу выбирать», 

— говорит она. Ясно только, что это гуманитар-
ные науки. И либо Рязанский университет (РГУ 
им. С.А.Есенина), либо Санкт-Петербургский 
университет.

— Как вы готовились к литературе?
— По литературе я занималась много, 

потому что мне было это интересно. Я лю-
блю читать и художественную литературу, 
и критические статьи. Литература — это в 
первую очередь искусство, и даже такой 
систематизированный подход к ней (когда 
готовишься к ЕГЭ) можно как-то обыграть и 
почувствовать большую вовлеченность, чтобы 
не было скучно. 

— Вы нанимали репетитора? 
— Первые полгода я занималась литера-

турой самостоятельно. А потом поняла, что 
литература — экзамен очень субъективный, и 
решила обратиться к курсам онлайн-школы. 

 Катя добавила, что неоднократно участво-
вала в олимпиадах по литературе, и это очень 
ей помогло во время сдачи ЕГЭ.

— Олимпиада помогает в первую очередь 
тем, что на ней точно такая же атмосфера, 

как и на ЕГЭ. На олимпиадах ты привыкаешь к 
формату экзамена. Учишься решать, заполнять 
бланки… Свою позитивную роль сыграла и 
поддержка Екатерины близкими. 

— Когда я приходила домой и говорила, 
«ну, может, баллов 60–70 будет», родители от-
вечали: «Ну и хорошо, ну и молодец!» 

Выпускник Илья Бессонов из Красноту-
рьинска Свердловской области единственный 
из своей 15-й школы сдавал ЕГЭ по химии. 
И сдал на максимум. Со слов Ильи, родите-
ли на него совершенно не давили. Мудрая 
мама сразу сказала сыну: «Сдашь — не сдашь, 
всякие ситуации в жизни бывают, и коллед-
жи есть нормальные, где можно образование 
получить…» 

Досуг Илья любит проводить с друзья-
ми, у них есть компания — гуляют, смотрят 
фильмы. А еще у Ильи, как он сам говорит, 
есть «тяга к рукоделию», он стремится делать 
что-то своими руками, например, подарки для 
друзей и родных.

— Когда я увидел результат, то выдо-
хнул. В своих знаниях я не сомневался, но вот 

в оформлении были сомнения, вдруг что-то не 
так записал. Или вдруг там что-то не поняли, 
что-то смазалось. Я перечеркнул один лист и 
опасался, что мой ответ не найдут, не увидят 
какую-то строчку. Но все обошлось. 

— Много ли у вас волнений в этот 
период? 

— ЕГЭ, как говорят, — одно из жизненных 
испытаний, которых еще много будет впереди. 
Именно поэтому я отношусь к ним с полным 
спокойствием. Идя на экзамен, я не ощущал 
волнения или тревоги.

— Почему вы выбрали химию? Кем 
хотите стать? 

— Все началось с 8-го класса, а именно 
с первого учителя по химии. Она и привила 
мне любовь к ней. Хочу стать химиком и углу-
биться в науку. Что касается самого экзамена, 
то он проходил спокойно, как положено. Во-
просы были базовыми, в целом нетрудными. 
Одним из наиболее сложных для меня было, 
например, 32-е задание из второй части, где 
органическая цепочка и надо выполнить схему 
превращений.

— Как готовились к химии? Сами или 
кто-то помогал? 

— Два раза в неделю мы собирались на 
консультации с учителем в школе, а так все 
сам. Смотрел какие-то открытые занятия в 
Интернете, изучал дополнительные пособия, 
но репетиторов не брал. 

— Как вы учились все годы? Считаете 
ли вы, что ЕГЭ — это объективная оценка 
знаний?

— В школе учился без «троек». Для меня 
ЕГЭ — не совсем показатель уровня знаний. Но 
если говорить про отличников, то если чело-
век действительно знает, то напишет экзамен 
хорошо в любом случае, удача или везение 
здесь ни при чем.

Ну а 11-классникам будущего года Илья 
советует «не волноваться, не перегружать себя 
лишний раз знаниями». «Если чувствуешь, что 
устал, — за день до экзамена лучше отдохнуть, 
каким-то образом развеяться, музыку послу-
шать, то есть в этот день лучше ничего не учить 
и не повторять», — говорит он.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

 «Я хороший поэт, 
который зачем-то 
влез в министры»

Если слева закат Европы тебя слепит,
Если справа теснят раскосые богдыханы,
Если сверху течет арктических вод Аид,
Значит, ты в России и будешь, 
 давясь стихами,
Точно волчьей желчью, 
 выкрикивать панегирик
Этой мерзлой почве, 
 где панство не приживется,
Где всегда на ногах по четыре гири,
Где плюешь в колодец. 
 И все-таки пьешь из колодца.

Мы встретились с Улюкаевым за чашкой 
кофе в его кабинете в Фонде экономической 
политики (он там главный научный сотрудник). 
По суду, слава богу, научных степеней пока не 
лишают, так что Алексей Валентинович — про-
фессор, доктор экономических наук.

— Алексей Валентинович, выглядите 
вы очень хорошо, но кажется, что-то во 
внешности изменилось.

— Вот смотрите (достает три своих книги 
стихов. — Прим. автора). На обложках мои 
фото в разные периоды. Заметно, как меня-
лось лицо?

— Да. Оно становилось серьезнее. 
Морщины — глубже.

— Ну вот и ответ. На лице.
— Давно хотела спросить (еще с тех 

пор, как узнала от вас в СИЗО, что вы на-
писали к моменту ареста уже не одну книгу 
стихов): когда вы начали сочинять?

— Как положено, в возрасте молочно-
восковой спелости, то есть лет в 16. 

— И про любовь как положено?
— Про любовь, конечно, но не только про 

любовь. И про бессмысленность бытия уже 
там было. Писал с 16 до 26–27 лет. Потом стихи 
прекратились. Другие сферы интересов появи-
лись. Я тогда публицистикой начал заниматься 
(наступало преддверие перестройки, много 
чего можно было говорить и писать). Первая 
публикация была в «Неделе». Потом много 
публиковался в «Московских новостях» (когда 
Егор Яковлев был главным редактором). Ра-
ботал в журнале «Коммунист». Кстати, я член 
Союза журналистов СССР с 1988 года. Писал в 
основном об экономике, иногда с политическим 
уклоном. Не до стихов стало. 

Ну а потом стал «большим начальником» и 
перестал писать вообще (только нормативные 
акты готовил). Читать тоже практически пре-
кратил в это время. Так прошло, как в сказке, 30 
лет и 3 года, и лишь где-то в 2009–2010-м вдруг, 
неожиданно для себя, начал опять писать. 

— Вам не говорили: мол, все-таки це-
лый министр экономики, а занимается 
ерундой — стихи пишет?

— Я тогда еще не был министром. Был 
первым заместителем председателя Цен-
трального банка. Но вообще говорили, конеч-
но, что-то подобное. Ведь к этому до сих пор 
относятся как к блажи, к прихоти. На одном 
эфире как-то мне сказали: «Сергей Лавров, 
как и вы, тоже пишет стихи». Я пытался объяс-
нить разницу, сказал, что Лавров это хороший 
министр, который зачем-то писал стишки. 
А я хороший поэт, который зачем-то влез в 
министры. Но остальные думают иначе. И для 
многих вообще я как экспонат музейный. Вот 
бородатая женщина, вот говорящая обезьяна, 
а вот министр-поэт Улюкаев. 

— Умеете вы иронизировать над 
собой!

— Как у Бродского было: «Храни, о 
юмор, юношей веселых». А что еще остается 
делать?  

— На стихах невозможно сделать себе 
карьеру при жизни. Хотя помните, Анна 
Ахматова на суде по обвинению Бродского 
в тунеядстве сказала: «Какую карьеру де-
лают нашему рыжему»?

— Я в одном стихе пишу: «Рыжему делали 
биографию, седому сделали судьбу».
Ты с золотою серединой
Спешил расстаться слишком быстро:
Вчера наверх — и стал министром,
Сегодня вниз — в хлев для скотины.

— То, что произошло, изменило вашу 
судьбу?

— Конечно. Вероятно, если бы не это, я 
оставался бы в министерстве и занимался 
чем-то не вполне мне свойственным. Хотя и 
понимал, что это не совсем мое. У нас вход — 
рубль, выход — десять. 

— Власть портит людей?
— Конечно, портит. По себе знаю. Даже 

самых качественных людей она портит. Просто 
самые качественные даже при порче остаются 
неплохими, а некачественные вообще теряют 
человеческий облик. 

— У Бакунина есть фраза про государ-
ственников. «Кажись или будь они в самом 
деле от природы и мягкосердны, и челове-
колюбивы, и благородны, суровая логика 
обрекает их на подлость, на зверство».

— Да, я согласен. Именно так обстоит дело. 
Ты не можешь жить с волками и не выть по-
волчьи, усидеть на двух стульях. Пытаешься, но 
не получается. От этого чувствуешь огромный 
внутренний дискомфорт. 

— И все-таки есть в истории великие 
деятели, которые не подличали. Им при-
шлось в какой-то момент себя переломить 
или у них был какой-то особый статус, «при-
вивка» — особая защита от мнения и воз-
действия со стороны других государевых 
людей?

— Не знаю. Мне кажется, все-
таки мы о них чего-то не знаем.

«Поменяй вертухаев 
и зэков местами — 

ничего не изменится»
Я надеюсь, пока дышу,
Я люблю, пока я живой.
С милой рай в шалаше. К шалашу
Пусть доставит меня конвой.
Автозак и столыпинский пусть
Увезут на зеленый свет.
Мне один — хоть не Млечный — путь, 
Мне один — хоть one-way — билет.
На колючку — кусачки. На
Часового — глубокий сон,
И не будет ему кина —
Пусть во сне: приговор, вина,
Шпалы, рельсы, конвой, вагон...

— Тюрьма вас изменила? Кстати, когда 
я в первый раз вас увидела в СИЗО «Крем-
левский централ» (была с проверкой как 
член ОНК Москвы), мне показалось, вы 
были растеряны.

— Был растерян, да, наверное. Про изме-
нения хороший вопрос. Как Ахматова писала: 
«Я тогда была с моим народом там, где мой 
народ, к несчастью, был». А я пишу: «Я в одном 
строю с моим народом, там, где мой народ, к 
несчастью, есть». 

Когда ты начальник, ты видишь людей из-
далека, из окна персонального автомобиля 
с мигалкой. Ты к ним искренне расположен, 
хочешь им хорошего, ты стараешься для них, 
но все равно ты где-то в другом воздушном 
слое. 

У Бродского есть эссе «Писатель в тюрь-
ме», он пишет, что тюрьма это потусторонний 
мир, прообраз смерти. Я же глубоко убежден, 
что тюрьма — совершенно «посюсторонний» 
мир, там живут такие же люди. Причем случайно 
зачастую туда попавшие. Я работал в библиоте-
ке и имел возможность контактировать с боль-
шим количеством людей, несколькими сотнями. 

Поведенчески и ментально они мало чем от-
личаются от тех, кто здесь, на воле, обитает. Я 
согласен с мыслью Довлатова в книге «Зона. 
Записки надзирателя» о том, что переодень 
вертухаев и зэков и поменяй местами, и ничего 
не изменится. Я могу это наблюдение надзи-
рателя Довлатова подкрепить наблюдением 
«с другой стороны прилавка», глазами зэка. 
Да, так оно и есть. Люди попадают в тюрьму 

по нелепейшим обстоятельствам. В основном 
в связи с алкоголем. Два мужика вместе пили, 
что-то не понравилось, один другого толкнул, 
и тот затылком ударился и умер. А могло быть 
наоборот, мог этот его толкнуть.  

— Довлатов пишет, что в тюрьме люди 
могут опуститься на самое дно, но так же 
высоко они могут и воспарить. Для вас 
современная тюрьма — место, где люди 
оскотиниваются, или же наоборот? Кстати, 
знаю глубоко верующего осужденного, 
который каждый день выходит на построе-
ние и работу с мыслью, что он монах на 
послушании. 

— В этом что-то есть. В тюрьме есть эле-
мент монастыря, элемент казармы. Я счи-
таю, что в каком-то смысле тюрьма лучше, 
чем армейская казарма, потому что люди тут 
находятся разновозрастные. Когда одновоз-
растные — это создает мощную основу для 
девиантного поведения. 

Есть известная дискуссия Солженицына 
и Шаламова о пользе тюрьмы. Солженицын 
считает, что тюрьма закаляет, что она полезна 
до определенного предела. Шаламов, который 
18 лет провел в смертных лагерях на Колыме, 
и тюремный опыт которого не в пример глубже 
и трагичнее, говорит, что ничего полезного в 
тюрьме нет. 

Наверно, у всех по-разному. Для неболь-
шого количества людей, склонных к занятию 
самоанализом и самокопанию, это скорее 
полезно. Для тех, кто хочет стать значимее, 
выше, больше, чем были раньше. У большин-
ства, к сожалению, этого не получается, а 
получается стать хуже. Тюрьма — питательная 
среда для инфантилизма. Годы проходят, 
но человек не взрослеет. Он не принимает 
решений и не несет за них ответственности. 
А потом он выходит на свободу, не обладая 
навыками оценки и принятия рисков, из ко-
торых, в общем-то, и состоит жизнь, и со-
вершает большие ошибки и глупости. Ведет 
себя неадекватно, не потому что он плохой, а 
потому что ресоциализация не произошла.   

— Как с вами себя вели сотрудники 
ФСИН? Кого-то ведь в тюрьму привело же-
лание власти над другими. А тут целый 
министр «в распоряжении»…

— В основном все-таки уважительно. Но 
там смешивались две вещи: просто челове-
ческое отношение и отношение в связи с по-
ложением. Они не знали, как себя со мной 
вести: делать мне что-то плохое — это может 
не понравиться начальству, делать что-то хо-
рошее — тоже может не понравиться. Они ко 
мне относились очень настороженно, но никто 
ничего плохого не делал.

— Предлагали услуги — телефон про-
нести и т.д.?

— Нет, что вы. Я был, наверно, един-
ственным зэком, который жил строго по 

ПВР. По закону. Не лучше, но и не хуже.
— А как осужденные с вами 

общались?
— Уважительно. Не сталкивался 

с грубостью или злорадством. Един-
ственный раз был случай, скорее 

даже забавный, практически сразу 
после моего прибытия в колонию. 

На построении перед входом в 
столовую один зэк подошел и 

говорит: «Как рад вас здесь ви-
деть». Я спрашиваю: «А чего 
вы рады?» (Я всем в тюрьме 

всегда говорил «вы», и ко 
мне все на «вы» обраща-

лись.) Он отвечает: «Вы 
там как сыр в масле ка-
тались, а у меня даже 

ботинок не было». Я 
ему сказал: «Теперь, 

я смотрю, у вас бо-
тинки есть, а ума как 
не было, так и нет». 

Вот это единствен-
ный раз был. Потом через 

некоторое время он извинился, 
сказал, что «бес попутал».  

— То есть есть понимание в арестант-
ской среде, что нельзя человеку в таком 
положении припоминать, что он был из-
вестен, богат, при власти?

— Я не знаю про среду в целом, мне не 
припоминали. 

— Кровать на каком ярусе досталась?
— Я спал только внизу. И не только я — все 

пожилые зэки. К пожилым вообще относятся в 
колонии уважительно. Только кличками ограни-
чиваются, зовут дед, старый, как-то так.  

— У вас появились там друзья?
— Ну, друзья, наверно, слишком сильно 

сказано. Товарищи — да. Несколько человек.
Был у меня там и вполне интеллектуальный 

круг общения из активных читателей библио-
теки и членов экономического кружка, который 
я вел в колонии. 

— А категорию «обиженных» вы 
видели?

— Да, она существует, хотя и маскирует-
ся, особенно во время всяческих комиссий 
и проверок. Они едят отдельно, у них ничего 
нельзя брать (давать можно), с ними нельзя 
сидеть рядом (иначе тоже в эту касту пере-
ведут — это мне все сразу рассказали еще 
на стадии карантина). И это странный ата-
визм, который носит какой-то ритуальный 
характер. Это не означает, что к ним плохо 
относятся. Их не угнетают, не обижают. Это 
скорее социально-экономический институт, 
каста уборщиков. 

— Их не насилуют?
— Нет, что вы! Совершенно никакого наси-

лия или гомосексуальных отношений. Вообще в 

тюрьме довольно индифферентное отношение 
к проблеме секса, что мне казалось странным 
в обществе мужчин без женщин.
Мы стоим у нашего барака,
Ожидая, чтобы добрый бог
Нам явил каким-то тайным знаком,
Будет ли желаемый итог
Нашим бедам? Будут страстотерпцы
Выведены к свету через мрак?
Будет ли изношенному сердцу отдых?.. 

—  К а к  в а м  р а б о т а л о с ь 
библиотекарем?

— Очень хорошо, полезная и интересная 
работа. Работа в тюрьме важна: и для УДО, и 
чтобы время быстрее проходило, и чтоб смысл в 
жизни оставался. Самое плохое в тюрьме — это 
праздники. В праздники то ли выведут на ра-
боту, то ли нет. В бараке 90–100 человек. Очень 
тяжело находиться там целый день. Время идет 
медленно-медленно. В бараке места меньше, 
чем на кладбище, на кладбище — 3 квадратных 
метра на «лицо», а тут — 2 квадратных метра. 
Теснота, отсутствие пространства своего — это 
очень тяжело.  

Поэтому я работал 7 дней в неделю с 9.15 
до 19.15. И время быстрее идет, и меньше шан-
сов сталкиваться с людьми в пятнистой форме. 
Они особо плохого ничего не делают, но сам 
факт, что они в любой момент тебя остановят, 
подзовут, что-то потребуют, жизненного ком-
форта не добавляет.

Но самое главное, что работа — это осмыс-
ленная человеческая деятельность. Вот ко 
мне в библиотеку приходит человек, если он 
не имеет навыков чтения, я предлагаю начать 
с чего-нибудь легкого — милицейский роман 
или фэнтези, например. Потом если вижу, что 
человек втянулся, можно пойти на следующий 
этап, любителю фэнтези — «Гарри Поттера», 
что-то из Толкиена и т.д. От милицейского де-
тектива к классическому детективу подвести, 
а дальше — настоящая классика. Видишь, что 
человек меняется, начинает чем-то интере-
соваться. Короткая дистанция между твоим 
трудом и результатом, это здорово. 

— Вы еще и экономический кружок 
вели. Чему вы их учили?

— Экономический кружок, который я 
придумал, начальство колонии несколько ме-
сяцев согласовывало. Но все же удалось его 
пробить.

Три блока у меня в этих занятиях было. 
Первый — потребительская экономика, то, с 
чем человек столкнется в жизни. Зарплаты, ипо-
тека, сбережения, куда вкладывать, куда нет, 
потребительский кредит и т.д. Все эти вещи, с 
которыми мы в жизни так или иначе сталкива-
лись. И это важный элемент ресоциализации 
после освобождения — понимание правил 
эффективного потребительского поведения. 
А дальше кто-то, например, хотел бы заняться 
на воле предпринимательской деятельностью, 
соответственно, для этих рассказывал про 
малый и средний бизнес, налогообложение, 
страхование, меры поддержки и т.д. И, нако-
нец, была группа, самая лучшая часть — люди, 
которые просто хотели получить систематиче-
ское образование. Я читал довольно полный 
курс лекций.

— Воспита ли какого-нибуд ь 
финансиста?

— Знаю, что один после освобождения 
стал профессиональным участником фондо-
вого рынка, лицензию получил. И еще пара 
человек какой-то бизнес открыли.

— Вы согласны, что большинство пре-
ступлений люди совершают из-за плохих 
экономических условий?

— Я бы сказал, что это все-таки экономико-
культурные, экономико-социальные условия. 
Не из-за того, что нечего есть, а в целом среда, 
нищая жизнь, она приводит и к духовной ни-
щете, и к одичанию. Экономические условия 
связаны с духовной жизнью.

— И, конечно, случайность, особенно 
в пьяных бытовых преступлениях.

— И еще одна большая категория — это 
молодые ребята, которые сидят по 228-й ста-
тье за наркотики. Ну какие они дилеры? Они 
стрелочники. Настоящий дилер ловит этих ду-
рачков, обещает: развезешь по пяти адресам, 
100 тысяч получишь, оденешься прилично. А 
те на это ведутся. А потом арест и суд. Только 
18 исполнилось, а уже упаковали. Им дают 
страшные, безумные сроки, 10 и более лет. 
Жизнь кончилась, не начавшись. 

— Огромные сроки — это такая уголов-
ная политика.

— Она не решает проблемы. Это замазы-
вание, лакировка действительности. Нельзя 
напугать этими сроками. Это не работает. И 
вообще применение меры лишения свободы 
в современных технических условиях — так 
ли оно необходимо? Принудительные работы, 
ограничение свободы с применением техниче-
ских средств контроля, на мой взгляд, гораздо 
эффективнее при сохранении связей с семьей 
и обществом.   

— Еще вопрос как к экономисту. Ска-
жите, можно сделать завтрак, обед и ужин 
на 72 рубля? И к слову, как вас кормили в 
колонии?

— Там спасает натуральное хозяйство. 
Огороды, фермы, капуста, картошка, морковка, 
свекла, лук, чеснок, яйца, свинина, курятина 
— там все было свое. При колонии цеха произ-
водственные, пекарня, сосисочное, колбасное 
производство. Парень один из моего отряда 
расфасовывал чай. Он сам из Смоленской 
области, и вот ему родители присылали из 
дома в передачке чай, который он в колонии 
расфасовывал!  

В общем, с учетом самообеспечения, 
можно и на 72 рубля прокормить. Из зарплаты 

вычитаются эти деньги, кстати. Я получал за 
свою работу МРОТ, 12 с небольшим тысяч 
рублей. Мне выдавали три квиточка — сколько 
начислили, сколько вычли за еду и сколько 
за ЖКХ.

— Разве за еду высчитывают?
— Да, примерно по две с лишним тысячи за 

еду и около того за ЖКХ высчитывали. Странно, 
что зэк еще не оплачивает услугу по охране 
самого себя в зоне!

За вычетом всего этого мне на счет по-
ступало тысяч семь. Я их почти не тратил. В 
ларьках есть ограничения — сколько тратить. 
И зэк должен сначала рассчитаться, а потом 
набирать товар. Вполне возможно, что к тому 
времени, как ты оплатишь, уже такого товара не 
будет, и ты возьмешь что-то другое, ненужное. 
Нелепая вещь.  

Я неприхотливый человек, и для меня то, 
чем кормят в тюрьме, лучше, чем то, что в ларьке 
продается. Зэки покупают пряники, сгущенку, 
кетчуп, майонез в огромных количествах, жир-
ную колбасу, сладкие газировки. А в столовой 
хлеб нормальный вполне, каша, суп. Передачи 
мне, как и всем, естественно, передавали: сыр, 
орехи, сухофрукты, молочные продукты. 

— Логичный вопрос: увидев все из-
нутри, что бы вы изменили в тюремной 
системе?

— Во-первых, это максимально использо-
вать вместо лишения свободы меры по огра-
ничению свободы с применением технических 
средств. Во-вторых, минимизация и гумани-
зация СИЗО. Ведь там сидят юридически не-
виновные люди. Но хуже всего именно там. 
Все-таки в зоне жизнь, работа, клуб, церковь, 
на окнах нет решетки, можно передвигаться, 
строем, конечно. А в СИЗО ничего этого нет. А 
есть унизительные процедуры обыска, когда 
ты стоишь лицом к стене с поднятыми руками, 
а тебя охлопывают каждый раз, когда выводят 
из камеры или заводят в нее… Ты ограничен в 
общении (камера может быть на трех человек, и 
все время ты проводишь только с ними), в праве 
выбора медпомощи и т.д. СИЗО как институт 
надо минимизировать.

Третье — шире использовать наказание в 
виде направления в федеральный исправитель-
ный центр на принудительные работы. Да, ра-
ботаешь на плохом производстве, но все-таки 
работаешь. Это экономически осмысленно. 
И человек социализирован. Там даже можно 
через какое-то время с семьей жить. Мужчины 
без семьи склонны к девиациям разным, что 
неправильно. 

Четвертое — изменить систему УДО. Нуж-
но, чтобы УДО наступало автоматически после 
наступления определенного срока, если не 
доказано, что нарушил что-то. Это очень важно. 
Администрация должна доказать судье, что 
есть справедливые претензии к осужденному, 
препятствующие применению права на УДО, 
а не осужденный должен доказывать, что он 
полностью исправился и «достиг социальной 
справедливости». 

Сколько еще в тюрьме разных атавиз-
мов... Почему, например, часы нельзя иметь 
в СИЗО?

— Теперь и в колониях тоже запретили 
часы.

— Необъяснимо! Формально ведь по ПВР 
разрешены даже электронные гаджеты (ко-
нечно, без выхода в Интернет). Но по факту 
не разрешено. 

«Настоящие страдальцы — 
семья»

— Поддерживала вас семья, друзья, 
пока были там?

— Да, конечно. Самых близких друзей не 
потерял. Семья, слава богу, поддерживала во 
всем. Когда посадили, дети были маленькие 
(дочери 6 лет, сыну 11), а вышел — уже взрос-
лые. Сын с самого начала знал, где я, а дочери 
рассказали, что папа в командировке. Ее очень 
долго оберегали. Настоящие страдальцы — это 
члены семьи. Одиночке всегда легче…

— Когда освободились, было тяжело 
первое время?

— До сих пор тяжело. И в том смысле, что 
дети взрослые, не всегда получается наладить 
настоящий контакт. Они развивались, а я их 
все считал маленькими. Сейчас сыну 18 будет, 
дочери 13. Я пропустил все эти годы.

К тому же пришлось изучать заново жизнь, 
особенно ее информационно-техническую 
составляющую. Тут тоже работа помогает. Я 
сразу по выходе стал работать. Вернулся в 
Фонд, где работал до 2000 года. 

— Стихи стали больше писать после 
освобождения?

— Меньше. Основная масса написана 
там, за решеткой. Я писал в колонии постоян-
но. У меня были в кармане записная книжка, 
карандаш. В каком-то смысле формировал 
собственную реальность. Я всегда говорю, 
что стих — это способ снять напряжение от 
разрыва между идеальным и реальным. Того, 
что ты хочешь от жизни, и того, что на самом 
деле там есть. Стих для меня это способ выпу-
стить перегретое изнутри, иначе разнесет.

— Чем бы хотели заняться в ближай-
шее время?

— Стихи писать, издавать. Ну и наукой 
заниматься, экономикой. Жить. С людьми и 
для людей. 

— Помните у Булгакова: «Все будет хо-
рошо, на этом построен мир»?

— А еще раньше Вольтер сказал: «Все к 
лучшему в этом лучшем из миров». Не знаю. 
Не все получается. Но я верю в жизнь. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ЭКСКЛЮЗИВ
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Роспотребнадзор по Московской об-
ласти опубликовал список пляжей в 
Подмосковье, где разрешено купать-
ся. Санитарно-эпидемиологическим 
требованиям отвечают 17 зон отды-
ха. Примечательно, что год назад их 
было аж 38. Однако в этот раз поло-
вина из них не прошла проверку по 
качеству воды в водоемах. 

— На всех открытых пляжах специалисты 
Роспотребнадзора провели анализ воды и 
песка, — сообщили в региональном управ-
лении Роспотребнадзора. — Везде должен 
соблюдаться санитарный режим. В тече-
ние сезона будут проводить дезинфекцию 
шезлонгов. Возле каждого такого водоема 
дежурят спасатели.

У жителей области, правда, замер на 
губах немой вопрос. Почему количество 
пляжей, где купание разрешено, так ката-
строфически сократилось? 

— Качество важнее количества, — от-
мечает эпидемиолог Надежда Арабаджи. 
— Лабораторные анализы воды берутся не 
реже двух раз в месяц, и если где-то показа-
тели воды изменятся, я не исключаю, что в 

Подмосковье посреди лета могут открыться 
новые купальные места. А пока так. Значит, 
большинство водоемов, куда раньше можно 
было зайти без волнения, настораживают 
экспертов. Результаты анализов, кстати, мо-
гут быть и пограничными, то есть близкими к 
норме, но даже минимальный перекос в сто-
рону загрязнения дает специалистам право 
закрыть пляж до лучших времен. Почему 
в этом году вода в большинстве водоемов 
скорее грязная, чем чистая? По мнению био-
логов, это связано с паводками. Они смыли в 
русла рек все реагенты и грязь, которые были 
в радиусе двух-трех километров.

Кстати, самым народным среди под-
московных по результатам интернет-опроса 
стал городской пляж в Лыткарине. 

«Все, кто приезжает сюда отдыхать, от-
мечают, что пляж очень большой, и даже 
когда людей много, всем хватает места, — 
пишут в соцсетях интернет-пользователи. 
— Песчаный берег, прозрачная вода озера, 
детские развлечения, есть прокат вейкборда. 
Здесь можно загорать и купаться. Тут водятся 
даже окунь, щука, сазан».

Светлана РЕПИНА.

Радостное пополнение случилось на 
днях в верблюжьем семействе на тер-
ритории этнопарка, расположенного в 
подмосковном Сергиевом Посаде. Здесь 
на свет появился верблюжонок, которого 
назвали Счастье.

Как стало известно «МК», очарователь-
ный мальчик родился у мамы Шуды и 
папы Алтая. За время работы этнопарка 
это уже 10-й новорожденный верблю-
жонок. У малыша очень длинные ножки. 
Пока красавчик ходит на них слегка неу-
клюже, но специалисты парка уверяют, 
что он очень быстро освоится.

Пить материнское молоко малышу 
предстоит ближайшие 5 месяцев. И толь-
ко потом, перейдя на взрослые корма, он 
будет считаться подростком. А взрослой 
особью станет через пару лет. И тогда он 
сможет оторваться от матери и перейти 
в так называемое холостяцкое стадо.

Прямо на рога поднял 68-летнего рабо-
чего годовалый бычок в одном из фермер-
ских хозяйств Серпухова. Мужчина хотел 
погладить животину по имени Гриша, но 
тот не понял ласки и боднул мужчину в 
живот.

Как стало известно «МК», инцидент 
произошел в воскресенье около полудня. 
Работник фермы, в обязанности которого 
входят уборка территории, чистка корму-
шек и распределение похлебки, решил 
позаигрывать с одним из молодых бычков 
и потрепать дружески по холке. Однако 
копытное этого порыва не оценило. Гриша 
ударил своего кормильца рогами прямо в 
грудь. На крики несчастного мужчины при-
бежал хозяин фермы и вызвал «скорую». 
Прибывшие медики диагностировали у 
несчастного перелом ребра и увезли его 
в больницу. Сейчас мужчина чувствует 
себя значительно лучше. Он даже начал 
прохаживаться по палате. Теперь, по его 
собственному признанию, он не подой-
дет к рогатым животным и на пушечный 
выстрел.

К слову, этот рабочий появился на фер-
ме два года назад. Хозяину новые сотруд-
ники тогда не требовались, но он пожалел 
несчастного, у которого не было за душой 
ни копейки. Мужчина тогда признался, 
что отсидел срок за грабеж и теперь ищет 
работу, а заодно и дом. Фермер решил 
предложить несчастному трудоустрой-
ство. Кстати, бывший сиделец прекрасно 
знал, что прикасаться к животным строго 
запрещено. Однако, не совладав с эмо-
циями, нарушил табу.

Цепь внутри своего тела, соединяющую 
бедренные кости, а также еще несколько 
костных крепежей придется носить всю 
оставшуюся жизнь 25-летнему жителю 
Каширы, которого придавила на работе 
железобетонная плита. 

Как стало известно «МК», на днях в 
Каширскую больницу бригадой скорой 
помощи был доставлен пациент с множе-
ственными переломами тазовых костей, 
в том числе крестца, лучевой кости и вы-
вихом локтевого сустава. Кроме того, 
врачи диагностировали у пострадавшего 
разрыв кишечника. Как выяснилось, во 
время проведения строительных работ 
его придавила железобетонная плита, ко-
торую не удержали в руках его коллеги.

— Первым этапом мы зафиксировали 
переломы при помощи аппарата наруж-
ной фиксации, удалили часть повреж-
денного кишечника с выведением двух 
стом, — рассказал заведующий хирурги-
ческим отделением Александр Страчук. 
— Вторым этапом выполнили рассечение 
множественных спаек брюшной полости, 
которые образовались из-за тяжелой 
травмы внутренних органов.

Кроме того, медики провели рекон-
структивную операцию по восстановле-
нию кишечника и закрытию стом. Опера-
ция прошла успешно и длилась более 4 
часов. Теперь внутри мужчины не менее 
2 килограммов инородного материала. 
Зато кости теперь целы, и кишечник будет 
работать как часы.

Четвероклассник получил тяжелейшие 
травмы, упав с квадроцикла в Одинцов-
ском городском округе. За рулем транс-
портного средства находился ровесник 
мальчика. 

Как стало известно «МК», несчастье про-
изошло на днях в СНТ, где проживает 11-
летний Денис (имя изменено). Школьник, 
окончивший четвертый класс, в тот день 
ушел гулять с друзьями-ровесниками. 
Во время прогулки они встретили своего 
знакомого, который катался на квадроци-
кле. Тот предложил им тоже покататься и 
отдал транспортное средство. Приятель 
Дениса сел за руль, сам школьник и его 
друг расположились сзади. Дети ездили 
по асфальтированной дороге. Но в какой-
то момент юный водитель отпустил руль 
и повернулся к приятелю. Из-за этого ма-
невра квадроцикл потерял управление. 
Денис слетел на дорогу и ударился затыл-
ком об асфальт. После падения он сумел 
встать и дойти до ближайшего участка, 
взрослые вызвали «скорую помощь». 
Медики госпитализировали ребенка в 
больницу, где ему диагностировали тя-
желую черепно-мозговую травму.

ЧЕТВЕРОКЛАССНИК ЕДВА 
НЕ ПОГИБ, УПАВ 
С КВАДРОЦИКЛА

В ПАЦИЕНТА 
С РАЗДРОБЛЕННЫМ 

ТАЗОМ ХИРУРГИ 
ПОМЕСТИЛИ ДЕСЯТОК 

НОВЫХ ДЕТАЛЕЙ

РАБОТНИК ФЕРМЫ 
ПОПАЛ НА РОГА БЫКУ, 

НАРУШИВ СЛУЖЕБНУЮ 
ИНСТРУКЦИЮ

НА ОКРАИНЕ СЕРГИЕВА 
ПОСАДА РОДИЛОСЬ 

СЧАСТЬЕ

Нарофоминцы умоляют власти спасти 
от разрушения уникальную усадьбу Карла Шлиппе
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Спрос на загородную недвижимость 
резко вырос во время ковида и поро-
дил интерес к быстровозводимым до-
мам. Люди тогда мечтали немедленно 
покинуть крупные города, где им при-
ходилось соблюдать строгий режим 
самоизоляции. Пандемия, к счастью, 
закончилась, но интерес к домам, ко-
торые собираются, как конструктор 
«Лего», остался. У многих, кто ими об-
завелся, накопился за это время свой 
опыт: у одних он положительный, у 
других — отрицательный. Попробуем 
разобраться, чего больше — плюсов 
или минусов?

Имидж — двигатель 
рекламы
Несмотря на то что пандемия со всеми 

сопутствующими ей ужасами ушла в про-
шлое, и уже другие важные события занимают 
наше внимание и не сходят с первых строчек 
новостей, люди из крупных городов все равно 
продолжают мигрировать поближе к приро-
де, в сельскую местность. Одним надоела 
суета мегаполиса, другие не чувствуют себя 
в безопасности в городе, третьи ощущают 
себя там просто некомфортно. 

Однако и жить по старинке, как наши деды 
(с туалетом во дворе), современные селяне 
не хотят. С другой стороны, мало кому уда-
ется быстро купить комфортную усадебку 
по адекватной цене, а строить годами дом 
своей мечты тоже согласны далеко не все. 
Вот тут и выходит на сцену модульный дом. 
Очень многих новоявленных дачников под-
купает обещание производителей быстро-
возводимых строений возвести за день, от 
силы за 5–7 дней, дом «под ключ», со всеми 
уже смонтированными коммуникациями и 
даже с мебелью в придачу. 

За три года количество таких фирм-
производителей выросло в десятки раз. А 
стоимость стандартного модуля — в 3 раза. 
И все равно это не отпугивает покупате-
лей. Маркетологи объясняют такой взрыв 
интереса и спроса тем, что у их продукции 
много неоспоримых плюсов. В этом есть 
доля правды. Хотя и минусов тоже хватает, 
только о них, как правило, производители 
умалчивают.

Но есть еще один фактор, породивший 
этот феномен, — психология наших людей. 
Многие из тех, кто покупает быстровозводи-
мые дома, являются приверженцами евро-
пейского образа жизни. Они позиционируют 
себя успешными, активными, экологически 
просвещенными, и в эту парадигму отлично 
вписывается модуль-дом, в котором большую 
площадь занимает панорамное остекление, 
а из отделочных материалов используются 
натуральное дерево и металл, — получает-
ся стильно, дорого, экологично. Все как вы 
любите.

Модульные дома покупают и пенсионе-
ры, и семьи с детьми, но все же чаще всего 
молодые, активные люди — те, кого относят к 

поколению миллениума. Тем более многим из 
них Интернет позволяет работать удаленно. 

 «Среди наших клиентов много извест-
ных блогеров, — признаются производители 
модульных домов. — Они любят хвастаться 
перед подписчиками в соцсетях тем, как круто 
живут, и выкладывают фото наших домов. У 
них сотни тысяч подписчиков, которые хотят 
им подражать. Получается, нам даже не нужно 
особо рекламировать нашу продукцию, она 
сама себя рекламирует».

«Это наша родина, детка!»

Лера и Олег живут в модульном доме два 
года. На них я вышла через чат, где обменива-
ются впечатлениями и полезной информацией 
такие же, как они, жертвы рекламы.

По словам Леры, идея переехать жить за 
город родилась у них в разгар пандемии. Они 
тогда жили в съемной квартире на окраине 
Москвы. Когда в столице объявили режим 
строгой самоизоляции и запретили выхо-
дить из дома, у Леры начались проблемы со 
здоровьем.

«Я задыхалась дома, на меня буквально 
давили стены, спасла меня подруга, кото-
рая пригласила пожить у себя на даче. В тот 
момент я поняла, что больше не хочу возвра-
щаться в городскую квартиру», — вспоминает 
женщина.

С финансами у молодой пары все было 
нормально, но покупать дом за 20 миллионов 
они были все же не готовы, а найти ничего де-
шевле в ближнем Подмосковье невозможно.

«Один из наших друзей посоветовал ку-
пить пустой участок земли и поставить там 
модульный дом. Они тогда стоили намного 

дешевле, чем сейчас, и мы сразу заинтересо-
вались этой идеей», — рассказывает Лера.

Она буквально влюбилась в свой будущий 
дом — его аналог они с мужем увидели на 
демонстрационной площадке. Оставалось 
только найти подходящий участок земли, но 
с этим как раз проблем не оказалось — вы-
бирать было из чего. Проблемы начались зна-
чительно позже, когда уже все деньги пара 
вложила в стоимость земли и отдала задаток 
за будущий дом.

«Когда мы подписывали договор с фир-
мой, занимающейся производством таких 
домов, нам обещали, что он будет готов через 
полгода, — говорит Лера. — Но через пару 
месяцев позвонили и предупредили, что сроки 
могут сдвинуться. Мы тогда находились в 
такой эйфории, что особо не огорчились: по-
думаешь, лишний месяц ожидания. Но ждать 
пришлось значительно дольше. Время вы-
полнения заказа составило 9 месяцев. За это 
время можно было ребенка родить! Я жутко из-
за этого психовала — мы ведь еще и за аренду 
квартиры платили, и проценты за кредит. Но 
муж на все мои причитания только отвечал: 
«А что ты хотела, детка, это наша родина, тут 
без косяков не могут».

Жизнь в стеклянном доме

К сожалению, фирмачи «накосячили» не 
только со сроками поставки дома: к моменту 
его доставки у смежной компании, которая 
занимается монтажом модулей, не было ни 
одной свободной бригады. И клиентов по-
ставили перед нелегким выбором: или им 
придется заплатить еще раз за сборку дома 
другой бригаде, или же дом разгрузят, а 

дальше придется ждать неизвестно сколько, 
пока освободятся уже оплаченные рабочие. 
Причем такие разгрузки-перегрузки могут 
сказаться на качестве самого дома.

«Это был какой-то самый жуткий день в 
нашей жизни. Нам позвонили в 7 утра и сказа-
ли, что машины с модулями выехали с завода, 
но свободной техники и рабочих для монта-
жа у них сейчас нет. Типа, ищите сами. Хотя 
за доставку и сборку мы заплатили круглую 
сумму. Потом мужу позвонил какой-то мужик 
и предложил свою помощь с монтажом, но 
уже за отдельную плату. Заверил нас в том, 
что мы сможем получить обратно деньги, за-
плаченные фирме за монтаж. Якобы все так 
делают. Причем соглашаться нужно было не-
медленно. Машины-то уже в пути. В общем, 
мы согласились, но деньги нам вернули через 
несколько месяцев и с большим трудом», — 
жалуется Лера.

 Но, несмотря на все эти злоключения на 
стадии ожидания и строительства дома, им 
самим молодая пара абсолютно довольна. 
По словам Леры, она только после переез-
да поняла, как ее угнетали стены городской 
квартиры. Ей катастрофически не хватало 
дневного освещения, почти всегда у них в 
квартире горел свет, зато теперь даже в самый 
пасмурный день в доме светло, потому что 
остекление занимает целую стену.

«Когда мы решились на панорамное осте-
кление, то больше всего боялись огромных 
счетов за электричество, но при том, что даже 
в самые сильные морозы температура в доме у 
нас не опускается ниже 22 градусов, мы платим 
зимой примерно 10–12 тысяч рублей за элек-
троэнергию. По-моему, это совсем немного для 
дома площадью 77 кв. м», — говорит Лера.

Многие знакомые Леры и Олега интересу-
ются, не страшно ли им жить в стеклянном доме, 
тем более что они так и не обзавелись шторами 
или жалюзи на окнах. Оказывается, это самое 
сильное и приятное впечатление от дома: белки 
и птицы часто заглядывают к ним в окна, и люди 
тоже чувствуют себя частью природы.

Цена ошибки

Быстровозводимые дома в последние 
два-три года прочно заняли свою нишу на 
российском рынке загородной недвижимости. 
Но выбиться в лидеры им все же не удалось.

Во-первых, как только стал расти спрос, 
сразу выросли и цены. Например, за дом как 
у Леры и Олега, который они купили за 3 млн 
рублей, теперь уже просят почти 8 миллионов. 
А это не всем по карману.

Во-вторых, сейчас успешно развивается 
строительство каркасных домов — это глав-
ный конкурент модульных домов, которые 
многие покупали за то, что изготовленные 
на производстве детали идеально подходят 
друг к другу при сборке. Благодаря этому в 
таком доме всегда тепло, нет сквозняков, да и 
собирается он легко и быстро. Классический 
модуль-дом имеет уже всю инженерию, обо-
рудован сантехникой, встроенной мебелью. А 
если клиент пожелает, то его могут доставить 

даже с мебелью и предметами интерьера. В 
буквальном смысле слова: после того, как его 
привезут и соберут, можно заходить и жить.

Повторить такое качество и скорость при 
строительстве каркасного дома очень сложно, 
но этот сегмент рынка тоже не стоит на ме-
сте. За три года появились профессионалы и 
мастера своего дела и среди «каркасников» 
— сейчас таких фирм, которые за один-два 
месяца могут построить дом с нуля «под ключ», 
тоже довольно много. А вот с производством 
домов-модулей получилась обратная исто-
рия. На рынке появились фирмы, копирующие 
оригинальную продукцию, но качество у них 
намного ниже. Клиенты жалуются, что жить в 
таких домах холодно, после сборки остается 
много недоделок, которые потом приходится 
устранять за свой счет.

«Мне приходилось иметь дело с быстро-
возводимыми домами. Несколько моих клиен-
тов, которым я помогал покупать участки земли 
под строительство, заказывали такие проекты. 
Кстати, есть разные технологии их изготовле-
ния и сборки, неправильно все сводить только 
к модулям. Технологии отличаются размера-
ми сборных частей и методами монтажа. Но 
принцип заложен везде один и тот же: детали 
изготавливаются на производстве с макси-
мальной точностью, между собой крепятся, 
как пазлы, а при изготовлении деревянных 
деталей должен соблюдаться особый режим 
температуры и влажности. Малейшая ошибка 
в технологии — и идеальный дом превратится 
в стильный сарай, из каждого угла которого 
будет дуть. Зимой там будет холодно, а летом 
жарко. Избыточное остекление тоже может 
доставить много проблем. Если дом «поведет», 
панорамные окна дадут трещины. Заменить 
такое стекло стоит до 100 тысяч рублей. Кроме 
того, летом закрытый дом сильно нагревается 
через стекло — без системы климат-контроля 
он превращается в духовку. Одни мои клиен-
ты рассказывали, что, когда они приезжали 
вечером после работы, температура внутри 
дома была около 50 градусов. В общем, мое 
мнение такое: модульные дома действительно 
могут выглядеть очень стильно. Но если вы 
хотите, чтобы ваш дом в реальности был как 
на рекламном проспекте, нужно заказывать 
его у солидных компаний, и стоить это будет 
очень дорого. А фирмам, которые соблазняют 
клиентов низким прайсом, я бы не стал дове-
рять. Иначе вы потеряете и деньги, и время, 
а главное — нервы», — прокомментировал 
риелтор Никита Озеровский.

Елена БЕРЕЗИНА.

1. р. Десна, зона отдыха «Челохово», 
г.о. Егорьевск;
2. р. Люблевка, зона отдыха «Любляна», 
г.о. Егорьевск;
3. Княжеский пруд «Жукова гора», 
г.о. Егорьевск;
4. Озеро Святое, городской пляж, 
г. Шатура;
5. Озеро Юбилейное, городской пляж, 
г. Рошаль;
6.  Митинский пруд, г.о. Шатура;
7. Озеро Белое, санаторий ФССП 
«Зеленая Долина»; г.о. Шатура
8. р. Сестра, Клинский городской парк 
культуры и отдыха «Сестрорецкий»;
9. р. Вязь, Высоковский городской 
парк культуры и отдыха «Березовый», 
г.о. Клин;
10. Место купания и зона отдыха 
МБУ «Детский оздоровительный лагерь 
«Сокол», г.о. Коломна;
11. Озеро Большое, г.о. Фрязино;
12. Водоем д. Макарово, Богородский 
г.о.;
13. Искусственный пруд с пляжем, 
Наро-Фоминский г.о., д. Горчухино, с/пос. 
Атепцево, ЗАО «Элинар», участок 56;
14. Пруд (зона отдыха с пляжем «Тихая 
гавань»), Рузский г.о., д. Лихачево, терри-
тория Центра «Ветеран-Русь»;
15. Карьер «Волкуша», зона отдыха 
«Волкуша», г. Лыткарино;
16. Пляж на левом берегу р. Серебрян-
ка, Пушкинский г.о., МКУ «Пушгорхоз»;
17. Пестовское водохранилище, пан-
сионат «Пестово», г.о. Мытищи.

Названы официально 
разрешенные места 

для купания 
в Московской 

области

17 
разрешенных 

зон для купания:

Сейчас у дома вообще нет хозяина. 
Он тихо разрушается, безмолвно умоляя о 
спасении.

«Вы посмотрите, что творится: на фасаде 
уже березы растут, окна и двери выбиты, туда 
лазят подростки, много раз они поджигали 
мусор. Мы вызывали полицию, но все без 
толку. Крыша раскрыта, зимой внутри полно 
снега, а весной воды. Если сейчас дом срочно 
не законсервировать, потом его уже будет не 
восстановить», — говорит архитектор Егор 
Воронцов.

По его словам, усадьба в Любанове — это 
почти чеховский «дом с мезонином». 

«Дом одноэтажный, но выполнен в луч-
ших традициях русской неоклассики, его 
строили с любовью, для семейного отдыха 
на природе. Внутри были богатые интерьеры, 
снаружи дом украшал ажурный балкон на 
изящных кронштейнах, хотя сейчас от него 
уже мало что осталось, по-видимому, мест-
ные бомжи спилили и сдали на металлолом 
чугунное ограждение. С террасы открывался 
чудесный вид на реку Нару, окружал особняк 
шикарный парк. Сердце кровью обливается, 
когда смотришь, во что это все превратилось», 
— говорит Воронцов.

Последним владельцем поместья в Лю-
банове был обрусевший немецкий предпри-
ниматель Карл Шлиппе, хотя сам он там не 
жил — дом предназначался его любимому 
зятю Эдуарду фон-Беренс. И зять, и тесть 
были прогрессивными людьми, поэтому в 
поместье выписывались из-за границы са-
мая передовая сельхозтехника и племенной 
скот. 

В 1917 году к власти пришли большевики, 
и законные хозяева усадьбы были вынуждены 
бросить все и бежать за границу, вскоре по-
сле этого там организовали первый в стране 
совхоз, и он долгое время считался эталоном 
для других агрохозяйств. Ленин даже от-
правил туда поправлять здоровье больного 
туберкулезом Феликса Дзержинского, кото-
рому требовалось усиленное питание. 

Жаль, что он сейчас не может восстать 
из могилы и призвать к ответу всех виновных 
в разорении этого древнейшего российского 
дворянского гнезда.

Евгения ВОКАЧ.

Жители четырехсотлетнего села 
Любаново в Наро-Фоминском го-
родском округе Подмосковья умо-
ляют власти спасти от разрушения 
усадьбу Карла Шлиппе. Фирма, по-
лучившая ее в аренду 8 лет назад 
по льготной программе «Метр за 
рубль», превратила усадебный дом 
в убогую «заброшку».

Любаново — старинное село Подмоско-
вья, в прошлом году оно отметило свой четы-
рехсотлетний юбилей. «Через нас и орда шла 
татарская на Москву, и французы отступали 
в 1812 году, и немцы стояли в 41-м, но такого 
урона усадьбе, как от арендаторов, которые 
обещали ее восстановить, еще ни от кого не 
было», — жалуются местные жители.

Действительно, село, как, впрочем, и 
окрестности вокруг него (рядом Верея — 
древнейшее поселение Московской области), 
имеет богатую историю, так что в усадебном 
доме вполне можно было бы открыть краевед-
ческий музей — материалов для интересной 
исторической экспозиции с лихвой хватит. 
А если еще взять во внимание изящную ар-
хитектуру усадебного дома Карла Шлиппе, 
который даже в своем нынешнем убогом со-
стоянии привлекает многочисленных поклон-
ников русского неоклассицизма и позднего 
модерна, то несложно предположить, что 
после реставрации в усадьбу потекут тысячи 
любопытных туристов со всего Подмосковья 
и ближайших к нему регионов. 

«У нас в парке есть грот — он в точности 
похож на тот, что находится в Александров-
ском саду, а еще у нас очень живописные ме-
ста, с балкона усадебного дома открывается 
потрясающий вид на Нару, аж дух захватыва-
ет!» — хвастаются жители Любанова.

Люди очень переживают, что сами же 
настаивали, чтобы муниципалитет нашел им 
арендаторов, которые приведут дом и парк 
в порядок. Из 5 усадеб, расположенных в 
Наро-Фоминском городском округе, такой 
чести удостоилось только Любаново. В 2015 
году договор льготной аренды сроком на 49 
лет по льготной программе «Метр за рубль» 
был заключен, компания обязалась за 5 лет 
отреставрировать дом и привести в порядок 
парк. Но в результате только немного укре-
пила фундамент да откопала грот — вот и 
вся реставрация. 

ДОМ ЗА ДВА ДНЯ: 
ПЛЮСЫ И МИНУСЫ 

«Слияние с природой —
 да, но иногда он 

превращается 
в стильный сарай 

или настоящую 
духовку»
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Подмосковье получит из фе-
дерального бюджета почти 450 
млн рублей для строительства 
модульных отелей в 2023–2024 

годах. 
А всего на возведение некапитальных 

построек для отдыха туристов направят 
средства в размере 8 млрд руб., их получат 
38 регионов страны. Соответствующее по-
становление подписал премьер-министр 
РФ Михаил Мишустин. 
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Писатель Аркадий Аверченко называл де-
тей, пострадавших в годы революции, «травой, 
примятой сапогом». Это определение можно 
перенести на детей Донбасса, видевших свои-
ми глазами боевые действия, отличающих по 
звуку, какой снаряд летит в их сторону. 

Но если классик считал, что полураздав-
ленный стебелек способен приподняться под 
теплым дыханием ветерка и снова шелестеть 
о своем, о малом, о вечном, — в это должны 
верить и мы. Эдгард Вальтерович Запашный 
в целительную силу цирка верит точно:

— Там люди живут в ужасе несколько лет, 
на сегодняшний день у них нет практически ни-
какой формы отдыха. В Мариуполе только цирк 
и зоопарк — и всё. Иногда какие-то артисты 
выступают где-то на улицах. А нужно давать 
детям возможность окунуться в детство, ко-
торого у них не было. Мы, взрослые, должны 
понимать, что у детей этих регионов не было 
детства. Нужно лечить детей, получивших 
не только физические, но и эмоциональные 
травмы. А цирк — хорошая терапия. 

— Насколько востребованы представ-
ления в приморском городе? И почему 
был выбран формат шапито? Разве в Ма-
риуполе при СССР не было специализи-
рованного здания? 

— В своем телеграм-канале я опублико-
вал видео очереди в Мариупольский цирк, 
уверен, что все пятьдесят концертов пройдут 
с полными залами. Город не вошел в число го-
родов, где Советский Союз построил цирк, не-
смотря на то что Украинская ССР была второй 
после РСФСР республикой по их количеству. 
Поэтому Министерство культуры и компания 
«Росгосцирк» решила установить шапито — 
никакой другой подходящей площадки для 
работы не существует.

— Артисты не боятся ехать на 
Донбасс?

— Здесь ни в коем случае нельзя обоб-
щать: «артисты боятся» или «артисты не 
боятся» — всегда присутствует человече-
ский фактор. Но 99% моих коллег не то что 

не отказываются, а хотят работать на новых 
территориях. В Луганске сменилось не-
сколько программ, только закончил гастроли 
коллектив Андрея Дементьева-Корнилова, 
выступающего со слонами. Дрессировщики 
Виктор Тихонов и Ренат Касеев, воздушная 
гимнастка Екатерина Дмитриева, клоун Виктор 
Сильченко сами изъявили желание поехать 
в Мариуполь. Тихонов с первого дня начала 
СВО сказал: «Когда угодно и куда угодно». Это 
не показное геройство, а искреннее желание 
быть нужными.

— Представители династии Запаш-
ных планируют выступить в Мариуполе? 
Лично вы?

— Шапито только-только начал свою дея-
тельность, в первый состав мы не попали, я 
беседовал с главами ДНР и ЛНР и сказал, что 
мы ждем отмашки — и тут же приедем. Но сле-
дует учитывать важный момент. Я не хотел бы, 

чтобы кто-то подумал, что я 
чего-то избегаю, — в Донец-
ке и Луганске я был несколько 
раз за эти девять лет, принимал 
участие в цирковых и нецирковых меро-
приятиях, я активно себя веду, и мой брат 
в том числе. Но «большая звезда» (назовем 
это так) — это всегда особый пункт для них 

(украинской стороны), им нужен резонанс… 
— Да, вы сразу станете мишенью, это 

очевидно.
— И подставлю других. Так что пока мы 

будем приезжать «стихийно», как было с откры-
тием. Не анонсировать заранее такие пере-
мещения настойчиво просят руководители 
республики.

— В украинских СМИ постоянно пыта-
ются показать утраченные Киевом горо-
да «безлюдными» — я помню несколько 
фотогалерей «безлюдных улиц Донецка», 
сделанных кем-то в шесть утра. Показался 
ли Мариуполь вам опустевшим? 

— Я побывал там в компании гендиректо-
ра «Росгорцирка» Сергея Белякова и поймал 
себя на мысли, что он всматривается в окно 
машины и радуется встреченным нами детям. 
Я спросил его: «Почему?» Он ответил: «Эдгард, 
два раза я посещал эти места и на тот момент 
не встретил ни одного ребенка. А теперь они 

сюда либо вернулись, либо их повытаскивали 
из подвалов и бомбоубежищ». На открытии зал 
действительно был полон, и 80% — это были 
дети. Первое представление было полно-
стью благотворительным, поэтому я видел 
нескольких ребят на инвалидных колясках, на 
костылях, без рук, с очевидными травмами. 
Много детишек было разных...

Проблема обеспечения безопасности 
любого массового мероприятия в новых ре-

гионах всегда стоит очень остро. Об 
этом мы и беседуем с администра-

тором донецкого цирка «Кос-
мос» Александром Клюевым, 

который курирует проект в 
организационном плане.

— Александр Нико-
лаевич, насколько Ма-
риуполь сейчас можно 
считать «тыловым» 
городом, какие допол-
нительные меры при-

нимаются для защиты 
зрителей и артистов?

— С нами сотрудничает 
крупнейшая в России охран-

ная служба «Бастион». Когда идут 
представления, приезжает ФСБ — ка-

раулит по периметру. Естественно, задейство-
вана и полиция — несколько нарядов. Перед 
каждым выступлением у нас ходит кинолог с 
собакой — под рядами, в туалетах проверяет 
все подозрительные пакеты и так далее. Все 
на высшем уровне! 

— Стоит ли ожидать провокаций с 
украинской стороны?

— На самом деле наш цирк для них — это 
«большое пятно», не заметить его невозможно. 
Я каждый день боюсь, потому что там дети. 
Но шесть представлений мы уже дали, пока 
все слава богу.

Александр Клюев рассказал, что в ша-
пито 820 мест, и в День России все билеты 
разошлись полностью. На первое представ-
ление даже доставляли стулья, потому что 
люди приезжали издалека, и всех удалось 
разместить.

— Мой помощник раздает билеты-флаеры 
в междугородних автобусах. Тельманово, Но-
воазовск, Старобешево — о нашем цирке 
знают все. Мы охватываем весь юг Донбасса, 
— заключил Александр Клюев. 

Иван ВОЛОСЮК.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ЭХО ТРАГЕДИИ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мужлан, хамящий 
в ответ на замечание. 4. «Мачеха» для по-
кинувшего родину патриота. 10. Разминка 
под музыку в расписании детсадовцев. 11. 
Мыслитель, соображающий в темпе черепа-
хи. 13. «Идеал», по которому девушка выби-
рает себе мужа. 14. Кровать «королевского 
размера». 15. И классный руководитель 
для школьников, и тренер для футбольной 
команды. 16. Мышиный «босс» в сказке про 
Щелкунчика. 18. Рамки, в которых тесно 
талантливому актеру. 20. Акционерная ком-
пания с «дочками». 22. Мысль, противо-
речащая законам логики. 23. «Звучность» 
концертного зала. 24. Беглое знакомство с 
новостями в прессе. 27. Навык швеи, быстро 
вдевающей нить в иголку. 30. Ресторанчик 
в духе средневековой Италии. 32. Папи-
русный «рулон» музы Клио. 34. Пирушка, 
на которой вино льется рекой. 35. Задача 
прокурора в пику адвокату. 36. «Образец 
спокойствия» среди змей. 38. Выученный 
наизусть шедевр Пушкина. 39. «Операция», 
которая запрещена с нолем. 40. Сикстин-
ская достопримечательность в Ватикане. 
41. Новатор-ученый на колхозном поле. 42. 
Налетчик, ограбивший магазин.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Игра, которой увлекался 
Лев Толстой. 2. Шахматная партия с очень 
быстрым контролем времени. 3. «Злак», 
вскочивший на глазу. 5. Субботний ритуал 
«омовения» квартиры. 6. Клетчатая мегасумка 
с товаром у челночницы. 7. Взрывоопасный 
склад под охраной военных. 8. Подводный 
корабль, где оказался профессор Аронакс и 
китобой Нед Ленд. 9. Рыба, подходящая для 
горячего копчения. 10. Короткий шуточный 
номер, исполняемый клоунами или другими 
артистами разговорного или пантомимного 
жанра в цирке или на эстраде. 12. Улитка с 
домиком на спине. 17. Озорной огонек в гла-
зах хитрой прелестницы. 19. Территория для 
спортивного ориентирования. 20. И печенье-
фри, и ветки для костра. 21. Недуг, провоци-
рующий немоту. 25. Сахар цвета снега. 26. 
Супруг, подозревающий жену в неверности. 
27. Гриб в фамилии «оригинала» Электроника. 
28. Спальня в планировке квартиры-«трешки». 
29. Шаг назад для достижения компромисса. 
31. Узбекское «кафе» с пиалами. 33. Чертов 
аттракцион в парке развлечений. 34. «Под-
земка», изучаемая спелеологом. 37. Право 
Китая или России в Совете Безопасности 
ООН. 38. Вмятина от башмака на земле.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Частота. 4. Охотник. 10. Эмбрион. 11. Автобус. 13. Пуля. 14. Дело. 
15. Ехидность. 16. Осмотр. 18. Яблоко. 20. Побывка. 22. Отчаяние. 23. Лохмотья. 24. 
Инфекция. 27. Кампания. 30. Язычник. 32. Примат. 34. Карман. 35. Револьвер. 36. Слог. 
38. Тура. 39. Консоме. 40. Расклад. 41. Меценат. 42. Стружка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чемпион. 2. Темя. 3. Терьер. 5. Хлопья. 6. Труд. 7. Кинолог. 8. Снадо-
бье. 9. Самосвал. 10. Элемент. 12. Серость. 17. Табакерка. 19. Бородавка. 20. Панацея. 
21. Алхимик. 25. Новичок. 26. Языковед. 27. Консьерж. 28. Изумруд. 29. Опоссум. 31. 
Ондатра. 33. Тряска. 34. Крокет. 37. Горе. 38. Табу.
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Эдгард Запашный 
рассказал «МК» 
о выступлениях артистов 
цирка в Мариуполе

«ОКУНУТЬСЯ В ДЕТСТВО, 
КОТОРОГО У НИХ НЕ БЫЛО»

В Москве открылся фестиваль «Фран-
цузские премьеры», где представлены 
не только новые фильмы, но и уже ра-
ритетная «Дурная кровь» Леоса Карак-
са, впервые показанная на Берлинале в 
1987 году. Помимо игровых картин есть 
и документальная — «В поисках снежного 
барса» Мари Амиге и Винсента Мюнье 
из коллекции Каннского кинофестиваля 
2021 года, о полном опасности и поэзии 
путешествии в Тибет. 

Открылся фестиваль «Моим преступле-
нием» Франсуа Озона. Как правило, одного из 
самых знаменитых французских режиссеров 
приглашают в конкурс главных мировых фе-
стивалей, которые он способен украсить уже 
своим именем. Его фильмы темпераментно 
обсуждают и почти никогда не награждают, и 
это парадокс. «Мое преступление» подобной 
участи избежало. Возможно, картину сочли не 
вполне отвечающей актуальной гендерной 
повестке, поскольку движению Me Too в ней 
изрядно досталось, хотя и элегантно. 

Во время пандемии, когда свободного 
времени было с избытком, Озон перечитал 
французскую пьесу Жоржа Берра и Луи Вернея 
1934 года, и она его заинтересовала ассоциа-
циями с тем, что происходит сегодня. Речь 
в ней идет о том, как люди себя оговарива-
ют, приписывая преступления, которых не 
совершали. 

В версии Озона начинающая актриса 
Мадлен Вердье заявляет об убийстве продю-
сера, пригласившего ее на деловую встречу, 
которая едва не обернулась изнасиловани-
ем. После чего последовали события, изме-
нившие жизнь «жертвы». Находчивая Мадлен 
призналась в якобы совершенном престу-
плении и таким образом сделала карьеру, 
став из неизвестной безработной барышни 
знаменитостью. Помогла ей провернуть это 
дело подруга и начинающий адвокат Полин 

Молеон, с которой Мадлен делила кров. 
Девушки были так бедны, что спали в одной 
кровати. Их слава росла как на дрожжах и не 
давала покоя другим амбициозным дамам. 
На огонек прилетела звезда немого кино 
Шометт, на вид застрявшая в том далеком 
времени. Ее роль намеренно комично и теа-
трально сыграла Изабель Юппер. 

Дама заявила, что убийца продюсера она, 
и начала шантажировать девушек. В итоге и 
Шометт достался кусочек их пирога славы. Она 
тоже стала востребованной, стала сниматься 
в кино, зажила на полную катушку после мно-
гих лет забвения. Когда-то 25-летняя Юппер 
сыграла в «Виолетте Нозьер» Клода Шаброля 
убийцу своего насильника-отца. Ее героиню 

тоже подняли на знамя как символ борьбы с 
устоями общества. 

Франсуа Озон формально ничего не 
осовременил. События происходят в начале 
1930-х годов. В поисках правды жизни съе-
мочная группа отправилась снимать Париж в 
Бордо, поскольку французская столица, как и 
любой большой город, утратила идентичность. 
Давняя история откликается так, словно все 
происходит в наши дни, когда пышным цветом 
расцвело движение Me Too. По сути, получи-
лась насмешка над ним, лишенная сарказма и 
очень изящная. Молодые героини в суде будут 
защищать права всех поруганных женщин, 
вынужденных идти на преступления, чтобы 
защитить свою честь.

 Роль Мадлен сыграла французская ак-
триса с польскими корнями Надя Терешкович, 
снявшаяся уже в нескольких фильмах, а ее 
подругу Полен — восходящая звезда Ребекка 
Мардер. Постоянный актер Озона Фабрис 
Лукини исполнил роль недалекого инспектора 
полиции, который не ищет сложных путей ради 
того, чтобы разобраться в хитросплетениях 
произошедшего. Отца поклонника Мадлен сы-
грал ветеран Андре Дюссолье, снимавшийся у 
Трюффо, Ромера, Рене. Его герой по достоин-
ству оценит неожиданное появление госпожи 
Шометт, которую помнит с юности. Для него 

это большая честь. Ситуации возникают 
водевильные, шитые белыми нитками, но 

никто не предается сомнениям. Услов-
ность существования тут как прием, и 
виртуозность игровой стихии делает 
«Мое преступление» одной из наиболее 
зрелых в разнообразном творчестве 

Франсуа Озона. 
«Дурная кровь» Леоса Каракса в 

наши дни тоже приобрела новый кон-
текст, поскольку связана с похищением 

из лаборатории вируса опасной болезни. 
В картине снимались Дени Лаван, Жюльет 
Бинош и уже покинувший этот мир Мишель 
Пикколи. В 2007 году Леос Каракс приезжал 
на фестиваль в Ханты-Мансийск с женой и 
русско-европейской актрисой Катей Голу-
бевой. Он тогда возглавлял жюри фестиваля 
«Дух огня», представил «Дурную кровь» и 
получил награду за вклад в мировое кинои-
скусство. Перед показом Каракс вышел на 
сцену, попытался прикурить и своим пер-
формансом возмутил наших кинематогра-
фистов во главе с Говорухиным и Абдуловым, 
расценивших это как проявление хамства. 
А это был реверанс в сторону нонконфор-
мизма и цитата из «Дурной крови», которую 
зрителям предстояло увидеть. 

Cветлана ХОХРЯКОВА.

ДУРНАЯ КРОВЬ, 
ЧУЖОЕ ПРЕСТУПЛЕНИЕ

Me Too 
глазами 

Франсуа 
Озона 

Новость из Мариуполя об открытии в пострадавшем от боевых 
действий городе цирка-шапито — одна из тех, которые вселяют 
надежду на завтра. О знаковом событии, свидетельствующем о 
возвращении нормальной жизни на юг ДНР, корреспондент «МК» 
побеседовал с народным артистом РФ Эдгардом Запашным и ад-
министратором донецкого цирка «Космос» Александром Клюевым, 
занимающимся организацией выступлений российских коллег. 

Кадр из фильма 
«Мое преступление».

Организатор торгов: общество с ограниченной 
ответственностью ВТБ ДЦ (ИНН 7710904677, 
ОГРН 5117746058733, место нахождения: 125284, 
г. Москва, пр-кт. Ленинградский, д. 35, стр. 1, 
тел./факс: +7 (495) 795-00-42, адрес электрон-
ной почты: timofeev_dv@vtbdc.ru) (далее — Ор-
ганизатор торгов) по поручению общества с 
ограниченной ответственностью ВТБ Пенси-
онный администратор (ОГРН 1097746178232,
 ИНН 7708698459, место нахождения: 115054, 
г. Москва, Космодамианская набережная, д.52, 
стр.1) сообщает о проведении торгов.

Форма и место проведения торгов: откры-
тые электронные торги посредством публично-
го предложения по реализации имущества на 
электронной торговой площадке «Новые инфор-
мационные сервисы» в сети Интернет на сайте: 
http://trade.nistp.ru (далее — ЭТП), оператором 
ЭТП является акционерное общество «Новые 
информационные сервисы» (ИНН 7725752265, 
ОГРН 1127746228972, место нахождения: 119019, 
г. Москва, наб. Пречистенская, д. 45/1, стр. 1, 
пом. I, этаж 3, ком. 21).

Дата и время подачи заявок для участия 
в торгах: с 10:00 мск. «17» июля 2023 по 18:00 
мск. «23» августа 2023.

Дата и время проведения торгов: с 10:00 
мск. «17» июля 2023 по 18:00 мск. «23» августа 
2023. 

Подведение результатов торгов состо-
ится на электронной площадке АО «НИС» 
(http://trade.nistp.ru/), в течение 2-ух рабо-
чих дней после окончания периода торгов, 
в котором представлена заявка на участие 
в торгах и оформляется протоколом о ре-
зультатах торгов.

Предмет торгов: Недвижимое имущество 
(здание Административно-гостиничного ком-
плекса, расположенное по адресу: г. Омск, ул. 
Транссибирская, д. 25, общая площадь 3278.7 
кв.м, кадастровый № 55:36:140105:534 (далее 
— Лот, Недвижимое имущество), указанное в 
Информационной карте. Недвижимое имущество 
реализуется в составе единого лота.

Собственник Недвижимого имуще-
ства — ООО ВТБ Пенсионный администратор 
(ОГРН 1097746178232, ИНН 7708698459, 
место нахождения: 115054, г. Москва, Космода-
мианская набережная, д.52, стр.1).

Начальная (стартовая) цена продажи 
Недвижимого имущества на торгах — 
48 000 000 (сорок восемь миллионов) рублей. 
(Включая НДС 20%). 

Минимальная цена продажи Недвижимого 
имущества по результатам торгов (цена от-
сечения) — 19 911 000 (девятнадцать миллионов 
девятьсот одиннадцать тысяч) рублей (Включая 
НДС 20%).

Порядок проведения торгов: торги про-
водятся на условиях и в порядке, изложенных 
в информационной карте проведения торгов, 
размещенной на ЭТП в сети Интернет на сайте: 
http://trade.nistp.ru (далее — Информационная 
карта), и документацией, размещенной на ЭТП 
в сети Интернет на сайте: http://trade.nistp.ru. 

Оформление участия в торгах: для участия в 
торгах необходимо зарегистрироваться, подать 
заявку, предоставить необходимые документы на 
сайте ЭТП: http://trade.nistp.ru в режиме работы 
электронной площадки, а также соответствовать 
требованиям, предъявляемым к участникам тор-
гов, указанным в Информационной карте. 

Заявка на участие в торгах подается в соот-
ветствии с регламентом ЭТП, размещенным 
на сайте http://trade.nistp.ru/page/reglament, и 
требованиями Организатора торгов, указанными 
в извещении о проведении торгов и Информа-
ционной карте. 

Для участия в торгах участник должен внести 
задаток, заключив договор о задатке.

Размер, сроки и порядок внесения за-
датка: задаток вносится с 10:00 мск. «17» 

июля 2023 по 18:00 мск. «23» августа 2023. в 
размере 4 800 000 (четыре миллиона восемь-
сот тысяч) рублей  на расчетный счет Органи-
затора торгов путем перечисления денежных 
средств по следующим платежным реквизи-
там: получатель ООО ВТБ ДЦ, ИНН 7710904677, 
КПП 771401001, ОГРН 5117746058733, 
р/с 40702810800020000596 в Банке ВТБ (ПАО) 
г. Москва, к/с 30101810700000000187 в ГУ 
Банка России по ЦФО, БИК 044525187. Назна-
чение платежа: «Задаток за участие в торгах 
по продаже недвижимого имущества ООО ВТБ 
Пенсионный администратор». 

Определение лица, выигравшего торги: 
победителем признается участник торгов, ко-
торый представил в установленный срок за-
явку на участие в торгах с предложением о 
цене Лота, которая не ниже начальной цены 
Недвижимого имущества, установленной для 
определенного периода проведения торгов, 
при отсутствии предложений других участни-
ков торгов. При получении нескольких заявок 
с различными предложениями о цене Лота, ко-
торая не ниже начальной цены Недвижимого 
имущества, установленной для соответствую-
щего периода проведения торгов, победите-
лем признается участник, который предложил 
наиболее высокую стоимость за Лот. В случае, 
если несколько участников торгов представили 
в установленный срок заявки с равными пред-
ложениями о цене Лота, но не ниже начальной 
цены Лота, установленной для определенного 
периода проведения торгов, право приобрете-
ния Лота принадлежит участнику торгов, кото-
рый первым представил в установленный срок 
соответствующую заявку.

Условия договора, заключаемого по ре-
зультатам торгов: 

Победитель торгов обязан заключить следу-
ющие договоры:

— договор купли-продажи недвижимого 
имущества — здание Административно-гости-
ничного комплекса, расположенное по адресу: 
г. Омск, ул. Транссибирская, д. 25, общая площадь 
3278.7 кв.м, кадастровый № 55:36:140105:534.

Договор заключается с Победителем торгов в 
течение 30 (Тридцати) календарных дней с даты 
поступления в ООО ВТБ Пенсионный админи-
стратор последнего из документов, перечень 
которых указан в п. 13.2 Информационной карты. 
Документы, указанные в пункте 13.2 Информаци-
онной карты, передаются Победителем торгов 
ООО ВТБ Пенсионный администратор в течение 
5 (Пяти) рабочих дней со дня признания лица 
Победителем торгов. Оплата по Договору про-
изводится следующим образом:

— в течение 5 (Пяти) рабочих дней с даты 
подписания Договора Победитель торгов опла-
чивает Договор денежными средствами в рублях 
Российской Федерации путем перечисления 
денежных средств в размере 100 (Ста) % цены 
Лота, определенной по результатам торгов, за 
вычетом внесенного задатка, по реквизитам, 
указанным в Договоре.

В случае неоплаты или неполной оплаты По-
бедителем торгов Договора в порядке и в срок, 
указанные в настоящей документации, наступает 
следующее:

— ООО ВТБ Пенсионный администратор впра-
ве в одностороннем порядке полностью отказать-
ся от исполнения Договора, письменно уведомив 
об этом Победителя торгов. В соответствии со 
статьей 450.1 Гражданского кодекса Российской 
Федерации Договор считается расторгнутым в 
дату получения Победителем торгов уведом-
ления ООО ВТБ Пенсионный администратор об 
отказе от Договора;

— задаток Победителю торгов не возвращается.
В качестве отлагательных условий заключения 

Договора является предоставление докумен-
тов, указанных в пункте 13.2 Информационной 
карты. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«Хургада возвращается к спокой-
ному отдыху», — утешает туристов 
египетская туротрасль. Расследо-
вание гибели 23-летнего россияни-
на завершено: в желудке пойманной 
в тот же день акулы обнаружены ча-
сти его тела, убийцу мумифицируют 
и отправят в хургадинский музей. 
Запрет на купание, дайвинг, снор-
клинг и морские прогулки почти на 
всех пляжах снят.
По словам наших туристов, находящихся 
сейчас в Хургаде, всем отдыхающим в их 
отелях сообщили, что «система обеспе-
чения и совершенствования стандартов 
безопасности в купальных зонах будет 
пересмотрена». 

— Что это такое, никто не знает, — раз-
водит руками москвичка, сейчас отдыхаю-
щая в Хургаде с сыном 10 лет. — Все пляжи 
сейчас открыты, кроме того самого, где 
весь этот ужас случился. Но он муниципаль-
ный и платный для тех, кто живет в частном 
секторе. А при отелях все открыли. Но мы 
в египетскую рулетку с акулами решили 
не играть, купаемся в бассейне. Кстати, 
местные из персонала отеля, видя, что я с 
ребенком, подходят и шепотом говорят по-
английски — мол, правильно, что в бассейне, 
не надо пока в море залезать. Наверняка 
им запрещено так говорить, но они детей 
любят, жалеют. 

— Такую же акулу, как хургадинская 
людоедка, видели у Акабы (иорданский 
курорт на Красном море. — Авт.).

— Там просто мало туристов, с Хур-
гадой не сравнить. А защиты там вообще 
никакой нет. Я точно знаю, что есть в Эйлате 
(израильский курорт на Красном море. — 
Авт.). Все упирается в деньги. 

— А вот вы, зная, что сети в Хургаде 
условные, везете людей нырять? 

— Нет. Во-первых, на аквалангистов, 
находящихся на глубине в гидрокостюме 
и в полном снаряжении, акулы нападают 
гораздо реже. Купальщиков, плывущих на 
поверхности, а в воде только болтающих 
ногами, акулы принимают за морских ко-
тиков, на которых охотятся. Да и в целом 
для Египетского побережья атака чело-
века акулой — редкость, трагическая, но 
случайность. 

Это точка зрения и египетских вла-
стей: случай единичный, злой рок, жуткое 
стечение обстоятельств. Хотя ISAF (меж-
дународная организация по содействию 
безопасности. — Авт.) иного мнения: в их 
недавнем отчете сказано, что за послед-
ний год Египет вышел на первое место по 
числу неспровоцированных нападений 
акул на купальщиков. Так, за 2022 год из 57 
случаев нападений хищников-людоедов 
на людей по всему миру 5 случаев произо-
шло именно в водах Египта, при этом два 
из них были смертельными, что сравняло 
ее по печальным показателям с ЮАР, пре-
жде считавшейся «лидером» по акульим 
атакам на курортников. 

По официальному заявлению профес-
сора Египетского национального института 
морских наук, тигровая акула, напавшая 
на россиянина, оказалась в 12 метрах от 
берега, так как была «на сносях» и гото-
вилась к родам, а рожают акулы на мелко-
водье. Прежде чем родить, беременные 
самки акул какое-то время «патрулируют» 
избранное для произведения на свет по-
томства место. Сезон размножения акул, 
если верить ихтиологам, в Красном море 
продлится до начала июля, значит, ничто 
не мешает очередной беременной самке 
избрать в качестве «роддома» акваторию 
египетских курортов. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

В ХУРГАДЕ ВСЕ СПОКОЙНО 
Что происходит на Красном море после 

нападения акулы на россиянина 
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«Главное перед Вечностью 
спросить: «Кто я?»
— Сергей, лето — ваше время?
— Да, прямо совсем мое.
— Располагает к творчеству?
— И к творчеству, и что-то я в последнее 

время увлекся всякими садовыми делами.
Из моих последних новаций (не знаю, 

что из этого выйдет) — я вместе со своей 
помощницей на свою яблоню, она растет 
здесь, в Москве, привил несколько черенков. 
У меня одна яблоня плодоносила: и ранние 
плоды, и средние плоды, и осенние были. Еще 
абрикос привили сортом, который в принципе 
должен большие плоды приносить, потому 
что это кубанская красавица. Но у нас, на 
нашей широте, такое не растет. А черенки 
привили к абрикосу, который адаптирован 
к нашему климату. 

— Ваша семья разделяет увлечение?
— Нет. Потому что папа заставляет какие-

то непонятные вещи делать: опрыскивать, что-
то обрезать. Дети со скепсисом смотрят.

— В Интернете бы посидеть, а тут…
— Да-да-да.
— Много времени там проводят?
— У меня сейчас дочь — у нее мечта сбы-

лась — идет первый раз в жизни со школой в 
поход. На Валдай, да еще и на лодках.

— Вы легко отпускаете детей в такие 
спортивные путешествия?

— Конечно. Переживать надо на улицах 
Москвы, а в лесу переживать не за что.

— Вы балуете своих детей или вы стро-
гий отец?

— Зачем быть строгим? Миром правит 
любовь. Если ты в семье разговариваешь с 
детьми, они общаются с тобой, у вас есть общие 
темы и ты подстраиваешься под их темы, ты 
интересуешься тем, чем интересуются они, то 
у вас будут нормальные отношения.

— А вас самого мама баловала?
— Бабушки. Мама была на работе.
— Вы были любимым ребенком?
— Ну да.
— Музыкой занимаетесь с детства?
— Да, так сложилось. Меня заставили.
— Мама?
— Нет, взрослые дяди и тети, которые меня 

в детском саду отобрали.
—  Подавали надежды?
— Не подавал, меня взяли в заложники.
— Вам не хотелось?
— Нет, у меня до сих пор «стокгольмский 

синдром».
— А если бы вас в детском саду не ото-

брали для музыки злые дяди и тети, вы бы 
кем стали?

— Космонавтом, конечно, кем же еще. Но 
я бы, наверное, не вернулся.

— Ваши дети выбирают вашу стезю?
— Сын, скорее всего, будет в области му-

зыки чем-то заниматься. Во-первых, он очень 
хороший барабанщик, и во-вторых, он учится в 
колледже: по окончании это будет сфера мюзик-
продакшен, то есть аранжировка, сведение.

Дочка — вокалистка. Свои песни пишет. 
— Вы не говорите: «лучше будь хоро-

шим врачом»?
— Я ж не Господь Бог, чтобы знать, что 

лучше. Человек должен найти себя, свое при-
звание. Он должен сказать себе: кто я? Не перед 
обществом, не перед государством и близкими 
людьми, а перед Вечностью: кто я? И честно 
себе сказать: «я плотник», «я музыкант»…

Это не мой вопрос. Это вопрос их и 
Создателя.

— Это очень смелое решение. Обычно 
родители всегда все лучше знают.

— Да, я знаю таких мам, у которых дети 
занимаются вообще всем: от китайского языка 
до художественного черчения. Бедные дети. 
Мне один папаша рассказывал, он переживал, 
потому что его ребенку 12 лет, он занимается 
всем, чем можно, изучает два языка, ходит в 
художественную студию, в театральный кружок, 
еще что-то такое и еще боксом занимался. И 
папа говорит: «Вот, пришлось из бокса забрать, 
потому что много пропускает». (Смеется.)

«Ассоциирую себя 
с павианом каким-нибудь»

— У вас есть домашние животные?
— Много. У нас есть пес Рико, он уже 

старенький, мы тут бились за его здоровье, и 
пока он с нами. Пес Бобик, кошка Майя, кош-
ка Муся, черепаха Черри, Вася канарейка, 
рыбки.

— Они бездомные или породистые?
— Породистые, кроме Муси. Муся сама 

пришла. Вернее, это мы пришли в ее дом, где 
она была. А у меня есть мечта о собаке одной, 
но, наверное, это просто мечта.

— Какая-то серьезная?
— Африканский бурбуль. Прочитал рас-

сказ, как этот африканский бурбуль вступил 
в схватку со львом за хозяина, и прямо у меня 
уважение к нему возникло.

— А вы себя с каким животным 
ассоциируете?

— Скорее, с павианом каким-нибудь.
— Вы  склонны верить в результат 

эволюции?
— Я верю в инжиниринг, в креационизм 

разумный. Потому что слишком много вещей, 
которые в эволюцию никак не вписываются. Во-
обще никак. Эволюция — та же вера, что и вера 
в происхождение от Бога. Есть инжиниринг. Как 
он работает во Вселенной? Персонализирован 
ли он? Не знаю. Но существует идея, которая 
воплощена в биологический объект. 

«Вещь, которая уравнивает 
всех, — это смерть»

— Вы  пели в церковном хоре, это по-
влияло на вас как-то?

— В плане познания. Но я для себя от-
крыл знаменный распев, о котором раньше 
вообще не слышал. Мощная штука.

— Применяете в своем творчестве?
— Да.
— В вашей жизни случались чудеса? 

Были какие-то мистические встречи?
— Да, да, да.
— Держите в секрете?
— А зачем об этом? Это личный опыт. 
— Вы всем в жизни довольны?
— Абсолютно.
— Это не вызывает какое-то ощуще-

ние скуки: всем доволен, всё есть?
— Я себя приучаю быть благодарным 

за то, что есть в каждый момент времени. 
Потому что все, чего человек добивается 
в обществе, в материальных вещах, — это 
все не его. Он может быть супербогатым, 
супербедным, дураком, умным, но в конце 
просто есть вещь, которая уравнивает всех, 
— это смерть.

— Вы не боитесь смерти?
— Не-а.
— А чего вы боитесь?
— А я ничего не боюсь. Человек, который 

верит Богу, он не может бояться. Потому что 
с ним Бог.

— Очень сильная позиция.
— Я вам больше скажу: ад это не котлы, 

это то место, где нет Бога.
— Тогда ад достаточно большое про-

странство занимает. Потому что сейчас 
много мест, где нет Бога.

— Да, но я имею в виду… Это 
ощущение присутствия Бога на 
Земле. А человек зашоренный, 
человек, упертый в какие-то про-
блемы, которые, как ему кажется, 
он решает к лучшему, он не ви-
дит элементарных доказательств 
присутствия Бога на Земле. Вот 
ты вышел на улицу, ты увидел цве-
точек, который из асфальта про-
бивается. Разве нет? Ты увидел 
девушку красивую, прошедшую 
мимо. Разве это не присутствие 
Бога на Земле? И так далее и 
тому подобное. Этому надо про-
сто уметь радоваться.

«Когда ты получаешь 
концерт на свежем 
воздухе, всё в тебе!»

— Ваше творчество 
включает в себя разные 
направления: от шансона 
до рока. Это сложно, когда 
вы так многогранны?

— Это сложно в техниче-
ском плане, потому что нужно 
быть в теме и очень много ре-
ференсов слушать, чтобы по-
лучить то, что ты хочешь. Это 
чисто технические вещи.

— А в плане публики? 
— Мне кажется, люди приходят, которые 

тянутся к красоте и могучей харизме. 
— Известно, что все люди, которые 

имеют советскую закваску и прошли 
путь советского артиста, добились 

популярности методом «сарафан-
ного радио». А сегодня, люди 

получают популярность через 
пиар. Что выгоднее, какой 
путь ближе к успеху?

— Я не могу судить, как 
это сейчас происходит. Хотя я 
понимаю, что время абсолют-

но другое, цифровое. И ком-
муникации больше стало. Если 

раньше мы узнавали от Севы Нов-
городцева, что существует такая-то 

и такая-то группа, то сейчас Интернет 
открываешь, а там просто всё сносит. И 

очень мало гидов, которые по музыке ведут. 
Потому что я не понимаю, как можно в плей-
лист в жанре блюз записать Pink Floyd или AC/
DC? Однако это происходит на самом деле. И 
как американцы делают, у них просто «кантри-
мьюзик» — и там открываешь. А там всё: от 
регги до блюграсса. Надо как-то все это дело 
классифицировать, чтобы было проще тому, 
кто хочет найти ту музыку, которая ему нуж-
на. Как мне кажется. А пробиваются сейчас в 
основном блогеры. Меня дочь познакомила, 
когда китайская чумка была, мы все дома 
сидели, она говорит: «Пап, давай ты станешь 
блогером» — и показала мне распаковщика. 
Там мужчина моих лет, в очках, с бородой, 
побитый жизнью, снимал на телефон, как он 
принес из магазина какую-то коробку, долго 
ее раскрывал, потом еще какую-то бумагу до-
ставал. Все это он комментирует. Я не втыкал: 
«Дочь, что мы смотрим?» — «Это распаковщик, 
я ж тебе говорю». — «А зачем мы это смотрим?» 
— «Да у него два миллиона подписчиков». И 
мне стало не по себе.

— Но вы не соблазнились таким путем 
заработать подписчиков?

— Нет, хотя понимаю, что монетизация 
именно этим и достигается. Но неинтересно. 
Жизнь одна, зачем ее так тратить. А то бы я 
сделал какой-нибудь конкурс «Кто быстрее 
задницей воздушный шарик надует». Это был 
бы самый смотрибельный конкурс.

— Планы ваши на самое ближайшее 
время каковы будут?

— Пишу, пишу. Вот сейчас будет в Москве 
концерт, 16 июня. Готовимся, репетируем.

— Ждете его?
— Я жду, мне площадка очень понрави-

лась. Зеленый театр ВДНХ. Это прямо мое. 
Для меня самый жуткий концерт — выступать 
где-то на спортивной площадке закрытой. 
Бедные люди, которым приходится слушать. 
Эхо, акустика, на аппарате сэкономили… А 
когда ты получаешь концерт на свежем воз-
духе, ты никаких отзвуков не слышишь, всё 
в тебе. Клево!

— В вашем предстоящем концерте ка-
кая у вас будет самая любимая песня?

— А их нет, любимых песен. Есть общее 
состояние концерта. Если тебя несет, то все 
песни любимые.

— Это зависит от публики или вы вы-
ходите с таким настроением?

— От многих составляющих зависит. От 
того, как ты проснулся утром, как позанимался 
спортом, какой у тебя настрой на концерт.

— Что вы чувствуете, когда слушаете 
аплодисменты? 

— Благодарность. За то, что услышали и 
прослушали. Потому что, по сути, все, что я 
делаю, я делаю для того, чтобы разделить с 
публикой то, что я делаю. Когда человек раз-
деляет — и эмоционально, и духовно — то, что 
я со сцены творю, — это высший катарсис.

— А были у вас провалы?
— Были, конечно.
— Переживали?
— Ага.
— Думали, что больше никогда не вы-

йдете на сцену?
— Просто делал выводы. Значит, что-то 

было не так. А что было не так — надо было 
найти и исправить.

— Если бы сейчас начать все сначала, 
вы бы пошли тем же путем?

— Нет, конечно.
— А каким бы пошли?
— По классике: пойдем другим путем.
— А вы сейчас много гастролируете?
— Да. Я же шут, клоун. А люди хотят празд-

ника. Хлеба и зрелищ — с Древнего Рима ничего 
не поменялось. И если есть возможность хотя 
бы 40–50 людям поднять настроение и от каких-
то мыслей избавить на короткое время — это 
мое призвание.

— Вы работаете летом в курортных 
городах?

— Нет, в последнее время мы на каких-то 
фестивалях работаем.

— Просто так складывается или вы не 
любите праздную летнюю публику?

— Да мне вообще нравится летом отды-
хать, честно говоря.

— А вы работаете на заказных 
концертах?

— Конечно.
— Для вас это нормально, что вас за-

казывают на свадьбы?
— А какая разница? Та же публика.
— Но это выгоднее?
— Не то чтобы выгоднее. Просто работа.
— Не делите, публику на высокодухов-

ную и невысокодуховную?
— Ой, слушайте, кто я такой, чтоб судить 

о публике: кто там высокодуховный, а кто не 
очень высокодуховный.

— А где больше любите работать: в 
Москве или в Питере?

— Вот не могу сказать. А еще Казань. А 
еще Нижний. Так тяжело выбрать.

«Боюсь потерять Настюху, 
жену свою»

— Все ваши цели в жизни 
достигнуты?

— А что такое цель? Цели как таковой нет. 
У самурая нет цели...

— Есть только путь?
— Да. Потому что цель — это не ты знаешь, 

это знает тот, кто тебя создал.
— Вы независтливый человек, исходя 

из такой позиции?
— Нет, я, конечно, завидую.
— Кому?
— Дайте подумать. Хотел сказать: Соломо-

ну. Но что ему завидовать? 320 жен, куда это? 
Несчастный малый. Нет, пожалуй, никому.

— А коллегам? Кто-то более удачный, 
успешный, может, более талантливый?

— Вы про Паганини?
— Да.
— Ну да, сволочь.
— Паганини вы завидуете?
— Еще Бах всем подсуропил. Куда ни кинь 

— там Бах.
— Ну по крайней мере мы нащупали, с 

кем вы себя сравниваете.
— Нет, просто они раньше были.
— Вам везло в любви?
— Да.
— Много раз?
— Постоянно.

— Бывало, что вам отказывали?
— Да, постоянно. Потому и везло.
— Вы расстраивались, переживали, 

гневались или подходили философски? 
Какие-то неудачи любовные… Бывали?

— Бывали, конечно. По молодости. Тогда, 
наверное, расстраивался. А сейчас это воспри-
нимается как просто прикол юношеский.

— У вас два брака?
— Да.
— Отношения хорошие между 

семьями?
— Нет, вот в этом плане я не научился. У 

меня есть друг, у которого 8 браков и 14 детей. 
И они все друг с другом дружат. Вот как так?

— Вы сожалеете, что у вас не так?
— Да нет, я ни о чем не сожалею вообще.
— У вас просто броня философская: ни 

о чем не сожалеете, никому не завидуете, 
ни о чем не мечтаете.

— Извините, такой уродился урод.
— Таким уродились или таким стали?
— Скорее стал.
— Вас закалили удачи или неудачи?
— Вы знаете, получилось как-то так, что 

я, когда школу окончил, у нас компания такая 
организовалась, студентов и не только, там и 
актеры, и режиссеры, и музыканты, и поэты 
были. И был у меня один наставник, уже взрос-
лый парень, 27 лет, который правильный был, и 
подсадил он меня и на философию, и на всякую 
правильную литературу, и на музыку правиль-
ную. Вот ему я очень благодарен.

— Вы до сих пор общаетесь?
— Нет.
— Вообще у вас много друзей?
— Друзей немного.
— Но они все близкие?
— Да.
— Старые, из юности?
— Из юности, из молодости.
— У вас хорошая форма, занимаетесь 

спортом?
— Стараюсь. Прыжки на месте. 
— А любимый вид отдыха?
— Чтобы было где поплавать, опять же 

спортом позаниматься и походить куда-нибудь 
в дальние пешие прогулки и на велосипеде.

— Один или в компании?
— Мы с моей Настюхой.
— Вы любите путешествовать?
— Вообще, да. Но поскольку у меня вся 

жизнь на колесах, то, наверное, уже нет.
— У вас были  встречи, которые опреде-

лили что-то в вашей жизни? 
— Ну да, на одном из концертов я встретил 

свою супругу Настю.
— Она была вашей поклонницей?
— Стала.
— Но не была?
— Не была.
— Вы провели большую работу, чтобы 

она стала вашей поклонницей?
— Да, концерта три.
— Ну, это немало. Все-таки это не лю-

бовь с первого взгляда. Она поехала за 
вами по гастрольному маршруту?

— Было дело, куда-то я ее возил.
— Она вас не ревнует?
— Ревнует. К Леди Гага, а та далеко.
— Ну, это правильная ревность, адрес-

ная, не просто так. Итак, вы  не боитесь. Ни 
смерти, ни провала, ни одиночества, ни 
потери любви, ни за будущее детей...

— (Смеется.) Нет, потери любви я, пожалуй, 
боюсь. Боюсь потерять Настюху, жену свою. 
Не то что я боюсь, а это то, чего бы я... Я не 
представляю, как без нее жить.

— Сейчас многие жены заинтересуют-
ся: что же она такого делает, если про нее 
говорят такие вещи: «не знаю, как без нее 
жить». Это очень большой комплимент.

— А вы знаете, когда человека любишь, 
совершенно не надо, чтобы он что-то делал 
или не делал. Когда настоящее чувство, то 
можешь сидеть просто рядом с этим человеком 
и молчать. Этого достаточно для того, чтобы 
быть счастливым.

— Пожелаем всем нашим читателям 
найти такую любовь.

— Это надо приехать в Люберцы, там такие 
женщины.

— Она из Люберец?
— Да.
— Фантастика! Я тоже из Люберец.
— Так что все езжайте в Люберцы, всё там. 

(Смеется.) Настюха, я тебя люблю!
Татьяна ФЕДОТКИНА.

Историк моды Александр Васильев 
неожиданно оказался в центре скан-
дала. В аэропорту Казани телеведу-
щего отказались пропускать на борт 
самолета из-за масла, которое ему 
подарили местные поклонницы. Васи-
льев неожиданно вышел из себя.

— Пусть вам будет пусто с сегодняшнего 
дня и до дня вашей смерти, — заявил Алек-
сандр сотруднице аэропорта, преградившей 
ему путь. 

Случай с Васильевым активно обсужда-
ют. О том, что же на самом деле произошло 
в Казани, Александр откровенно рассказал 
корреспондентам «МК». 

— Мне очень приятно, что случай, который 
произошел в Казани две недели назад, так 
активно обсуждают, — иронизирует в бесе-
де с корреспондентами «МК» Александр. — 
Видимо, стране больше нечем заняться. Но 

этот инцидент пошел мне на пользу. Наконец, 
больше не будут писать, что я нахожусь во 
Франции. А то все без конца твердят, что я 
сбежал в Париж. 

— Что вы делали в Казани? Выставку 
проводили?

— Нет, выставки сейчас не проводят. Я 
приехал по своим личным вопросам, которые 

нужно было решить. Я посетил там показ мод, 
но в основном занимался личными делами. 
Уже перед отъездом в аэропорт поклонница 
подарила мне подарочный набор татарских 
деликатесов: там была и конская колбаса, и 
чакчак, и шоколад. Все это было завернуто 
в подарочную упаковку и написано: «Казань. 
Подарки и сладости». Я эту коробку положил 

в ручную кладь, не зная совершенно, что там 
есть и две 25-миллилитровые бутылочки 
какого-то масла. Я даже не помню, что это 
было за масло. По-моему, льняное, но точно 
не могу сказать. 

— Сотрудница аэропорта сразу их 
обнаружила?

— Дама просветила и сказала, что в моей 
ручной клади находятся бутылки. Я совершен-
но спокойно ответил: «Давайте сейчас откроем 
и выкинем». И я их сразу выкинул. Эта дама 
стала разговаривать со мной вызывающе: «Да 
вы что, может, это взрывчатка?» Я ей говорю: 
«Как вы можете так со мной разговаривать? 
Вы что, меня не узнаете?» 

— Она действительно вас не узнала?
— Она ответила: «Понятия не имею, кто 

вы. Здесь всякие ходят». Это меня разозлило, 
и я ей ответил так, как ответил. В очень рез-
кой форме, но не сожалею об этом. Потому 

что она не может сказать, что меня в лицо не 
узнает, тем более что она видела мою фами-
лию. Я допускаю, что это была намеренная 
провокация. 

— Почему вы так считаете?
— Помните случай с Джоном Гальяно? 

Он был знаменитым дизайнером Дома моды 
«Диор». Как-то вечером он пошел в бар выпить. 
И у него случилась перепалка с уроженцем 
Северной Африки по национальному вопро-
су. И как-то странно все это было записано на 
видео. Слава богу, что у меня не так. У меня 
возникла перепалка по вопросу льняного мас-
ла. Но видео было снято. Я допускаю, что это 
была намеренно подстроенная провокация. 
Не исключаю, что она специально задавала 
мне такие вопросы, чтобы вывести меня из 
себя. А кто-то это снимал, потому что это как-
то странно. Почему меня снимали? Это мое 
личное мнение, доказать не могу. 

— Но вы сказали очень ярко и без 
оскорблений!

— Да, ничего плохого я не кричал, на нее 
матом не ругался. Эта дама мне сказала, что 
у нее такая работа. Мол, эти бутылки могли 
взорваться или загореться. А в чемодане они 
не могли взорваться? Какое масло загора-
ется? Но если я что-то нарушил, то сразу все 
исправил. 

— Другие сотрудницы аэропорта вас 
не донимали?

— Нет! Подходили со мной фотографиро-
ваться, просили автографы. Только эта дама 
сказала, что не знает, кто я. Хотя она видела, 
что это — подарок. Мы даже вскрывали пленку, 
чтобы достать это масло. В ролике этого нет. Я, 
кстати, посмотрел это видео. И остался очень 
доволен. Был очень прилично одет, хорошо 
выглядел. Все бы в аэропорту так ходили!

Денис СОРОКИН. 

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 8.06.2023.
1 USD — 84,3249; 1 EURO — 91,0668.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Эдвард Григ (1843–1907) — норвежский 
композитор, дирижер, пианист
Игорь Иванов (1953) — эстрадный певец, 
актер, солист ВИА «Лейся, песня», «Поющие 
сердца»
Вячеслав Колосков (1941) — почетный 
президент РФС
Андрей Леонов (1959) — актер, телеведу-
щий, народный артист России
Игорь Паклин (1963) — прыгун в высоту, се-
ребряный призер чемпионата мира, чемпион 
Европы, чемпион Европы в помещениях, 
рекордсмен мира

Си Цзиньпин (1953) — председатель Ки-
тайской Народной Республики

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 10…
12°, днем 26…28°. Переменная облачность. 
Без осадков. Ветер северо-восточный, 4–9 
м/c.
Восход Солнца — 3.44, заход Солнца — 
21.16, долгота дня — 17.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день ветра
День создания юннатского движения 
в России

Всемирный день распространения ин-
формации о злоупотреблениях в отно-
шении пожилых людей
1763 г. — Екатерина II издала манифест, 
запрещающий произнесение необдуман-
ных речей, опасных для общественного 
спокойствия
1918 г. — Османская империя устроила 
геноцид против курдов-езидов
1933 г. — Англия выплатила последнюю 
символическую сумму в счет погашения 
долгов перед США времен Первой миро-
вой войны
1958 г. — в СССР была заложена принципи-
ально новая подводная лодка К-27
1978 г. — запущен советский пилотируемый 
космический корабль «Союз-29»
2008 г. — в Севастополе открыт памятник 
императрице Екатерине II

— Вы бы хотели прожить миллион лет?
— Всего или еще?

— Работаю удаленно ландшафтным 
дизайнером.
— Артиллерист?
— Артиллерист.

Беседуют пессимист и оптимист. 
Пессимист:
— Дни летят со страшной силой! Не успе-
ешь оглянуться, как месяц пролетел!
Оптимист:
— Ага! И опять получка.

Идет похоронная церемония. Выносят гроб 
из церкви и случайно врезаются в стену.
Из гроба доносится слабый стон. Открыв 
крышку, обнаруживают, что мужчина внутри 
жив! Он вылезает из гроба, отряхивается и 
спокойно живет еще десять лет, пока окон-
чательно не умирает. Снова похоронная це-
ремония. Выносят гроб.
Когда процессия направляется к дверям 
церкви, вдова усопшего кричит:
— Осторожно, стена!

— А кто это у вас за стенкой так безумно 
орет?
— Да это Мария Ивановна пришла с работы 
и теперь отрывается по полной. 
— А кем она работает? 
— Библиотекарем.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

втор и исполнитель Сергей 
Трофимов неохотно 
откровенничает с 
журналистами, но ради 

читателей «МК» решился на честные 
и даже сенсационные признания. 
Как пробиться на сцене человеку, 
работающему одновременно в 
жанрах шансон и рок. Насколько 
сложной оказалась борьба за 
зрителя. И смог бы заслуженный 
артист России повторить свой путь 
сегодня, во времена самопиара и 
интернет-технологий.
Рассказал артист и о личном. 
Насколько сложно популярному 
человеку создать и, главное, 
сохранить семью. О чем мечтают 
его дети, сталкивается ли Сергей 
Трофимов как отец с неразрешимыми 
проблемами. Есть ли в его семье место 
ревности и авторитарности.
Звездный гость «МК», в юности 
участник церковного хора, поведал, 
насколько прочно связаны церковные 
таинства с верой в Бога и что помогает 
артисту сохранить талант и веру в себя.
И, наконец, поведал, как скоро снова 
выйдет к публике и где любит выступать 
больше всего.

СЕРГЕЙ ТРОФИМОВСЕРГЕЙ ТРОФИМОВ

А

«ХОТЯ БЫ ПЕРЕСТАНУТ ТВЕРДИТЬ,
 ЧТО Я СБЕЖАЛ В ПАРИЖ»

Скандал с Васильевым в аэропорту Казани 
получил неожиданное продолжение: ведущий 

заявил о намеренной провокации 

БОИТСЯ ПОТЕРЯТЬ ЖЕНУ
«Не 

представляю, 
как без нее 

жить»

ГОСТЬ

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 июня с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1
р-н Старое Крюково, Зеленоград, ст. Крюково, 
Крюковская пл., корпус 834Б, у м-на «Пятерочка»
16 июня с 8.30 до 19.00
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2А, у кафе «Петтина»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2А
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5, у ТЦ «Квадрат»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, южный выход
17 июня с 8.30 до 19.00
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18Г, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое ш., д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
м. «Петровско-Разумовская», Дмитровское ш., д. 49

6 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ПОДПИСКИ НА «МК» К»К»»»»
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